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ПРАВО Столичные власти 
опубликовали список 
адвокатов, бесплатно 
помогающих неимущим

Защита сыграет 
за бедных

Владислав Куликов

НА САЙТЕ «Российской газе-
ты» опубликован список столич-
ных адвокатов, подключенных к 
государственной программе 
бесплатной правовой помощи. 

В списке 864 адреса, куда мо-
жет прийти неимущий и попро-
сить юридической поддержки. 
Ему помогут. А работу защитни-
ка оплатит государство.

Хотя предложение действи-
тельно только для москвичей, 
жителям других регионов огор-
чаться не стоит. В том или ином 
виде система бесплатной право-
вой помощи должна появиться 
практически везде. 

Так что сейчас точно такие же 
списки составляются или уже 
составлены во многих регионах 
страны, в тех, где местные влас-

ти выбрали схему помощи через 
адвокатов. В целом по стране к 
государственным программам 
бесплатной правовой помощи 
подключены более 6,5 тысячи 
юристов. 

Напомним, два года назад 
был принят федеральный закон 
о бесплатной юридической по-
мощи, инициированный Миню-
стом России.

Принятию закона предшест-
вовали жаркие споры. Нет, про-
тив самой идеи никто не возра-
жал, однако мнения расходились 
по поводу технологии. Изначаль-
но министерство юстиции (это 
было еще при прошлых руково-
дителях) предлагало развернуть 
систему государственных юри-
дических бюро, где по-
могали бы людям зада-
ром. 

ТОЛЬКО В «РГ» Алексей Пушков: 
Россия перемешала абсолютно 
весь «сирийский пасьянс»

Мировые игроки 
делают ставки

Ариадна Рокоссовская

ПОДВОДЯ внешнеполитиче-
ские итоги года в интервью 
«РГ», председатель Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Алексей Пушков рассказал, 
как изменилась расстановка сил 
в мире после начала российских 
авиаударов по позициям экстре-
мистов в Сирии, к чему стре-
мится НАТО и кому выгодно со-
хранение напряженности на Ук-
раине.

Алексей Константинович, мы 
наблюдаем всплеск контактов 
между Россией и США. На 
прошлой неделе госсекретарь 
Джон Керри заявил в Москве, 
что Вашингтон не проводит по-
литику изоляции России. За-
падные СМИ гадают: что бы это 
могло значить? Какой сигнал 

американцы посылают своим 
зарубежным партнерам?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Думаю, для Соеди-
ненных Штатов это во многом вы-
нужденная активизация на рос-
сийском направлении, связанная 
прежде всего с тем, что они утра-
тили лидерство в решении сирий-
ского кризиса. Это «лидерство», 
хотя и было провозглашено пре-
зидентом страны Бараком Оба-
мой, не было поддержано никаки-
ми серьезными действиями США, 
в том числе  с точки зрения бое-
вых действий против ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ группировки «ИГИЛ», — 
прим. ред.). Американская коали-
ция, которая формально насчи-
тывает 64 страны, в течение года 
с лишним не предпринимала ни-
каких реальных дейст-
вий против «Исламско-
го государства» в Сирии. 
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Образование Сколько бюджетных мест в вузах 
готовит новый год

Место 
для Ломоносова

Ирина Невинная

К
аждый третий житель Рос-
сии в целях экономии пы-
тается заменять дорогие 

импортные лекарства более до-
ступными отечественными. Та-
ковы данные опроса, проведен-
ные в декабре «РОМИР» совмест-
но с экспертами ОНФ.

В то же время доля на рынке не-
дорогих препаратов стоимостью 
50—150 рублей за упаковку про-
должает сокращаться. По сравне-
нию с 2014 годом таких препара-
тов стало на 3% меньше. По мне-
нию экспертов, нужны изменения 
в ценовой политике, иначе «вы-
мывание» доступных лекарств бу-
дет продолжаться.

«Переключение» населения на 
отечественные таблетки вполне 

соответствует объявленному пра-
вительством курсу на импортоза-
мещение и независимость от зару-
бежных лекарств. Только что про-
веденный опрос 1000 человек в 
возрасте от 18 до 60 лет показал, 
что люди в большинстве уже дове-

ряют нашим лекарствам. 70% зая-
вили, что качество российских ме-
дикаментов вполне соответствует 
импортным аналогам. По-прежне-
му отдает предпочтение импор-
тным таблеткам каждый пятый. 
Конечно, к выбору более доступ-

ных российских лекарств боль-
шинство подталкивает элемен-
тарное стремление сэкономить:  
32% признались, что в 2015 году 
старались покупать меньше ле-
карств, отказываясь от некоторых 
препаратов. 39% пытались заме-
нять дорогой импорт более до-
ступными нашими аналогами. Те 
же лекарства и в тех же объемах, 
что и годом раньше, покупали 
34% опрошенных. 

Тут не поспоришь: если таблет-
ки эффективно лечат, и к тому же 
доступны по цене, — наверняка лю-
бой предпочтет свое. Но вот что 
тревожит: одновременно с огра-
ничением госзакупок импортных 
препаратов в аптеках сокращает-
ся и доля недорогих, в 
основном, наших ле-
карств.

Ирина Ивойлова

В 
минобрнауки опреде-
лили, сколько человек 
смогут принять вузы 
на бюджет в 2017 году 
— 575 тысяч. Но надо 

понимать, что эти места поделят 
между бакалавриатом, специа-
литетом, магистратурой, аспи-
рантурой, ординатурой, очным и 
заочным отделениями. И вузы 
еще должны побороться за них на 
конкурсе.

Высшее образование останет-
ся для выпускников школ доступ-
ным. На каждые 100 учеников в 
вузах будет открыто 57 мест. 

По данным минобрнауки в 
стране сейчас почти 24 миллиона 
молодых людей от 17 до 30 лет, 
которых можно рассматривать 
как потенциальных студентов. 

— За два с половиной года сеть 

образовательных организаций, 
имеющих госаккредитацию, со-
кратилась почти на тысячу вузов 
и филиалов. В сентябре 2013 года 
их было около 2300, в январе 
2015-го — 1990, сейчас их менее 
полутора тысяч, — уточнил глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов. 

К лету эта цифра, скорее всего, 
чуть изменится. Некоторые вузы 
могут исчезнуть, объединиться и 
поменять названия. Сейчас в ми-
нобрнауки лежат заявки от 15 
университетов, которые хотят 
стать опорными вузами и подго-
товили новые программы разви-
тия и модернизации. 

На каких факультетах будет 
больше всего бесплатных мест? 
Самое большое количество бюд-
жетных мест получат инженер-
ные специальности — почти 45 
процентов. В приоритете, в числе 
других, IT-направление. К слову, 

самые популярные специально-
сти у будущих программистов — 
прикладная информатика, биз-
нес-информатика, информатика 
и вычислительная техника. 

Следом по числу выделенных 
бюджетных мест идут науки об 
обществе, образование и педаго-
гика, математика и естественные 
науки. 

По-прежнему у иностранцев 
есть возможность бесплатно 
учиться в наших университетах. 
Вузы получат по квотам 15 ты-
сяч мест. По статистике, в Рос-
сии сейчас есть студенты из 131 
страны. Это, в том числе, страны 
СНГ, Балтии, Китай, Вьетнам, 
Монголия, Иран, Германия, Че-
хия, Италия. В целом сегодня в 
стране около 200 тысяч студен-
тов-иностранцев. 

По словам заместителя ми-
нистра образования и науки 
Александра Климова, более 30 
процентов иностранных сту-
дентов поступают на инженер-
но-технологические специаль-
ности, а около 15 — на 
медицинские факуль-
теты.

ЛЕКАРСТВА Недорогие препараты исчезают из аптек
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СКАНДАЛ

Кто подскажет, как выбрать 
самый перспективный вуз 
из семи сотен?

Банкнота 
ценой 
дороже 
номинала
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Австралийский доллар  51,3202
Азербайджанский манат  45,6956
Армянский драм**  14,7655
Белорусский рубль****  38,6158
Болгарский лев  39,6032
Бразильский реал  17,7836

Венгерский форинт**  24,6776
Вон Республики Корея***  60,2723
Датская крона  10,3807
Доллар США  70,9333
Евро  77,5443
Индийская рупия*  10,7126

Казахстанский тенге**  21,4839
Канадский доллар  51,0055
Киргизский сом**  92,2770
Китайский юань  10,9506
Молдавский лей*  36,2830
Новый туркменский манат  20,8627

Норвежская крона*  81,2254
Польский злотый  18,2465
Румынский лей  17,1324
СДР  98,4505
Сингапурский доллар  50,4289
Таджикский сомони  10,7231

Турецкая лира  24,2300
Узбекский сум***  25,7471
Украинская гривна*  30,9078
Фунт стерлингов  105,2508
Чешская крона*  28,6611
Шведская крона*  83,9328

Швейцарский франк  71,6353
Южноафриканский рэнд*  46,6897
Японская иена**  58,6129

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.12.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Для работы в России 
белорусам не надо сда-
вать экзамен по рус-

скому языку / стр. 1

В НОМЕРЕ

Акцент

 Одновременно с ограничени-
ем госзакупок импортных 
препаратов в аптеках сокра-
щается и доля недорогих, 
в основном, наших лекарств
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ТЫСЯЧ
мест получат вузы в 2017 году
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В СИЗО и колониях станут кормить В СИЗО и колониях станут кормить 
лучше — но не всехлучше — но не всех
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Защита сыграет 
за бедных

Эту систему тогдашние руководители ведомст-
ва подглядели в Финляндии. В порядке экспе-
римента в 10 регионах даже были созданы по-

добные бюро, опыт признали удачным, однако дальше 
дело не пошло. Аргументы критиков проекта оказались 
сильны, так что их нельзя было сбросить со счетов. Эк-
сперты-скептики предлагали не плодить число государ-
ственных контор, а передать благое дело и соответству-
ющее финансирование адвокатам. То есть действовать 
по той же схеме, что уже давно отработана в уголовных 
делах.

В итоге был выбран компромиссный вариант: каж-
дый регион будет сам выбирать систему бесплатной го-
сударственной юридической помощи. Где решат так, со-
здадут госбюро. Где захотят по-другому, подключат ад-
вокатов. Кстати, в 
Московской области 
в порядке того само-
го эксперимента 
было создано госу-
дарственное юриди-
ческое бюро. Жите-
ли столицы, кото-
рых там не принима-
ли, помнится, силь-
но обижались и даже 
писали в газеты, 
мол, редкий случай, 
когда человек с мо-
сковской пропиской 
оказывается в проигрыше. Что ж, теперь подобные пере-
живания в прошлом, москвич сможет выбрать себе лю-
бого адвоката по вкусу в обширном списке. Курирует 
бесплатную помощь в столице департамент труда и со-
циальной защиты населения города Москвы. Он же и 
должен каждый год освежать списки бесплатных адво-
катов.

Судя по списку, бесплатные защитники находятся 
буквально в шаговой доступности для каждого москви-
ча. Бесплатные адвокаты смогут не только проконсуль-
тировать человека, но при необходимости и защитить 
его в суде. Естественно, бесплатная помощь положена не 
всем, а только самым неимущим. Список льготных кате-
горий в каждом регионе утверждают местные власти. По 
общему правилу, обратиться за помощью могут пенсио-
неры, инвалиды, неимущие, чьи доходы ниже прожиточ-
ного минимума, и т.п. В некоторых регионах обсуждают 
идею, не разрешить ли бесплатную помощь и людям, 
оказавшимся в тяжелой жизненной ситуации. Но здесь 
нужно проработать четкие критерии.

Как сообщили «РГ» в Федеральной палате адвокатов, 
в 2013 и 2014 годах в оказании бесплатной юридиче-
ской помощи в рамках государственной системы участ-
вовали почти 6,5 тысячи адвокатов. В прошлом году они 
бесплатно оказали квалифицированную юридическую 
помощь более 32 тысячам малоимущих. Кстати, кроме 
государственной в стране разворачивается и негосу-
дарственная система бесплатной помощи, этой рабо-
той активно занимается Ассоциация юристов России. 
По данным Минюста России, на конец прошлого года 
было создано 138 негосударственных центров бесплат-
ной юридической помощи. Там юристы работают за 
свой счет.

По данным Федеральной палаты адвокатов, в негосу-
дарственной системе бесплатной юридической помощи 
в 2013—2014 гг. адвокаты оказали юридическую помощь 
более чем 170 тысячам малоимущих граждан. Причем 
адвокаты нередко развивают свои оригинальные идеи. 
Например, в Республике Марий Эл под патронажем па-
латы республики адвокатом Владимиром Ивановым со-
здан и работает информационно-правовой сайт на род-
ном языке коренной народности — мари. При этом не 
надо собирать справки и документы, предусмотренные 
федеральным законом. Ежемесячно на сайт обращают-
ся за получением разъяснений около 500 человек.

РЕЙТИНГ Согласно опросу 
Гэллапа, Путин — самый 
популярный лидер 
в своей стране

Что говорит 
народ

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин пользуется 
большим уровнем поддержки в собственной стране, 
чем любой другой из лидеров крупнейших государств. 
Об этом свидетельствуют результаты опроса общест-
венного мнения компании Gallup International, который 
социологи провели в 65 государствах. В рамках опроса 
специалисты просили выразить свое отношение к 10 
мировым лидерам и дать им положительную или отри-
цательную оценку.

В качестве итогового результата считалась разница 
между числом тех, кто поддерживает политику кон-
кретного главы государства, и теми, кто оценивает ее 
негативно. Если говорить об уровне популярности каж-
дого лидера в собственной стране, то первую строчку 
занял президент России, показатель которого составил 
72 процента. Высокие оценки у себя на родине получи-
ли премьер Индии Нарендра Моди (70 процентов) и 
президент Ирана Хасан Роухани (56 процентов). Для 
сравнения: у американского президента Барака Обамы 
аналогичный «домашний» рейтинг — 12 процентов. 
Впрочем, у европейских лидеров он вообще оказался 
отрицательным. Канцлер ФРГ Ангела Меркель набрала 
минус шесть процентов, британский премьер Дэвид Кэ-
мерон — минус семь процентов, а хуже всего оценили на 
родине президента Франции Франсуа Олланда — минус 
47 процентов. 

В то же время, как отметили в Gallup, опрос проде-
монстрировал выраженные региональные предпочте-
ния. «Президент Путин остается  популярным в двух на-
иболее населенных государствах планеты (КНР и Ин-
дия. — «РГ»)»,— констатируют социологи. Высоким оста-
ется рейтинг российского лидера в странах бывшего 
СССР. Наиболее негативное отношение к нему специа-
листы зафиксировали в странах Северной Америки и 
Евросоюза.

Президент Обама получил наибольшую поддержку в 
странах Евросоюза, Латинской Америки, южной и вос-
точной части Азии, где его рейтинг колеблется от 65 до 
76 процентов. Однако в государствах Ближнего Востока 
американский лидер «не котируется» — там он набрал 
лишь 33 процента.

АРМИЯ

Министры 
обороны стран 
СНГ обсудили 
борьбу с ИГИЛ

ЗАКРЫЛИ 
НЕБО

Иван Петров

МИНИСТР обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу вчера про-
вел сразу несколько встреч со 
своими коллегами, возглавляю-
щими вооруженные силы стран, 
входящих в СНГ. В первую оче-
редь разговор, естественно, по-
шел об угрозе со стороны терро-
ристов «Исламского государст-
ва» (террористическая органи-
зация, деятельность которой за-
прещена в РФ), поскольку к гра-
ницам некоторых государств 
бывшего СССР боевики подо-
шли уже вплотную. 

Странам СНГ необходимо 
развивать военное сотрудниче-
ство в связи с экспансией между-
народного терроризма, пред-
ставляющего реальную угрозу 
для государств Содружества, за-
явил глава Минобороны России. 

На встрече с начальником 
киргизского генштаба Жаныбе-
ком Капаровым Сергей Шойгу 
заявил, что Россия делает все для 
переоснащения вооруженных 
сил Киргизии с тем, чтобы те мо-
гли противостоять угрозам с аф-
ганского направления. Он под-
черкнул, что Москва полностью 
выполняет все, что связано с по-
ставкой вооружений и военной 
техники, усилением российской 
базы, авиагруппировки, подго-
товкой специалистов вооружен-
ных сил Киргизии в военных 
учебных заведениях России. 

Министр обороны РФ выра-
зил уверенность, что в Киргизии, 
как и в российском военном ве-
домстве, фиксируют появление в 
Афганистане «в немалом коли-
честве» подразделений «Ислам-
ского государства». «Задачи у 
них понятны и очевидны: взятие 
под контроль разного рода дея-
тельности, которая приносит в 
основном преступный доход для 
продолжения их деятельности», 
— отметил Шойгу, добавив, что 
«совместными усилиями удаст-
ся создать систему защиты Кир-
гизии от этих угроз». 

Похожую тему обсудил вчера 
Сергей Шойгу и с министром 
обороны Таджикистана генерал-
лейтенантом Шерали Мирзо. 
«Появились все предпосылки к 
тому, чтобы мы могли уверенно 
сказать, что в Афганистане поя-
вились подразделения ИГИЛ», — 
отметил Сергей Шойгу. 

Глава российского военного 
ведомства подчеркнул, что Ми-
нобороны России выполняет все 
планы по перевооружению и 
оснащению вооруженных сил 
Таджикистана, по наращиванию 
усилий по российской базе как в 
авиационной составляющей, так 
и по другим направлениям. 

Продуктивно прошла встреча 
Сергея Шойгу с армянским кол-
легой Сейраном Оганяном. Гла-
вы военных ведомств подписали 
соглашение о создании объеди-
ненной региональной системы 
ПВО. Также был подписан план 
сотрудничества между мини-
стерствами обороны РФ и Арме-
нии на 2016 год.

На встрече с главой военного 
ведомства Казахстана Имангали 
Тасмагамбетовым Сергей Шойгу 
сообщил, что Россия завершила 
проект по безвозмездной пере-
даче Казахстану зенитных ракет-
ных систем С-300. 

«С учетом того, что это весо-
мый, если не основной вклад в 
Объединенную систему ПВО, ко-
торая, можно сказать, уже состо-
ялась, сегодня можно говорить о 
ее практическом насыщении», — 
сказал Шойгу. 

Российский министр подчер-
кнул, что передача С-300 тем бо-
лее актуальна в нынешних усло-
виях, когда у границ Казахстана 
наблюдаются различные угрозы. 
«С разных направлений региона 
и вокруг границ республики», — 
уточнил он. В августе сообща-
лось, что Казахстан получил от 
России пять комплексов С-
300ПС.

Встреча с главой военного ве-
домства Азербайджана прошла 
без присутствия прессы. Двусто-
ронние планы сотрудничества 
военных ведомств на следующий 
год были подписаны со всеми 
министрами обороны, с которы-
ми Сергей Шойгу провел вчера 
встречи.

Президент Владимир Путин обозначил задачи 
по модернизации системы образования

Знать

Виталий Петров 

К
акой бы ни была ситуа-
ция в экономике, тема 
общего образования 
не должна уходить на 
второй план. Такое за-

явление Владимир Путин сделал 
вчера на заседании Госсовета, по-
священного совершенствованию 
этой сферы в России. Президент 
потребовал не снижать внимания 
к учителям, чтобы их работа оста-
валась уважаемой, престижной и 
привлекательной. 

«Вот, знаете, так, как со ско-
рой помощью: провели в свое 
время мероприятие, деньги из 
федерального бюджета «качну-
ли», обновили парк, обновили 
оборудование в надежде на то, 
что затем в рабочем режиме рит-
мично будем поддерживать соот-
ветствующий уровень и идти 
дальше. А потом раз-раз-раз, и все 
сползло. Ни в здравоохранении, 
ни в образовании ничего подоб-
ного допускать нельзя», — дал на-
каз глава государства, открывая 
мероприятие.

Один из ключевых параме-
тров — уровень зарплаты педаго-
гов. Путин дал понять, что он за-
фиксирован в законе — не ниже 
среднего по экономике — и его 
нужно выполнять, несмотря ни 
на какие объективные трудности. 

Глава государства озвучил ряд 
своих предложений на эту тему. 
Во-первых, он поручил прави-
тельству создать общенацио-
нальную систему профессио-
нального роста учителей. Это 

связано с тем, что сегодня требо-
вания к этой профессии много-
кратно возрастают. Путин напом-
нил и о необходимости серьезно 
обновить и усовершенствовать 
систему отбора и профессиональ-
ного развития директоров школ, 
чтобы на работу к детям приходи-
ли яркие, увлеченные своим де-
лом молодые управленцы. 

Во-вторых, президент выска-
зался за сокращение бюрократи-
ческой нагрузки на учителей. 
«Предлагаю максимально сокра-
тить административную, бумаж-
ную нагрузку на педагогов и 
образовательные организации в 
целом. Рабочая группа Госсовета 
предлагает, чтобы бюрократиче-
скую, отчетную работу взяли на 
себя прежде всего учредители 
школ», — сказал президент. 

В-третьих, Путин убежден, что 
необходимо упорядочить количе-
ство контрольно-надзорных ме-
роприятий в отношении школ. 
«Соответствующие решения 
должны быть приняты как можно 
быстрее. Понятно, что в сфере, 
где речь идет о жизни и здоровье 
детей, строгий контроль необхо-

дим, но нужно организовать его 
таким образом, чтобы не мешать 
педагогам заниматься своим 
главным занятием — учить ре-
бят», — подчеркнул президент.  

Продолжится в стране и рабо-
та по созданию комфортных ус-
ловий обучения в школах. Так, в 
2016 году из федерального бюд-
жета будет выделено 50 миллиар-

дов рублей на строительство, ре-
монт и реконструкцию школ. 
«Это, кстати говоря, не значит, 
что эти средства должны заме-
щать региональные деньги. Ни в 
коем случае. В регионах как пред-
усматривались средства на раз-
витие школ и школьного дела, так 
они там и должны остаться», — за-
явил президент. 

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев согласился с 
Владимиром Путиным, уточнив, 
что программы оснащения школ 
и учителей компьютерами долж-
ны реализовываться прежде все-
го на уровне регионального фи-
нансирования, а не через феде-
ральный центр. Это касается и ре-
монта существующих учебных 
заведений, и строительства но-

вых школ, и других проектов. 
Премьер напомнил губернато-
рам, что к 2020 году необходимо 
ввести школы в общей сложности 
на 7,5 миллиона мест. 

Еще одна важнейшая задача — 
перейти к обучению детей в шко-
лах в первые две смены. «Уже в 
ближайшие годы должна быть 
ликвидирована в школах третья 
смена, а затем нужно добиться, 
чтобы ученики как минимум в на-
чальных и старших классах учи-
лись в одну смену», — сказал глава 
государства. Кроме того, важно 
обеспечить единые социальные 
гарантии детям вне зависимости 
от форм собственности школы, в 
которой дети учатся, -— будь то фе-
деральное, региональное, муни-
ципальное или частное учрежде-
ние. Прежде всего имеется в виду 
льготное питание для детей-инва-
лидов, а также детей из многодет-
ных и малообеспеченных семей. 

При этом власти намерены 
пойти намного дальше — сформи-
ровать по-настоящему современ-
ную образовательную среду, в 
том числе для детей с ограничен-
ными возможностями по здоро-
вью. В связи с этим необходимо в 
полной мере использовать преи-
мущество информационных тех-
нологий и дистанционного обуче-
ния. Владимир Путин поддержал 
предложение рабочей группы Гос-
совета о создании общедоступной 
электронной школы для каждого 
школьника страны, где будут раз-
мещены учебные материалы, по-
собия, лекции. Обозначил глава 
государства и еще одну цель — ско-

рейшее оснащение школ Интер-
нетом, а затем поручил прорабо-
тать вопрос об увеличении скоро-
сти подключения к Сети учрежде-
ний общего образования.  

Руководитель профильного 
министерства Дмитрий Ливанов 
немедленно воспринял те сигна-
лы, которые дал Владимир Пу-
тин. Он согласился с тем, что 
нужно перестать загружать шко-
лы избыточными проверками и 
отчетами. «Мы провели монито-
ринг — ежедневно в каждую шко-
лу в среднем приходит 11 запро-
сов. Учителя перегружены и вну-
тренней документацией. Здесь и 
федеральным органам, и главам 
регионов  надо  ограничить 
контролирующие организации, 
чтобы они заходили в школы, как 
правило, через учредителей, че-
рез муниципалитеты», — сказал 
он. Министерство же и дальше 
будет реагировать на запросы, не 
имеющие отношения к образова-
тельной деятельности.  

Особое внимание будет уде-
ляться реализации проекта «Рос-
сийская электронная школа» на 
основе лучших практик россий-
ских школ и педагогов. «Благода-
ря ему дети смогут получить об-
щее образование с первого по 
одиннадцатый класс либо ча-
стично, либо полностью с исполь-
зованием электронных ресурсов 
и дистанционных технологий», — 
объяснил Ливанов. 

Президент поручил правительству 
создать общенациональную систе-
му профессионального роста учи-
телей.

Акцент

 Президент высказался 
за сокращение бюрократиче-
ской нагрузки на учителей
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Список льготников 
перечислен в законе. 
Но регионы 
вправе расширять 
категории граждан, 
кому можно помочь

Россия завершила 
проект по безвоз-
мездной передаче 
Казахстану зенит-
ных ракетных 
систем С-300

Место 
для Ломоносова

Более трех тысяч бюд-
жетных мест дадут вузам 
для подготовительных 

отделений. Всего в списке 65 уни-
верситетов. В том числе это МГУ, 
Новосибирский государственный 
технический университет, Сибир-
ский федеральный университет, 
Челябинский госуниверситет.

В этом году есть изменения в 
правилах приема. Если раньше 
вузы учитывали только школь-
ный аттестат с отличием, то те-
перь будут также учитывать ди-
плом о среднем профобразовании 
с отличием. Сохранены условия 
приема «профильных» абитури-
ентов. Для них вуз может устано-
вить вступительные испытания в 
соответствии с профилем средне-
го профобразования. Допустим, 
выпускник строительного кол-
леджа поступает в строительный 
институт. Экзамены для него мо-
гут быть по профильным дисци-
плинам. Учтут вузы сочинение, 
значок ГТО и волонтерство.     

Многие университеты имеют 
право устанавливать дополни-
тельные испытания или прово-
дить собеседование. Например, 
дополнительное испытание мо-
жет быть на специальностях «эк-
сплуатация воздушных судов», 
«стоматология», «филология» и 
на некоторых других. Собеседо-
вание разрешено проводить на 
«специальном (дефектологиче-
ском) образовании». МГУ и СПб-
ГУ могут проводить дополнитель-
ные вступительные экзамены по 
любым предметам.

Кого вузы зачислят без экзаме-
нов? Это члены сборных команд 
России, победители и призеры 

Всероссийской олимпиады 
школьников, которая проводится 
по 21 учебному предмету, в том 
числе праву, экологии, техноло-
гии и ОБЖ.          

Льготы при поступлении в 
университеты в 2016 году дает 71 
олимпиада, которая включена в 
Перечень, утвержденный мино-
брнауки. Большая часть олимпи-
ад имеет математический, физи-
ческий, химический и естествен-
но-технический профили.

Во многие вузы можно подать 
заявление по электронной почте. 
Информация об этом должна 
быть указана на официальном 
сайте. Как и количество мест в об-
щежитии для первокурсников. 

К сожалению, бывают случаи, 
когда вузы нарушают правила ин-
формирования абитуриентов. По 
данным Рособрнадзора, почти 
500 вузов и филиалов не разме-
стили в нужный срок (до 16 ноя-
бря) информацию для поступаю-
щих или не обновляют ее.

— Многие вузы в этом году не 
учли изменения в порядке приема 
и опубликовали информацию для 
абитуриентов по старым стандар-
там. Между тем, сведения по при-
емной кампании должны публи-
коваться своевременно и полно, 
— отметил руководитель Рособр-
надзора Сергей Кравцов.
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КСТАТИ
Самые высокие баллы ЕГЭ в этом 
году были у абитуриентов МГИ-
МО (94,7), Физтеха (93,8), ВШЭ 
(91,5), СПбГУ (88,1), МГУ (87,1).
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ПАРЛАМЕНТ Госдума провела последнее пленарное 
заседание 2015 года

Сдали сессию
Юрий Политов

В
чера нижняя палата парла-
мента официально завер-
шила осеннюю сессию. 

Итоги работы подвел председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин. 

Ключевой закон завершив-
шейся сессии — федеральный 
бюджет на 2016 год. Он в отличие 
от предыдущих бюджетов утвер-
жден только на один год, напом-
нил Нарышкин, такое решение 
было вызвано текущей экономи-
ческой ситуацией. В некоторых 
моментах депутаты предложили 
более эффективные варианты 
расходов — всего на сумму около 
315 млрд рублей. «За счет перео-
риентации бюджетных ресурсов 
на приоритетные направления 
дополнительно поддержаны со-
циальные программы, регио-
нальные бюджеты, приоритет-
ные отрасли экономики, разви-
тие науки», — подчеркнул спикер 
Госдумы. 

При этом нижняя палата пар-
ламента должна не только прини-
мать бюджет, но и контролиро-
вать его исполнение, уверен спи-
кер.

— В этом созыве парламент во 
многом возвратил свои бюджет-
ные, налоговые и контрольные 
полномочия, — сказал Нарыш-
кин, подводя итоги сессии. — И 
хотел бы призвать всех руково-
дителей комитетов Госдумы счи-
тать бюджетный контроль своей 
непосредственной задачей, в по-
стоянном режиме добиваться от 
органов исполнительной власти 

эффективного расходования 
бюджетных средств.

В числе других существенных 
проектов, принятых во время 
осенней сессии, Сергей Нарыш-
кин назвал продление действия 
программы материнского капи-
тала до 2018 года, а также зако-
ны, направленные на поддержку 
людей с ограниченными возмож-
ностями и развитие малого и 
среднего бизнеса.

Будет, заверил Нарышкин, 
проведен и подробный анализ за-
конотворческих итогов работы 
Госдумы. Его планируется пред-
ставить в конце апреля и приуро-
чить ко Дню российского парла-
ментаризма. Причем там будут 
проанализированы результаты 
работы не только уходящего 
года, но и целого созыва — следу-
ющая сессия станет для нынеш-
него состава Госдумы последней. 
А в сентябре по итогам парла-
ментских выборов будет сфор-
мирован новый созыв нижней 
палаты парламента, причем по-

ловина депутатов будет избрана 
по одномандатным округам, схе-
ма которых была утверждена в 
осеннюю сессию. 

— Хотел бы пожелать вам на-
браться сил для работы в финаль-
ном году шестого созыва, — обра-
тился к депутатам, закрывая 
осеннюю сессию, председатель 
Госдумы. — Необходимо, чтобы 
все, кто будет принимать участие 
в работе высшего законодатель-
ного органа страны, осознавали 
всю важность диалога всех поли-
тических сил и профессиональ-
ного подхода к законотворческой 
деятельности, умели подчинять 
свои политические задачи и здо-
ровые амбиции задачам общена-
циональным.

В следующий раз депутаты со-
берутся на пленарное заседание 
19 января. Каникулы для парла-
ментариев завершатся неделей 
раньше — 11 января, их первая 
рабочая неделя будет посвящена 
заседаниям парламентских ко-
митетов и фракций.

Акцент

 Нижняя палата парламента 
должна не только принимать 
бюджет, но и контролировать 
его исполнение, 
уверен спикер
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ВЫБОРЫ  Эксперты
и политики сделали
ставки на Думу-2016

Политика — 
не собес

Татьяна Замахина

ПЕРВЫЙ замруководителя администрации президента 
РФ Вячеслав Володин выступил на конференции в Фонде 
развития гражданского общества (ФоРГО), посвящен-
ной выборам в Госдуму в 2016 году. Он высказал мнение, 
что «Единая Россия» будет единственной партией, кото-
рая пойдет на них с настоящей либеральной повесткой.

Володин пояснил, что в экономике существуют про-
блемы, решения которых нужно проводить в либераль-
ном ключе. КПРФ и «Справедливая Россия», по его мне-
нию, от таких шагов «стараются держаться подальше», а 
у ЛДПР «есть своя нишевая зона». При этом политик 
усомнился, что партия «Яблоко» сделает ставку на либе-
ральную повестку: она, по его словам, «всегда увлека-
лась больше социальными вопросами». Отказал Володин 
в истинной либеральности и ПАРНАСу. «Они будут пы-
таться бороться за власть вне каких-то классических 
ориентиров и определений, — предсказал первый замгла-
вы администрации. — Эти либералы, они могут предла-
гать такие решения, которые и близко ни один либерал 
не поддержит».

При этом деятельность парламентской оппозиции он 
оценил позитивно. Так, «КПРФ активизировала свою ра-
боту на территориях». А «Справедливой России» уда-
лось найти свою повестку: они активно развивают, в 
частности, тему ЖКХ. ЛДПР удачно использовала тему 
патриотизма и сейчас находится «на достаточно устой-
чивых позициях», оценил Володин.

Выбор у граждан будет. Четырнадцать партий, имею-
щих право выдвигать кандидатов в Госдуму без сбора 
подписей, — это уже однозначно говорит о том, что он 
есть. То есть кампания, по оценке Володина, ожидается 
конкурентной.

Шансы непарла-
ментских партий на 
прохождение в Госду-
му 7-го созыва он 
прогнозировать от-
казался. Заметил, что 
это станет возмож-
ным не раньше мая 
2016 года. В ответ на 
просьбу непарла-
ментских партийцев 
о дополнительных 
льготах для участия в 
выборах Володин призвал не думать о «скидках», а больше 
работать и быть конкурентными. «Не должно быть ника-
ких льгот в политике, политика — не собес, это соревнова-
ние, конкуренция. Избиратель хочет, чтобы во власть при-
шли более эффективные, а мы опять про льготы», — отве-
тил он главе партии «Родина» Алексею Журавлеву.

Участникам кампании нужно учитывать, считает Во-
лодин, что на их рейтинги будут влиять снижающиеся 
показатели социального самочувствия населения. С ка-
ким электоратом предстоит работать, рассказал генди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федоров. Согласно последним 
соцопросам, число россиян, считающих себя жертвами 
кризиса, с января увеличилось с 47 до 60%. Интересно, 
что уровень поддержки федерального центра из-за этого 
пострадал меньше, чем общий рейтинг региональных 
властей. Не возникло и существенного запроса на «поли-
тическую альтернативу». Что касается страхов населе-
ния, то здесь ВЦИОМ отметил интересный тренд. На пер-
вом плане внешняя угроза и политическая нестабиль-
ность, а не внутренняя экономическая.

«Люди боятся протеста психологически, вспоминая 
майдан, — заметил президент «Центра политтехнологий» 
Игорь Бунин. — Они рассуждают: «Не дай Бог, у нас такое 
будет». И подогревать протестные настроения практиче-
ски некому».

Эксперты сделали вывод, что КПРФ и «эсэры» попы-
таются оседлать недовольство экономической обстанов-
кой — у коммунистов это получится лучше. «Эсэрам», по 
прогнозу главы ФоРГО Константина Костина, не удастся 
разыграть эту карту. Что касается непарламентских пар-
тий, то они, по его мнению, появятся в Думе только в ка-
честве одномандатников (кандидаты от «Родины» и «Па-
триотов России»).

Гендиректор Агентства политических и экономиче-
ский коммуникаций Дмитрий Орлов предсказал эффек-
тную победу партии власти, которая соберет более 60%, 
даже укрепив позиции по сравнению с выборами-2011. 
Главная «поляна» для маневров — одномандатные округа. 
«Уровень легитимности системы достаточно велик, а 
протестные настроения если и будут наблюдаться, то на 
региональном уровне», — резюмировал Орлов.

Выбор у граждан 
будет — 14 партий 
могут выдвигать 
кандидатов 
без сбора подписей

ПРЕССА Продолжается
подписка на «Российскую
газету» на 2016 год

В списках 
значимых

Татьяна Шадрина

ПОДПИСКА на «Российскую газету» на 2016 год все 
еще открыта. Ее можно оформить на нашем сайте либо 
на сайте «Почты России».

Несмотря на окончание скидок, действовавших в под-
писную декабрьскую декаду, остается еще 15-процен-
тная скидка на доставку социально значимых СМИ, в чи-
сло которых входит «Российская газета». Остается также 
и редакционная скидка в 50 процентов для студентов и 
учителей.

Итоги прошедшей в декабре декады подписки подве-
ли в среду в «Почте России». Интерес к прессе очеви-
ден, декада побила все рекорды и принесла более 3,3 
миллиона дополнительных подписок, подсчитали на 
предприятии. 

В целом, четыре Всероссийские декады подписки, 
проведенные «Почтой России» совместно с издателями в 
2015 году, принесли более 8,5 миллиона дополнитель-
ных подписок. Последняя в этом году декада стала рекор-
дной — за 10 дней оформлено на 50 процентов больше 
подписок, чем в осеннюю декаду 2015 года, и на 37 про-
центов больше, чем в декабрьскую декаду 2014 года.

Из общего количества изданий, выписанных с 3 по 13 
декабря 2015 года, более 2 миллионов подписок при-
шлось на центральные издания, более 800 тысяч — на 
районные и почти 500 тысяч — на республиканские, об-
ластные и краевые СМИ. Среди регионов лидерами по 
подписке стали республики Татарстан, Башкортостан, 
Саха (Якутия), Дагестан, Самарская, Ростовская, Липец-
кая области и Краснодарский край.

ПОДРОБНОСТИ 
ОНФ
рассчитывает
уйти
от партийности

ФРОНТ 
УКРЕПЛЯЕТ 
СВОИ ПОЗИЦИИ

Виталий Петров

БОЛЕЕ трети поручений в рам-
ках президентских майских ука-
зов остаются невыполненными. 
Такие данные привел вчера на 
пресс-конференции по итогам 
года Общероссийский народный 
фронт.

В этом году общественное 
движение, лидером которого яв-
ляется президент Владимир Пу-
тин, заметно укрепляло свой ко-
стяк. Как рассказал сопредседа-
тель центрального штаба Алек-
сандр Бречалов, в составе регио-
нальных штабов ОНФ представ-
лено более 100 общественных 
организаций и 23 партии. «Каж-
дый региональный штаб у нас ро-
тируется на 25 процентов. За 
2015 год новых сопредседателей 
— 11, новых руководителей реги-
ональных исполкомов — 3, новых 
членов региональных штабов — 
231, рост числа представителей 
общественных организаций — на 
157», — сказал он. По количеству 
членов партий, представленных 
в ОНФ, лидирующие позиции со-
храняют «Единая Россия» (335 
человек), «Патриоты России» 
(63 человека) и «Родина» (55 че-
ловек). 

Основной задачей Фронта 
остается пристальное наблюде-
ние за реализацией майских ука-
зов главы государства. Ситуация 
пока что далека от идеальной. 
Как рассказал руководитель 
Центра ОНФ «Народная экспер-
тиза» Николай Николаев, к кон-
цу этого года с контроля сняты 
66 поручений, тогда как всего в 
рамках майских указов их было 
дано около 200. На контроле 
остаются 89 поручений, срок по 
которым еще не наступил. «В це-
лом больше трети поручений 

пока не выполнено, и это огром-
ный пласт работы. Это и расселе-
ние аварийного жилья, и строи-
тельство детских садов, и многое 
другое», — объяснил Николаев. 

Чтобы ускорить движение в 
этом направлении, фронтовики в 
следующем году намерены про-
вести несколько межрегиональ-
ных форумов по исполнению 
майских указов президента, а 
также медиафорум, Форум дей-
ствий и съезд движения. «Мы бу-
дем продолжать делать акцент на 
региональной повестке и поддер-
жке наших активов в регионах», 
— пояснил Александр Бречалов. 
Не исключено, что ОНФ прове-
дет форумы по темам экологии и 
конкретно Байкала.

О достижениях Фронта рас-
сказала замруководителя проек-
та «За честные закупки» Анаста-
сия Муталенко. Активисты ОНФ 
выявили около 600 нарушений 
при госзакупках и предотврати-
ли, таким образом, незаконное 
расходование 169 миллиардов 
рублей из бюджетных средств. 
Она отметила, что на сайте про-
екта, который работает уже тре-
тий год, есть счетчик всех обна-
руженных злоупотреблений. Со-
председатель Центрального шта-
ба ОНФ Ольга Тимофеева, рас-
сказала, что Центр правовой 
поддержки журналистов при 
Фронте сумел оказать помощь 
более 100 журналистам в этом 
году. Причем речь идет о разных 
случаях — начиная от отказа в ак-
кредитации и заканчивая реаль-
ным «физическим давлением».

В следующем году пройдут 
выборы в Госдуму, однако ОНФ 
не собирается пользоваться ка-
кими-либо квотами от «Единой 
России», чтобы попасть в ни-
жнюю палату. «ОНФ — надпар-
тийное, или внепартийное, дви-
жение, и в этом наша ценность. 
Поэтому трансформироваться в 
партию, я лично считаю, нельзя, 
это будет вредно», — отметил 
Александр Бречалов, добавив, 
что при этом ОНФ должен и мо-
жет поддерживать лидеров обще-
ственного мнения. 

Впрочем, многие обществен-
ники будут участвовать в дум-
ской кампании не только под 
флагами «ЕР». «У нас в штабах 
находится, например, большое 
количество представителей 
«Справедливой России». Это ре-
альные лидеры общественного 
мнения регионов. Сегодня мы хо-
тим уйти от партийности, мы хо-
тим, чтобы наши представители 
пошли по одномандатным окру-
гам», — заметила Тимофеева. 

Активисты ОНФ 
выявили около 
600 нарушений
при госзакупках

Деньги Новую сторублевку украсили замок «Ласточкино гнездо» 
и картина Айвазовского

Купюра маслом

Елена Домчева 

С
коро в кошельках рос-
сиян появится новая 
купюра номиналом 
сто рублей, она посвя-
щена Крыму и Севас-

тополю. Банкноту, тираж кото-
рой составит 20 миллионов эк-
земпляров, вчера представили в 
Банке России. 

На одной стороне новой сто-
рублевки изображен замок 
«Ласточкино гнездо», на дру-
гой — памятник затопленным 
кораблям в Севастопольской 
бухте, фрагмент картины Ива-
на  Айвазовского. Оба изобра-

жения ориентированы верти-
кально.

Под изображением гнезда на 
полосе снизу расположен специ-
альный QR-код со ссылкой на 

страницу официального сайта 
Центробанка, где можно найти 
историческую справку о памят-
ной банкноте.

Новые деньги скоро начнут 

развозить по банкам. И хотя па-
мятные купюры являются обыч-
ным платежным средством, их 
вряд ли можно будет получить на 
сдачу в обычном магазине. Пра-
ктика показывает, что россияне 
предпочитают использовать та-
кие деньги только в качестве су-
вениров, подарков родным и дру-
зьям, или предметов коллекции 
бонистов. 

О том, что купюра будет выпу-
щена в декабре, первым сообщил 
первый заместитель председате-
ля Центробанка Георгий Лунтов-

ский. Некоторое время назад он 
специально приезжал на полуо-
стров, чтобы согласовать с глава-
ми Крыма и Севастополя дизайн 
купюры.

Раньше Банк России уже вы-
пускал денежные знаки, посвя-
щенные Крымскому полуостро-
ву. В октябре прошлого года поя-
вились десятирублевые монеты с 
рельефным изображением замка 
«Ласточкино гнездо» на фоне 
очертаний полуострова Крым 
или с изображением памятника 
затопленным кораблям в Севас-
тополе.

На прошлой неделе ЦБ выпу-
стил в обращение памятные мо-
неты, в числе которых были пя-
тирублевые монеты из недраго-
ценных металлов: «Оборона Се-
вастополя», «Оборона Аджи-
мушкайских каменоломен», 
«Керченско-Эльтигенская десан-
тная операция», «Крымская 
стратегическая наступательная 
операция», «Партизаны и под-
польщики Крыма».

Тираж монет — по 2 миллиона 
штук каждого вида. На оборот-
ных сторонах изображены па-
мятники и мемориалы Крыма, 
посвященные событиям Великой 
Отечественной, а также диорама 
«Штурм Сапун-горы 7 мая 1944 
года».

Тираж новой купюры — 20 миллио-
нов, но, скорее всего, он весь 
разойдется по коллекциям. 

Акцент

 Через два года в России поя-
вится еще одна новая купюра, 
которая будет посвящена чем-
пионату мира по футболу

Читайте также:
 Какие купюры 
подделывают чаще других 
www.rg.ru/art/1076272

На недавнем «круглом 
столе», посвященном 
лекарственному импор-

тозамещению, эксперты обсу-
ждали, какие сложности и риски 
возникают, и что нужно делать, 
чтобы их избежать. По мнению 
члена Комитета Госдумы по охра-
не здоровья Федота Тумусова, 
сейчас у нас очень благоприят-
ный момент, чтобы «подхватить» 
производство современных и ка-
чественных лекарств: у Большой 
фармы, производящей ориги-
нальные препараты, подошли 
сроки, когда истекает патентная 
защита на многие блокбастеры. 
Следовательно, у нас есть шансы 
перевести их производство в 
нашу страну. «Мешает забюро-
кратизированная процедура ре-
гистрации», — считает депутат. 

Однако представители отече-
ственной фармы настроены не 
так оптимистично: обеспечить 
всю программу импортозамеще-
ния  быстро невозможно, нор-
мальные процедуры вывода но-
вого препарата на рынок обяза-
тельно включают доклинические 
и клинические испытания (в слу-
чае с дженериками — по упрощен-
ному варианту). И делать это 
обязательно нужно, чтобы гаран-
тировать безопасность препара-
тов. Так что самые минимальные 
сроки, которые нужны для того, 
чтобы перенести «чужую» техно-

логию на наши площадки — два-
три года.  Поэтому «все» и «сра-
зу» мы заменить не сможем. 

Что касается текущего момен-
та, представители фармбизнеса 
считают, что больший риск для 
производства представляет сло-
жившаяся система ценообразо-
вания. Отпускные цены на жиз-
ненно необходимые и важней-
шие препараты жестко ограниче-
ны, и индексации фактически не 
подлежат. «Но субстанции, кото-
рые мы используем, — это бирже-
вой товар, покупаемый за валю-
ту.  А остальные составляющие 
себестоимости — зарплата персо-
нала, энергоносители и т.д. доро-
жают», — сетуют руководители 
компаний. В итоге российским 
предприятиям приходится идти 
на не очень ловкие ухищрения: 
они прекращают  выпуск ставше-
го нерентабельным медикамен-
та. А через пару лет выходят на 
новую его регистрацию — обосно-
вав новый уровень цен.

Такое «пунктирное» произ-
водство никому не выгодно: не-
дорогие лекарства «вдруг» 
просто перестают поступать в 
аптеки. Но для возобновления 
производства компаниям вновь 
необходимо проходить весь 
предрегистрационный бюрокра-
тический цикл.

Возможно, спасти пациентов 
от «вымывания» дешевых ле-

карств поможет изменение реги-
страционных правил, предполо-
жил член Комитета Госдумы по 
охране здоровья Александр Пет-
ров. Если разрешить ежегодную 
перерегистрацию отпускных цен 
с поправкой на коэффициент ин-
фляции,  производителям станет 
легче, говорит депутат.

Но пока «золотого» решения 
нет, констатировал вице-прези-
дент Российской ассоциации про-
изводителей фармпродукции и 
изделий медицинского назначе-
ния Вячеслав Решетник. Недавно 
представители 27 российских 
предприятий выходили с блоком 
вопросов по организации импор-
тозамещения в ФАС и минздрав. 
Но фармпредприятиям напомни-
ли: они и так получили беспреце-
дентный «бонус» в виде постанов-
ления «третий лишний». По нему 
госзакупки теперь будут прово-
дить с ограничением участия им-
портных производителей. Но, «от-
секая» зарубежных поставщиков, 
государство надеется, что отече-
ственная фарма все же сумеет 
удержаться на плаву, не задирая 
цены на свою продукцию в усло-
виях ослабленной конкуренции.

1

Читайте также: 
Какие импортные 
лекарства перестанут 
закупать для больниц
www.rg.ru/art/1197872

ПЛАНЫ В медицинском
страховании останутся
лишь крупные компании

Без страха и штрафа

Ирина Невинная

ЛОМАТЬ существующую систе-
му обязательного медстрахова-
ния нецелесообразно, но нужно 
усилить ответственность част-
ных страховщиков, заявила вче-
ра глава Федерального фонда 
ОМС  Наталья Стадченко. 

В 2016 году вступят в силу по-
правки в федеральные законы об 
ОМС и о страховом деле: увеличи-
вается размер уставного капита-
ла страховых компаний. «На рын-
ке останутся крупные, сильные, 
компетентные страховщики, — 
уточнила Стадченко. - Это необ-
ходимо, так как через них прохо-
дят государственные средства, 
предназначенные для финансиро-
вания медучреждений».

Саму модель медицинского 
страхования в минздраве и 
ФФОМС менять, судя по всему, не 
собираются. «Мы работаем в рам-
ках закона», — заметила  Стадчен-
ко, отвечая на вопрос, зачем вооб-
ще нужны частные посредники 
между территориальными фонда-
ми ОМС и медучреждениями. Но 
признала, что совершенствовать 
взаимодействие всех звеньев си-
стемы ОМС все-таки нужно.

 Напомним, работа частных 
страховщиков в последнее время 
подвергалась жесткой критике. С 
одной стороны, система финанси-
рования поликлиник и больниц 
выстроена таким образом, что 
подталкивает медучреждения к 
припискам. С другой, главной 
своей задачи — защита прав паци-
ента — страховые компании не вы-
полняют. 

Некоторые усовершенствова-
ния уже предложены. Так, стра-
ховщики вновь будут обязаны 
формировать резервный фонд, из 
которого профинансируют об-
учение медперсонала, закупят и 
отремонтируют медоборудова-
ние. Что касается защиты прав па-
циента, тут тоже подготовлено 
предложение: в России должна 
появиться система страховых по-
веренных.  «Мы прописываем 
обязательность медицинского со-
провождения каждого человека 

конкретным страховым поверен-
ным, к которому пациент точно 
так же прикреплен, как к врачу, 
имея постоянный его мобильный 
телефон, — пояснила министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. — Одной из его задач 
будет через смски и другие напо-
минания увеличить привержен-
ность больных к лечению». 

Идея интересная, но вряд ли 
легко осуществимая — так оцени-
ли инициативу в профессиональ-
ном сообществе. «Во-первых, со-
здание института страховых по-
веренных не поможет повысить 
доступность медицинской помо-
щи, а именно это — одна из глав-
ных проблем. Во-вторых, для ор-
ганизации и оплаты труда этих 

поверенных потребуются допол-
нительные средства — не менее 2 
млрд руб. в год в расчете на 3,5 
тыс. поверенных. Такой дорого-
стоящий институт в условиях, 
когда каждая копейка на счету, 
вызывает вопросы.  В-третьих, но-
вовведение потребует дополни-
тельной отчетности, и это увели-
чит нагрузку на персонал поли-
клиник, который и так перегру-
жен», — считает эксперт ОНФ, 
председатель правления Ассоциа-
ции медицинских обществ по ка-
честву медпомощи и медобразо-
вания Гузель Улумбекова. В ОНФ 
заявили, что выстраивать еще 
одно звено в цепи посредников 
вряд ли целесообразно.

В ФФОМСе тем не менее счи-
тают, что система поверенных мо-
жет положительно повлиять и на 
работу медучреждений, и на ра-
боту страховщиков. «Поверенные 
будут информировать пациентов 
и помогать им отстаивать свои 
права», — считает  Стадченко.
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В следующем году 
в России должна поя-
виться система стра-
ховых поверенных

ЕЩЕ 100 РУБЛЕЙ

Через два года в России появится еще 

одна новая купюра, которая будет по-

священа чемпионату мира по футбо-

лу. Об этом рассказал директор депар-

тамента Банка России по наличному 

денежному обращению Александр 

Юров. 

«Следующая наша памятная банкно-

та запланирована на 2018 год, она бу-

дет посвящена чемпионату мира по 

футболу, который пройдет в Рос-

сии», — сказал Юров на презентации 

банкноты, посвященной Крыму и Се-

вастополю.

Номинал «футбольной» банкноты 

планируется сделать сторублевым, 

как  и у всех памятных купюр.

Александр Юров напомнил, что пре-

дыдущая «спортивная» купюра, по-

священная Олимпийским играм в 

Сочи, была выпущена в 2014 году.

Дорого, но сердито
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Проект Предлагается повысить нормы питания в СИЗО для больных и подростков

Добавку — в камеру 
Владислав Куликов

М
инистерство юсти-
ции России пред-
лагает повысить 
нормы питания 
для некоторых за-

ключенных: беременных жен-
щин и кормящих матерей, несо-
вершеннолетних, инвалидов пер-
вой и второй групп, а также боль-
ных.

Проект соответствующего 
приказа вынесен на обществен-
ное обсуждение. Причем повы-
шенную пайку получат осужден-
ные в колониях, и подозреваемые 
и обвиняемые в следственных 
изоляторах. Например, беремен-
ным женщинам в сутки будет по-
ложено 300 граммов свежих 
фруктов в день. И двадцать грам-
мов фруктов сушеных. Также бу-
дущая мама получит бутылку мо-
лока или кефира, 150 миллили-
тров сока и прочее. Естественно, 
это далеко не все меню беремен-
ной женщины за решеткой. 
Просто на ее столе будут допол-
нительные продукты.

А кормящая мать получит уже 
600 миллилитров молока или ке-
фира. Точно также ей положены 
свежие фрукты. 

Также в приказе подробно 
прописано, кого и как кормить в 
тюремных больницах. Есть свои 
оговорки для больных, находя-
щихся на амбулаторном лече-
нии, страдающих желудочно-ки-
шечными заболеваниями и 
нуждающихся в диетическом пи-
тании (по заключению врача). 
Есть оговорки для диабетиков, 
больных туберкулезом и т.п.

Важный пункт: как кормить 

заключенных, которых по ряду 
причин нельзя накормить горя-
чим. Речь идет о тех, кто в пути.

По словам экспертов, сегодня 
есть немало проблем с питанием 
арестованных в день суда. Утром 
в СИЗО людям выдают сухие пай-
ки. Человек может провести в 
суде целый день, но так и не по-
есть, так как для сухого питания 
нужна вода. А горячую воду, как 
рассказывают бывалые арестан-
ты, подчас взять негде. 

Сейчас минюст предлагает ут-
вердить рацион питания заклю-
ченных, находящихся в дороге, в 
том числе арестованных, а также 
прописать нормы замены одних 
продуктов другими. В проекте 
оговаривается, что заключенные 
при приеме пищи обеспечивают-
ся горячей кипяченой водой для 
гидратации концентратов пер-
вых и вторых обеденных блюд и 
чая.

Однако любой заключенный 
может и сам разнообразить свой 
стол. В тюрьме есть свои магази-
ны. Помочь с разносолами могут 
и родственники: заказ в тюрьму 
можно оформить через Интер-
нет. А если кто-то намерен лично 
принести передачу, то, напри-
мер, в столичных изоляторах 
есть электронная очередь.

Вот, например, некоторый ас-
сортимент магазина для столич-
ных СИЗО. 200 граммов слабосо-
леной семги стоят 575 рублей 65 
копеек. Селедочка традиционная 
в масле, 250 граммов, почти 200 
рублей.

Впрочем, через Интернет 
можно передать заключенному 
все разрешенное, вплоть до книг.  
Скажем, Агата Кристи, «Партне-

ры по преступлению», обойдется 
в  412 рублей 17 копеек.

Кстати, напомним, что сейчас 
подготовлен проект приказа, 
расширяющий список предме-
тов, которыми разрешено поль-
зоваться арестантам в следствен-
ных изоляторах. Это старый во-
прос. Правозащитники давно го-
ворят, что многие запреты уста-
рели, их можно снять.

Недавно заместитель дирек-
тора Федеральной службы ис-
полнения наказаний России Ва-
лерий Бояринев подтвердил кор-
респонденту «РГ», что проект 
уже готов и прошел все необходи-
мые согласования.

— Разрешим различные быто-
вые предметы, которые не влия-
ют на режим и условия содержа-
ния, — пояснил он. — Были кипя-
тильники, мы разрешаем сейчас 
чайники. Мы разрешаем кулеры, 
разрешаем использовать элек-
тронные книги и электронные 
предметы без выхода в Интернет 
— почему нет? Мы разрешаем по-
вязки на глаза, беруши и так да-
лее.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в правила 
внутреннего распорядка следст-
венных изоляторов.

В целом, как поясняют в ве-
домстве, планируется расширить 
перечень предметов первой не-
обходимости, обуви, одежды и 
других промышленных товаров, 
а также продуктов питания, кото-
рые подозреваемые и обвиняе-
мые могут иметь при себе.

Например, могут быть разре-
шены щипчики для ногтей, ват-
ные палочки и диски, электриче-
ский тонометр, глюкометр, слу-

ховой аппарат, расходные мате-
риалы и батарейки к ним, геле-
вые авторучки и прочее. Может 
расшириться и список дополни-
тельных платных услуг, которые 
арестанты вправе получать в 
СИЗО.

По проекту минюста, беременным женщинам и кормящим матерям, 
попавшим за решетку, в камеру будут доставлять свежие фрукты.

Ирина Мансурова

Т
имофей Кургин, президент 
Национальной ассоциации 
лесопромышленников, ред-

ко дает интервью, что, впрочем, 
объяснимо. Бизнес, по его сло-
вам, просто съедает львиную 
долю времени, потому что раз-
бросан по стране и требует стро-
жайшего соблюдения рабочего 
графика. 

Если же возможность встречи 
с журналистами появляется, то 
разговор идет вполне откровен-
ный и о бизнесе, и о спорте, ко-
нечно, и даже о личной жизни. 
Наша беседа началась с нового 
проекта, связанного с приглаше-
нием знаменитого боксера Флой-
да Мейвезера в Россию. 

Расскажите, как у вас возникла 
эта спортивная идея? Ведь при-
глашение Флойда вряд ли имеет 
коммерческую составляющую и 
выгоды не принесет...
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Почему же не при-
несет? Выгода налицо: пришло 
время и нам что-то сделать для 
молодого поколения. Уверен, 
юные бойцы, которым посчаст-
ливится познакомиться и при-
нять участие в мероприятии с 
Флойдом, запомнят это событие 
на всю жизнь. Возможно, неко-
торые из них станут чемпиона-
ми, а кто-нибудь в свое время 
организует нечто подобное в бу-
дущем. Мы стимулируем здоро-
вое развитие нашей молодежи. 
Это очень выгодно.

И это не только моя позиция. 
Олег Жадобин, генеральный ди-
ректор Академии бокса, Глава 
Ростеха Сергей Викторович Че-
мезов — люди, без которых визит 
Флойда просто не состоялся бы, 
полностью разделяют мою по-
зицию и работают в этом смы-
сле очень деятельно. С момента 
начальной подготовки визита 
лучшего боксера мира они явля-
лись мощнейшими двигателями 
всех процессов.

Как развивалась ваша дружба с 
Флойдом? Вы сошлись характе-
рами?
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Несмотря на види-
мые различия, у нас очень много 
общего: ровесники, из простых 
семей, с детства в боксе, после 
становления не забыли, откуда и 
с кем начинали, и многое другое. 
Сошлись быстро и легко. Он во-
обще легкий в общении парень. 
Хотя, наверное, не со всеми. Раз-
вивалось все достаточно стреми-
тельно: я ездил на бои, в рингсай-
де познакомился с его ближай-
шим окружением, предложил 
встретиться. В ответ мне предло-
жили написать Флойду о себе — 

видимо, желающих пообщаться с 
ним было слишком много. Он 
прочел письмо и сказал: это наш 
брат, я готов.

Есть информация о том, что 
Флойд собирается вкладываться 
в российский бизнес. Вы что-то 
знаете об этом? 
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Да, действительно 
такие планы есть. Он будет участ-
вовать в новых приобретениях 
лесных активов. За ресурсами бу-
дущее, а нам нужен надежный 
партнер с деньгами. Мы оба край-
не заинтересованы в таком со-
трудничестве. Также практиче-
ски договорились о его вхожде-
нии в крупнейший в Московском 
регионе оптовый распредели-
тельный центр «Четыре сезона». 
Ну, и, конечно, будем развивать 
совместно бокс и вообще едино-
борства. Пока идет разработка 
концепции будущей совместной 
компании. Помимо этого мистер 
Мэйвезер хочет приобрести не-
движимость в Москве для себя 
лично.

Вы уделяете много внимания 
боксу. Это новое увлечение или 
оно имеет корни?
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Бокс — это первая 
любовь, первые друзья, с кото-
рыми до сих пор вместе, первые 
победы, первые заработанные 
деньги... Уверен, если бы стар-
ший брат не привел меня в бокс, 
был бы сейчас другим челове-
ком. Что касается Академии, то 
заниматься этим проектом ин-
тересно и легко. Во-первых, по-
тому что управляющий партнер 
— мой товарищ, с которым по-
знакомились в боксерском зале 
почти 30 лет назад. У нас пре-
красная сплоченная команда 
единомышленников. Эта коман-
да еще усилилась после того, как 
в начале года к нам подключил-
ся Ростех, глава которого, как 

известно, мастер спорта СССР 
по боксу.

Ваш бизнес связан с лесом. Кри-
зис как-то повлиял на ваши про-
екты? Планируете расширяться 
или наоборот?
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Лес — меганедоо-
цененный актив в России. В свое 
время многие олигархи брались 
за консолидацию лесной отра-
сли, правда, не всегда успешно. 
Богатые люди не поняли: лесная 
отрасль — это живой организм, 
целое государство со своими, 
порой жестокими, законами. 
Невозможно получать прибыль, 
наняв менеджмент, а самому си-
деть в Москве в теплом офисе. 
Нужна команда, нужно личное 
участие, нужна преданность 
делу. Тайга не прощает слабых. 

Мы взяли в управление ле-
сные активы, которые кредито-
вал ПСБ (Промсвязьбанк.  — 
Ред.), основные акционеры ко-
торого — Дмитрий и Алексей 
Ананьевы, мои давние партнеры 
и друзья. Ситуация не была про-
стой, предприятия терпели опе-
рационный убыток, об обслужи-
вании кредитов речи не шло в 
принципе. Сегодня у нас два 
ритмично работающих «милли-
оника». По итогам года мы доби-
лись лучших результатов в РФ, 
ну, и миллион кубометров пило-
материалов, отгруженных в раз-
ные части земного шара, — от 
Лондона до Токио. 

Сейчас мы фокусируем уси-
лия на увеличение сырьевой 
базы и приобретение новых ак-
тивов в регионах Сибири и 
Дальнего Востока. Именно боль-
шим содержанием экспорта 
(около 90%) обусловлено наше 
устойчивое положение в кризис. 
Дело в том, что исторически в 
кризисные периоды часто про-
и с хо д и л и  та к и е  в е щ и ,  ка к 
укрупнение и консолидация це-

лых отраслей. Думаю, наступает 
время изменений и в нашей от-
расли. 

Считаете ли вы, что у крупных 
бизнесменов должна быть обще-
ственная нагрузка? Можете ли 
вы назвать бокс своей общест-
венной нагрузкой?
Т И М О Ф Е Й  К У Р Г И Н :  Соцнагрузка 
должна быть, причем не как обя-
зательство, а как нормальное же-
лание любого нормального чело-
века изменить жизнь вокруг себя 
к лучшему. Это наша страна, 
здесь живут мои родители и мои 
трое сыновей тоже будут жить 
здесь. Поэтому я бы не ограничи-
вался боксом и спортом вообще. 
В первую очередь мы должны ду-
мать о здоровье нации, физиче-
ском и духовном, воспитывать 
людей. Поэтому там, где работает 
наша группа, строятся спортза-
лы и воскресные школы. Это сде-
лано в Раменском, Домодедово, 
Москве, Иркутской области, бу-
дет сделано в Красноярском 
крае.

Ваш аккаунт в «Инстаграме» на-
зывается Money Team Russia... 
Мы, например, знаем об отноше-
нии Флойда к деньгам и роскоши 
вообще. А что для вас деньги?
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Этот аккаунт я пе-
редам в ближайшее время одно-
именной созданной нами сов-
местно с Флойдом организации, 
а себе заведу новую личную 
страницу. Что касается денег, то 
я бы так сформулировал ответ: 
это способ самореализации, воз-
можность, зарабатывая, разви-
вать правильные проекты, объе-
динять людей и при этом расти 
самому и давать такую возмож-
ность другим.

Расскажите о вашей семье. Как 
они относятся к вашему увлече-
нию боксом?
ТИМОФЕЙ КУРГИН: Старшему сыну 11 
лет, недавно провел первый бой. 
Видео я отправил Флойду, и он 
дал весьма высокую оценку. 
Средний пока готовится к рингу, 
изучая таэквондо в детском саду. 
Маленький пока «в запасе», но 
очень эмоционально болеет за 
братьев на соревнованиях. Все 
трое — фанаты Флойда. Супруга, 
наверное, как и большинство 
представительниц женского 
пола, не в восторге, от того, что ее 
дети идут в бокс. Но она понима-
ет, что бокс — школа, и в конце 
концов мальчишки должны быть 
похожи на папу и продолжать его 
дело. Кстати, она тоже бывала со 
мной в Вегасе на боях Флойда. Та-
кой бокс, я думаю, ей нравится, 
ведь это целое шоу — красочное, 
яркое, захватывающее...

Тимофей Кургин: Вместе с Флойдом Мейвезером (на снимке — слева) мы 
будем развивать бокс и вообще единоборства. Пока идет разработка кон-
цепции будущей совместной компании.

ПЕРСОНА Почему известныйлесопромышленник пригласил
в Россию знаменитого американского боксера

Жизненная стойка 
сильных мужчин
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Елена Озерян

НЕСМОТРЯ на санкции, Крым-
ский федеральный университет 
активно налаживает связи с за-
рубежными партнерами.

Недавно делегация препода-
вателей Крымского федераль-
ного университета им. В.И. Вер-
надского посетила Социалис-
тическую Республику Вьетнам. 
Визит был приурочен к празд-
нованию Дня учителя во Вьет-
наме и 25-летию первого вы-
пуска вьетнамских студентов, 
обучавшихся в Симферополь-
ском государственном универ-
ситете, и состоялся по пригла-
шению Ассоциации вьетнамс-
ких выпускников «Dansim».

Крымчан принял первый 
проректор Ханойского универ-
ситета Чан Куанг Бинь. Пред-
ставители двух вузов на осно-
вании ранее подписанного ме-
морандума о сотрудничестве 
договорились начать процесс 
переговоров и консультаций 
по вопросам двустороннего со-
трудничества в области науч-
ной деятельности и междуна-
родного образовательного об-
мена.

— К слову, делегация вьет-
намских выпускников в числе 
первых посетила наш универ-
ситет в 2015 году. Доказав тем 
самым истинность вьетнамс-
кой пословицы: «Верность поз-
нается во времена больших 
смут». Нет ничего дороже такой 
прочной, испытанной годами 
дружбы, — подчеркнул ректор 
КФУ Сергей Донич.   

Получив четверть века назад 
высшее образование в стенах 
крымского университета, вьет-
намские студенты стали насто-
ящими профессионалами и до-
стигли значительных высот в 
различных сферах деятельнос-
ти в своей стране. И с благодар-
ностью вспоминают альма-ма-
тер. Более того, они до сих пор 
не забыли русский язык, песни, 
которые выучили и пели в те 
студенческие годы со своими 
крымскими друзьями.

По словам ректора, вопреки 
всем санкциям, принятым в от-
ношении Крыма, идет и про-
цесс признания дипломов КФУ 
на международном уровне.

Сергей Донич также расска-
зал о том, что в октябре этого 
года участвовал в Глобальном 
университетском саммите 
(ГУС) БРИКС, на котором об-
суждались вопросы интеграции 
образования стран БРИКС в 
единую образовательную сис-
тему.

— Несмотря на мощное поли-
тическое давление, которое 
оказывается на страны Север-
ной Африки, Ближнего Востока, 
Индии, Крымский федераль-
ный университет ведет серьез-
ную работу в первую очередь в 
плане подготовки медицинских 
кадров. К слову, эту работу 
тоже ведут выпускники-иност-
ранцы еще времен Советского 
Союза и тогда еще Крымского 
медицинского института. Пос-
кольку считают, что образова-
ние, которое получают теперь 
уже в Медакадемии КФУ имени 
В. И. Вернадского будущие вра-
чи — одно из лучших в Европе. 
Тут впору вспомнить еще одну 
вьетнамскую пословицу: «Вы-
сокой дамбе не страшна под-
нявшаяся вода», — подытожил 
Сергей Донич. 

К слову, представители КФУ 
в октябре этого года участвова-
ли в Глобальном университетс-
ком саммите (ГУС) БРИКС, на 
котором обсуждались вопросы 
интеграции образования стран 
БРИКС в единую образователь-
ную систему. В ходе встреч на 
площадках саммита особую за-
интересованность в сотрудни-
честве с КФУ высказали пред-
ставители Даляньского техно-
логического университета (го-
товит специалистов по маши-
ностроению, предлагает про-
граммы по бизнесу, менедж-
менту, гуманитарным наукам. 
В университете 19 научных 
школ, 54 программы подготов-
ки бакалавров, 147 программ 
подготовки магистров и 107 
различных программ докторс-
ких степеней), а также универ-
ситета Йоханнесбурга (ЮАР), 
первого и единственного уни-
верситета Африки, который 
входит в консорциум ведущих 
28 наукоемких университетов 
в мире, имеет всемирно при-
знанные научные программы 
мирового класса.

ОБРАЗОВАНИЕ  Ректор КФУ 
Сергей Донич: «Верность 
познается во времена 
больших смут»

Мост во Вьетнам

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЬЕ «РГ»

Вчерашнее меню СИЗО № 2 
г. Москвы «Бутырка» 

Основная норма
Завтрак:
Каша овсяная молочная 

Чай, хлеб, сахар

Сыр, масло сливочное

Обед:
Щи из свежей капусты на мясокост-

ном бульоне

Мясо говядины вареное с кашей пер-

ловой 

Компот из сухофруктов, хлеб

Ужин:
Рыба отварная с картофельным пюре

Соленья (томаты и огурцы) 

Чай, хлеб

Норма для больных
Завтрак:
Каша овсяная молочная, яйцо варе-

ное, творог

Чай, хлеб, сахар, молоко, масло сли-

вочное 

Обед:
Щи из свежей капусты на мясокост-

ном бульоне 

Мясо говядины вареное с кашей пер-

ловой 

Мясо птицы вареное

Компот из сухофруктов, хлеб

Ужин:
Рыба отварная с картофельным пюре

Соленья (томаты и огурцы) 

Чай, хлеб
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ТРАНСПОРТ В субботу в Москве 
заработают новые участки 
платной парковки

Вас здесь стояло

Светлана Батова

В СУББОТУ, 26 декабря, в Мо-
скве произойдет очередное рас-
ширение зоны платной парков-
ки: она прирастет еще 291 «точ-
кой» — участками улиц по всему 
городу за пределами Третьего 
транспортного кольца.  

Напомню, платные парковки 
заработают около 35 станций 
метро (например, у «Юго-Запад-
ной», «Новогиреево», «Медвед-
ково»), 10 железнодорожных 
платформ (Карачарово, Вешня-

ки и т.д.), более чем у 80 торго-
вых и бизнес-центров, на сосед-
них с ними улицах в пешеходной 
доступности, а также в других 
точках притяжения.

 По словам заммэра по во-
просам транспорта Максима 
Ликсутова,  выступившего в се-
редине декабря в Общественной 
палате России, для решений ко-
пившихся десятилетиями тран-
спортных проблем инструмен-
тов не так много. «Мы  вынужде-
ны принимать меры за очень ко-
роткий срок — до 2011-го тран-
спортная ситуация в Москве 
только ухудшалась. Сейчас су-
ществует хаотичная стоянка и 
дефицит площади, при которой 
исключено расширение улиц — 
их жители также будут высту-
пать против, при этом ежегодно 
количество транспорта увели-
чивается на 150-200 тыс. ма-
шин. Я уверен,  количество лю-
дей, настроенных агрессивно, 
было бы в тысячи раз больше, 
если бы мы не предпринимали 
этих мер», — говорил он. 

По словам Александра Грив-
няка, руководителя ГКУ «Адми-
нистратор московского парко-

вочного пространства», как пра-
вило, по прошествии двух меся-
цев с начала работы платных 
парковок, большинство жите-
лей, которые сначала были про-
тив,  снимают свои вопросы. 

Правила работы платной пар-
ковки в новой зоне остаются 
прежними: 40 руб./час, оплата 
любым способом — смс, прило-
жения Моспаркинга и «Яндекс», 
паркомат, наличными через тер-
миналы «Киви». Резидентное 
разрешение — ночное бесплат-
ное, круглосуточное — 3 тыс. руб. 
в год.  Кроме того, право на бес-
платную парковку имеют инва-
лиды и многодетные (их разре-
шения действуют год, затем 
должны быть возобновлены ), а 
также арендаторы квартир, при 
условии, если договор зареги-
стрирован в МФЦ. Кроме того, 
получить резидентное разреше-
ние можно, имея временную ре-
гистрацию в квартире — это пра-
вило актуально для родственни-
ков, не прописанных, но живу-
щих в домах, попавших в зону 
платной парковки.

По мнению Александра Шум-
ского, руководителя экспертно-
го центра «Пробок.нет», москви-
чам придется свыкнуться с мы-
слью, что скорее всего, в буду-
щем платная парковка появится 
вокруг всех станций метро, 
априори являющихся точками 
притяжения, а также хаотичны-
ми перехватывающими парков-
ками. Из-за того, что до сих пор 
существует возможность «по-
ставить машину прямо у входа в 
метро», люди не пользуются дей-
ствующими перехватывающими 
парковками. Кстати, до 2020 
года город планирует довести 
количество мест на них до 10 
тыс.,  для пассажиров метро сто-
янка на них бесплатная.

По словам Вадима Юрьева, 
руководителя ЦОДД, платные 
парковки, введенные в пределах 
ТТК, уже доказали свою эффек-
тивность — пропускная способ-
ность улиц увеличилась на 10—
20%, выросла скорость движе-
ния, а в новых «точках», введен-
ных в эксплуатацию с 10 октя-
бря, водители перестали парко-
ваться в два ряда. Загруженность 
парковок там составляет 65%. 

Москвичам придет-
ся свыкнуться 
с мыслью, что плат-
ная парковка поя-
вится вокруг всех 
станций метро

КСТАТИ
В течение суток в Москве не работала система оплаты парковок. В де-
партаменте информационных технологий предупредили: деньги никуда 
не пропадут, а на время вынужденного простоя системы штрафы за нео-
плаченную парковку взиматься не будут. В пресс-службе департамента 
предположили, что система могла подвергнуться DDoS-атаке. Такую 
версию произошедшего озвучили корреспонденту «РГ».  Большая часть 
парковочных сервисов в Москве к вечеру среды стала доступна пользова-
телям. Проблемы могли испытывать только владельцы смартфонов с 
последней версией IOS. В частности, наблюдались случаи, когда на элек-
тронном счете деньги есть, а приложение сообщает о нулевом балансе. 

Подготовил Сергей Бабкин

ТРУД Теневая занятость 
в России сократилась 
в десять раз 

Невидимки 
вышли в свет 

Марина Гусенко 

ДВА миллиона россиян остаются «неучтенными» в си-
стеме социального страхования — за них никто не пла-
тит взносы в пенсионный и другие внебюджетные фон-
ды. Властям не известно, чем они занимаются — работа-
ют ли «в черную», без заключения трудовых догово-
ров, или мирно копают грядки на своем приусадебном 
участке. 

Два года назад власти не досчитывались 20 миллио-
нов человек. Но теперь все разложилось по полочкам. 

В этом году взносы в Пенсионный фонд России на 
выплату страховых пенсий увеличились до четырех 
триллионов рублей. Год назад их было 3,6 триллиона, в 
2012 году — 2,6 триллиона. Об этом рассказала журна-
листам вице-премьер Ольга Голодец. Соответственно, 

уменьшили тран-
сферты из феде-
рального бюджета — 
с 1,9 триллиона в 
2012 году до 1,7 
триллиона в 2015-м. 

За счет чего уве-
личились поступле-
ния? Во-первых, 
взносы стали при-
ходить за большее 
количество людей. 
Если в 2012 году 
платежи приходили 
за 48 миллионов че-

ловек, то в 2015 году деньги пришли за 61,8 миллиона 
человек. Сюда включены перечисления и за трудовых 
мигрантов, и за тех, кто работает по гражданско-пра-
вовым договорам, уточнила вице-премьер. Во-вто-
рых, законодательство поменялось. В частности, в 
связи с проведением процедуры спецоценки сократи-
лось число работников вредных производств и соот-
ветственно тех, кто должен выходить на пенсию до-
срочно.

Что касается «теневой» занятости, она условно де-
лится на две части: тех, кто работает официально, но 
часть зарплаты получает в «конверте», и тех, кто тру-
дится вообще без документов. И если два года назад по-
следних насчитывалось порядка 20 миллионов, то те-
перь — 2. 

Арифметика простая: всего в России 75 миллионов 
трудоспособных россиян. 61,8 миллиона — зарегистри-
рованы в пенсионном фонде и за них делаются взносы. 
Еще 2,3 миллиона зарегистрированы, но временно не 
работают (числятся безработными или находятся в от-
пуске по уходу за детьми, к примеру). 2,5 миллиона че-
ловек — «силовики» и у них отдельная система социаль-
ного обеспечения. Еще пять миллионов — студенты и 
учащиеся, которые не работают. 

Таким образом «неучтенными» остаются два мил-
лиона россиян. И это в первую очередь их личная про-
блема. Поскольку при наступлении пенсионного воз-
раста у них могут возникнуть сложности с получением 
страховой пенсии. 

Взносы 
в Пенсионный фонд 
России на выплату 
страховых пенсий 
выросли за три года 
в полтора раза 
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Коллектив Брянского камвольного комбината выражает Вам уваже-
ние и с удовлетворением отмечает большие успехи в работе руководителей 
различных уровней власти и трудовых коллективов, которые достигнуты 
в экономической и социальной сферах жизни Республики Беларусь.

Это и хорошее благоустройство городов и сельских поселений; сов-
ременная развитая улично-дорожная сеть городов и междугородних ав-
томобильных дорог; качественные продукты питания; современные мо-
лочно-товарные фермы и растениеводство в АПК; конкурентоспособная 
продукция таких предприятий, как Минские автомобильный и трактор-
ный заводы, Оршанский льнокомбинат, Могилевское и Светлогорское 
ПО «Химволокно» и многое иное. Все эти достижения и сформировали 
спокойствие и уверенность в завтрашнем дне подавляющего большинс-
тва жителей республики.

14 ноября 2013 года Вы подписали Указ №510 «О некоторых вопро-
сах деятельности открытого акционерного общества «Камволь», направ-
ленный на реализацию инвестиционного проекта по модернизации мин-
ского предприятия с целью последующей выработки им 6,0 млн погон-
ных метров камвольных тканей в год к 2016 году. 

Мы рады за коллег, так как импортозависимость России по камволь-
ным тканям составляет более 90%, и место на гражданском рынке для бе-
лорусских тканей, конечно, есть.

Вместе с тем традиционно изготовление тканей для форменной 
одежды военнослужащих и сотрудников министерств и ведомств России 
осуществляли российские камвольщики. И здесь между белорусскими и 
российскими предприятиями возник спор, который вызывает у нас сожа-
ление и недоумение.

Правительством Российской Федерации изданы распоряжения, ус-
танавливающие в качестве дополнительного технического условия ис-
полнения государственных контрактов на поставку вещевого имущества 
для министерств и ведомств России обязанность поставщиков осущест-
влять закупку камвольных тканей для производства форменной одежды 
у ООО «Брянский камвольный комбинат».

Логика российского правительства хорошо понятна. Так называе-
мая конкуренция в этой сфере госзакупок традиционно приводит либо к 
вымыванию оборотных средств камвольщиков и банкротствам, либо к 
манипулированию поставщиков с поставками тканей, не соответствую-
щих техническим условиям заказчика (заниженное содержание шерсти, 
уменьшение количества нитей в основе и иное). Сложность состоит также 
в том, что контролировать качество тканей в уже изготовленных швей-
ных изделиях проблемно, санкции к такому недобросовестному постав-
щику применить затруднительно. Возврат поставщику изделий, не соот-
ветствующих ТУ заказчика, на практике не реализуем, ведь бюджетные 
средства связаны контрактом, возможны судебные разбирательства, да и 
нежелательно оставить офицеров без форменной одежды и т.д.

Поэтому принятое Правительством Российской Федерации решение 
о закупках камвольных тканей с применением дополнительных условий 
исполнения контрактов на поставку вещевого имущества на данном эта-
пе является единственно верным и обоснованным.

В концерне же Беллегпром считают по-другому, якобы необходимо 
создать условия для обеспечения «равного доступа» всех предприятий 
ЕАЭС к государственным и муниципальным заказам. По этому поводу у 
нас есть ряд замечаний. 

Сотрудничество в рамках Евразийского союза требует от нас прояв-
ления солидарности. Как известно, российские камвольщики не участ-
вуют в обеспечении государственного заказа в Республике Беларусь и не 
предпринимают подобных попыток. Мы понимаем: это особый рынок, 
который крайне важен для местного производителя — ОАО «Камволь», 
чье производство способно полностью обеспечить государственные нуж-
ды республики с избытком. 

Но и в России камвольное производство в настоящее время сущест-
вует и полностью покрывает нужды государственного заказа. С 2002 года 
тысячный коллектив ООО «БКК», преимущественно женский, поставля-
ет до 80% всех камвольных тканей для форменной одежды военнослужа-
щих и сотрудников таких министерств и ведомств, как Минобороны Рос-
сии, МВД России, ФСБ России, Генпрокуратуры России, и др. Примерно 

10% поставлял «Павлово-Посадский камвольщик», 5%—6% — Свердлов-
ский камвольный комбинат и ОАО «Камволь» (Беларусь) — 3—4%. 

Очевидно, необходимо отметить, уважаемый Александр Григо-
рьевич, что Ваши помощники, осенью 2013 года готовившие Вам ин-
формацию об отсутствии камвольного производства в России, ввели 
Вас в заблуждение, так как в 2013 году только ООО «БКК» изготовило 
2,8 млн метров ткани и еще примерно по одному миллиону метров два 
иных российских комбината. Минское ОАО «Камволь» изготовило в 
2013 году примерно около 1,0 млн метров тканей (около 20% от россий-
ского объема выпуска). 

Конечно, наши предприятия пока не имеют таких мер финансовой 
поддержки, которые предприняты Вами в отношении ОАО «Камволь». До 
соответствующего решения президента России мы постоянно балансиро-
вали на грани банкротства и ликвидации, а наша средняя заработная пла-
та составляет всего 13,5 тысячи российских рублей в месяц. Но мы получи-
ли надежду на стабильную работу, в значительной степени модернизиро-
вали производство, производим ткани европейского уровня и рассчиты-
ваем на комфортные условия для работы на внутреннем рынке Российской 
Федерации, хотя бы в части обеспечения государственного заказа.

Установленная мощность ООО «БКК» — 3,0—3,5 млн метров тканей 
в год. В 2015 году государственный заказ составил около 2,0 млн метров 
на сумму примерно 1,2 млрд. рублей, из которых нами было передано по 
200 тыс. метров на исполнение «Павлово-Посадскому камвольщику» и 
Свердловскому камвольному комбинату по тем же ценам, которые платит 
заказчик, понимая, что им также необходима работа.

Таким образом, для российских предприятий принятие указанных 
выше распоряжений Правительства России не обернулось потерей заказов. 
Поэтому мы удивлены и не понимаем, почему минское предприятие ОАО 
«Камволь», которому в соответствии с Вашим Указом от 14 ноября 2013 г. 
№ 510 выдан фактически беспроцентный и беззалоговый кредит около 
55,0 млн евро, и примерно 34,0 млн евро выделено Минским горисполко-
мом на безвозвратной основе для финансирования строительно-монтаж-
ных работ и которое поставляло для наших военных не более 3—4% тканей, 
должно теперь иметь «равный доступ» к российскому госзаказу? 

Что же касается большинства мер поддержки ОАО «Камволь» в 
рамках Указа № 510, то они являются, по оценкам экспертов, прямы-
ми и непрямыми государственными специфическими субсидиями, пос-
кольку применяются в отношении конкретного предприятия. В соот-
ветствии с подпунктом 3 пункта 6 статьи 93 Договора о ЕАЭС и пунктом 
4.10 приложения №28 к Договору о ЕАЭС такие субсидии запрещены в 
случае, если результатом предоставления одним государством-членом 
специфической субсидии является причинение ущерба отрасли нацио-
нальной экономики другого государства-члена. Мы не знаем, какое ре-
шение будет принято нашим Правительством по этому вопросу, но о ка-
ких равных условиях конкуренции может идти речь при столь огромной 
государственной поддержке Вами своего производителя? Мы полагаем, 
что конкуренция будет не равной.

В настоящее время ОАО «Камволь» имеет свободный доступ на наш 
рынок, за исключением заказов министерств и ведомств России, объем 
которых составляет всего 5—10% от объема российского рынка. У наших 
белорусских коллег есть все возможности развивать присутствие в дру-
гих сегментах рынка, в том числе поставляя ткань на швейные предпри-
ятия, занимающиеся изготовлением одежды для обучающихся. Кроме 
того, высок потенциал сотрудничества российских и белорусских пред-
приятий Легпрома по экспорту продукции в третьи страны. В этой связи 
рассматриваемый конфликт выглядит бессмысленным и вредоносным 
для дальнейшего развития отрасли в наших странах.

Известно, что на чужом горе счастье не построить. Именно эту ошиб-
ку сейчас пытается совершить руководство ОАО «Камволь».

Уважаемый Александр Григорьевич! Будучи уверенными в том, что 
президент России В.В. Путин и правительство России не оставят наш ком-
бинат без работы, мы все же обращаемся к Вам с просьбой — дать поруче-
ние Правительству Республики Беларусь обратиться в Евразийскую эко-
номическую комиссию с просьбой об отмене соответствующего решения 
Коллегии ЕЭК от 14 июля 2015 г.

Президенту  
Республики Беларусь 

А.Г. Лукашенко
Уважаемый  Александр Григорьевич!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На Ваше решение. 

Коллектив Брянского  
камвольного комбината

ПОВТОРНО
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АРМИЯ Сразу в двух 
военных округах 
досрочно завершился 
осенний призыв

Сменили 
вещмешки 
на сумки

Иван Петров

В ЦЕНТРАЛЬНОМ военном округе  досрочно заверши-
лась осенняя призывная кампания. Военными комисса-
риатами ЦВО всего были призваны и отправлены в вой-
ска около 63 тысяч новобранцев. Об этом «РГ» сообщили 
вчера в пресс-службе округа.

— Традиционно наибольшее количество молодых лю-
дей прибыли из Башкортостана, более 6 тысяч, и Татарс-
тана — почти 4 тысячи, на третьем месте Челябинская и 
Свердловская области — более 3,5 тысячи призывников, 
— уточнили в пресс-службе.

Более 56 тысяч новобранцев пополнили ряды Воору-
женных сил России, остальные 6 тысяч молодых людей 
пройдут военную службу в других силовых ведомствах, а 
200 человек отправились служить в Президентский 
полк.

— Этой осенью 
призывники впер-
вые получили вме-
сто традиционных 
вещевых мешков но-
вый солдатский ак-
сессуар — сумки, ко-
торые по дизайну, 
стилю и удобству 
пользования соот-
ветствуют совре-
менной «офисной» 
форме, — добавили в 
пресс-службе.

Досрочно завершили отправку в войска новобранцев 
осеннего призыва и военные комиссариаты Южного во-
енного округа. Всего на военную службу призвано почти 
24 тысячи граждан. В Вооруженные силы России направ-
лено около 21 тысячи новобранцев, из них более 11 ты-
сяч в соединения и части ЮВО.

Наибольшее количество призывников — свыше 5,5 
тысячи — отправил в войска военный комиссариат Кра-
снодарского края. Из Волгоградской области на службу 
отправлено почти 2,6 тысячи человек.

В Севастополе и Республике Крым на военную службу 
призвано более одной тысячи граждан. Все они распре-
делены на корабли Черноморского флота, в подразделе-
ния морской пехоты и авиационные части, дислоциро-
ванные на полуострове.

Отмечается, что в ЮВО фиксируется устойчивая тен-
денция к снижению количества уклоняющихся от при-
зыва на военную службу. Только за последние четыре 
года эта цифра уменьшилась в три с половиной раза.

Досрочное окончание призыва сразу в двух округах 
свидетельствует о возросшей популярности армейской 
службы в молодежной среде. Теперь от военкоматов тол-
пы призывников уже не бегают, как еще несколько лет 
назад. 

Еще один признак популярности армии — открытие 
магазинов «Военторга» под брендом «Вежливые люди». 
«Первый магазин открылся в международном аэропорту 
Казани 21 декабря, такой же магазин был торжественно 
открыт в центре Оренбурга, еще один магазин откроется 
24 декабря в Самаре», — рассказали «РГ» в пресс-службе 
Центрального военного округа.

В магазинах можно приобрести различную одежду с 
символикой «Вежливые люди», посуду, аксессуары, маг-
ниты, вымпелы, значки и другие товары.

Напомним, в конце 2014 года словосочетание «Веж-
ливые люди» запатентовал и начал использовать в своей 
продукции «Военторг». Особым спросом у покупателей 
пользуется одежда, где эта надпись сочетается с изобра-
жением профиля человека в каске с автоматом, рядом с 
которым сидит кошка. Также на улицах российских горо-
дов можно зачастую увидеть людей в футболке с соответ-
ствующей надписью. 

«Вежливыми людьми» военнослужащих стали назы-
вать после того, как они в Крыму обеспечили безопа-
сность в период подготовки к референдуму.

ПЛАНЫ

Большегрузы 
в апреле 
получат право 
на постоплату 
проезда 
по трассам

ДИАЛОГИ 
С «ПЛАТОНОМ»

Татьяна Шадрина

ПОСЛЕ начала взимания платы 
с большегрузов за проезд по фе-
деральным трассам многие 
дальнобойщики просят дать 
возможность платить за прой-
денные километры по факту. Та-
кая возможность у них действи-
тельно появится с 15 апреля 
2016 года.

В данный момент прорабаты-
вается введение постоплаты, 
оператор системы обеспечивает 
техническую сторону процесса. 
Есть также вариант, по которо-
му будут сняты показания при-
боров, которые следят за пробе-
гом большегрузов, а потом при-
слан счет. Если прибор, считаю-
щий пройденные километры, в 
грузовике отсутствует, то по-
стоплата станет невозможной, 
платить, как и сейчас, придется 
вперед, рассказали «Россий-
ской газете» в Росавтодоре.

Порядок применения посто-
платы будет определен поста-
новлением правительства. По-
стоплата вводится по просьбам 
представителей малого и сред-
него бизнеса, которым удобнее 
вносить плату только после по-
лучения денег за перевозку 
груза.

Плата в счет возмещения 
вреда федеральным дорогам 
установлена правительством 
для всех пользователей грузови-
ков 12+ на одном уровне. Систе-
ма контроля полностью автома-
тическая, что создает равные 
условия для всех владельцев 
большегрузов по расчету за 
проезд. Штрафы также одинако-
вы для всех. После изменения 
размера штрафа с 450 тысяч до 
5 тысяч рублей Ространснадзор 
может штрафовать водителей и 
задерживать транспортные 
средства иностранных перевоз-
чиков, которые не внесли плату 
за проезд по федеральным трас-
сам. 

Число оштрафованных ино-
странных перевозчиков на се-
годняшний день невысокое, по-
скольку для них внесение платы 
не является новинкой, у зару-
бежных пользователей вырабо-
тана высокая дисциплина при 
внесении платы, рассказал 
«Российской газете» представи-
тель системы «Платон». Первые 
данные по числу выписанных 
штрафов в Ространснадзоре об-
ещают озвучить не раньше на-
чала 2016 года.

Все штрафы с российских 
владельцев 12-тонников и води-
телей иностранных большегру-
зов будут направлены в феде-
ральный бюджет, а платежи за 
проезд по трассам — в дорожный 
фонд. 

Но учитывая, что «Платон» 
построен по принципу концес-
сии, то концедент получит от го-
сударства 10,6 миллиарда ру-
блей на компенсацию затрат по 
созданию системы и на ее об-
служивание, включая периоди-
ческую замену оборудования 
для ее поддержания в надлежа-
щем рабочем состоянии. 51 про-
цент платы составляют текущие 
операционные расходы и ре-
монт, 8 процентов — замена обо-
рудования в течение двенадца-
ти лет, 35 процентов — на воз-
врат заемных средств, потра-
ченных на создание системы и 
выплату процентов, 1 процент — 
налоговые платежи, 5 процен-
тов — прибыль проекта.

Скандал Новый украинский самолет остался без имени

«Антонов» 
не стал «Бандерой» 
Наталия Ячменникова, 
Петр Лихоманов

П
олитическим скан-
далом завершилась 
на Украине двухме-
сячная эпопея с вы-
бором «народного» 

имени для ближнемагистраль-
ного самолета Ан-178, потенци-
ального спасителя националь-
ного авиастроения. Руководство 
Государственного предприятия 
(ГП) «Антонов» отказалось при-
знавать итоги объявленного от-
крытого конкурса и оставила са-
молет без имени.

Голосование было объявлено 
22 октября на странице ГП в 
сети «Фейсбук». В описании ус-
ловий конкурса «коллектив 
предприятия» напомнил участ-
никам, что отец-основатель кон-
структорского бюро Олег Анто-
нов традиционно желал видеть в 
названиях своих детищ слог 
«АН», а вот в классификации 
НАТО его грузовые самолеты 
всегда имели латинскую литеру 
«С», от слова саrgo (груз).

Похоже, эта историческая 
справка была лишней с учетом 
политических реалий нынеш-
ней Украины. Потому что пер-
вое место по итогам голосова-
ния, в котором приняли участие 
250 тысяч человек, с серьезным 
отрывом получил вариант на-
звания «Бандера». В тройку ли-
деров также попали Ахмет-Хан 
Султан — ас Великой Отечест-
венной войны, дважды герой 
Советского Союза, уроженец 
Крыма, а также слово «киборг», 
столь же популярное среди па-
триотов, как и «бандера», но 
имеющее в латинском написа-
нии «натовскую» букву «с».

Очевидно, что с точки зрения 
авиастроителей, знающих, что в 
самолете все должно быть пре-
красно, включая название, имя 
«Бандера» — не самое удачное, 
учитывая физическое и мораль-
ное уродство «прототипа», не 
имевшего отношения к небу, но 
зато со времен скаутского дет-
ства научившегося хорошо пол-
зать и жить в лесных землянках. 
Вероятно, и название «киборг», 
помня о печальной судьбе как 
кинематографических, так и ре-
альных «киборгов» из Донецко-
го аэропорта, было сочтено ави-
аконструкторами неприемле-
мым.

Поэтому после благодарно-
стей всем участникам голосова-
ния руководство госпредприя-
тия было вынуждено констати-
ровать: «В мирный ход народно-
го конкурса вмешалась полити-
ка. Борьба за название стала по-
водом для международных поли-
тических баталий. Предприятие 
не может допустить использова-
ния безупречного бренда «Ан» в 
политических противостояниях. 
Поэтому новый транспортный 
Ан остается в международной 
классификации как Ан-178».

Заявлением этим ГП «Анто-
нов» сильно расстроил украин-
ских патриотов: «Если не «Бан-
дера», то и государственный 
флаг на фюзеляже не нужен», — 
это один из самых мягких ком-
ментариев под сообщением 
предприятия на официальной 
странице в «Фейсбуке».

При этом патриотов не бес-
покоит, что само ГП и входящий 
в него завод «Антонов» (быв-
ший «Авиант») с 2007 года про-
извел всего восемь новых само-
летов и значительную часть 

средств сегодня получает от сда-
чи в аренду ангаров для съемок 
рейтинговых телешоу и штучно-
го ремонта своей старой техни-
ки. У специалистов отрасли есть 

большие сомнения, что мемо-
рандумы о понимании, подпи-
санные ГП с потенциальными 
иностранными заказчиками в 
текущем году, станут реальны-

ми контрактами. Тем более про-
блема не только в деградации 
производственной базы «Анто-
нова», но и в самом самолете. По 
информации самих заводчан, 
которой они поделились в тех 
же социальных сетях, Ан-178, 
существующий в единственном 
экземпляре — «сырой» лайнер, с 
конструктивными недостатка-
ми, из-за которых в свои первые 
презентационные полеты он от-
правлялся с полуторатонным 
балластом.

Авиаконструктор Олег Антонов 
создал замечательные самолеты, 
многим из которых не было 
аналогов. 

Акцент

 Отказавшись назвать самолет 
«Бандерой», руководство 
ГП «Антонов» сильно расстро-
ило украинских патриотов

В армии фиксирует-
ся устойчивая тен-
денция к снижению 
количества уклоня-
ющихся от призыва 
на военную службу
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Апрель 2015 года. Презентация нового транспортного самолета Ан-178 
грузоподъемностью 15 тонн на госпредприятии «Антонов». 

Времена, когда призывники массово игнорировали повестки, 
остались в прошлом. Теперь они не боятся военкоматов.
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МЕЖДУ ТЕМ
За неудачное голосование по новому имени для Ан-178 поклонники 
Бандеры отыгрались в Днепропетровске. По «приглашению» нового 
мэра города Бориса Филатова боевики так называемого «доброволь-
ческого украинского корпуса «Правого сектора» (ДУК ПС, ПС — экс-
тремистская организация, запрещенная в России), захватили здание 
городской администрации. Теперь на прием к главе города, нацисту 
и лидеру партии «Укроп», можно попасть, лишь миновав строй воо-
руженных молодчиков и предъявив им документы. При этом, по со-
общениям городских СМИ, милиция и полиция, продолжающие суще-
ствовать на Украине параллельно, реагируют на появление таких 
«помощников» совершенно равнодушно. Самое забавное, что новая 
пресс-служба городской администрации объяснила появление «псов» 
в здании тем, что якобы для них в мэрии открыта «школа молодого 
политика», и дорогим гостям предстоит «тестировать систему 
для голосования «Рада» и выступать с трибуны». Более того, и 
«школа», и охранные услуги оформлены официальным договором 
между «общественной организацией с участием членов «ПС» и мэ-
ром Филатовым.

ИЗ ИСТОРИИ «АНТОНОВА» 

Опытное конструкторское бюро 

(ОКБ-153) было создано на Новоси-

бирском авиационном заводе (филиа-

ле КБ Яковлева) 31 мая 1946 года. Глав-

ным конструктором назначили Олега 

Антонова, который работал у Алек-

сандра Яковлева первым замом. 

Первым ответственным заданием но-

вого КБ стало создание Ан-2. И через 

год с небольшим самолет взлетел.  По 

нынешним временам  такой срок - 

фантастика. 

Биплан, этажерка, «привет из детства 

авиации», «кукурузник»… Как только 

не называли Ан-2, но, пожалуй,  трудно 

найти еще одну столь неприхотливую, 

надежную и дешевую машину. Она ле-

тала везде, где только можно, включая 

Антарктиду. 

Летом 1952 года КБ переехало в Киев. 

Так Олег Константинович на всю даль-

нейшую жизнь получил киевскую про-

писку. 

Об очень многих самолетах Антонова 

говорят как об уникальных. Скажем,  

об  Ан-12  эксперты и сегодня отзыва-

ются, как об одном из самых лучших 

крылатых грузовиков.  Настоящей ле-

гендой  пассажирской авиации стал 

Ан-24.  

Советские самолетостроители потря-

сли мир созданием тяжелого турбо-

винтового транспортного самолета 

Ан-22 «Антей». Говорят, это единст-

венный тяжелый самолет, способный 

взлетать и садиться на грунтовые 

взлетно-посадочные полосы. 

«Мне никак не давалась форма хво-

стового оперения «Антея» — сверхгру-

зоподъемного самолета-гиганта, — 

рассказывал Олег Константинович. — 

Думал, рассчитывал, рисовал... И все 

не так. Однажды ночью во сне четко 

прорисовался необычный по форме 

хвост самолета. Я даже проснулся от 

неожиданности. Зажег ночник, набро-

сал на листке бумаги конструкцию и 

снова лег спать. Утром, увидев набро-

сок, я был поражен, как раньше мне не 

приходило в голову такое простое ре-

шение». 

Самой мощной разработкой  Олега 

Антонова стал самолет-супергигант 

Ан-124 «Руслан». При его создании 

были найдены смелые технические 

решения: впервые в мире на самолете 

такого класса было применено стре-

ловидное крыло суперкритического 

профиля. 

Эта машина — последняя, созданная 

под непосредственным руководст-

вом выдающегося конструктора. Он 

умер 4 апреля 1984 года. Мировая 

премьера «Руслана» состоялась уже 

без его создателя, через год в Ле Бур-

же. 

Олег Константинович считал, что пре-

делов новой технике не существует. И 

это доказал воспитанный им коллек-

тив: в КБ Антонова разработали еще 

более крупный самолет Ан-225 

«Мрия». Летающий «космодром». Он 

делался не только для доставки на 

Байконур ракет, космических кора-

блей, но и для воздушного запуска со 

«спины» многоразового «Бурана». 

Советский космический челнок на 

плечах «Мрии», прилетевший на Па-

рижский авиасалон в мае 1989 года, и 

сейчас воспринимается как апофеоз 

конструкторской мысли… 

Олег Константинович не уставал по-

вторять: «Полетит только красивая 

машина». Он, кстати, прекрасно рисо-

вал. И один из любимых мотивов — 

планер в небе. Начало всех начал…

Сотрудники не часто довольны своим 

руководителем. Но Олега Антонова 

любили все. Те, кому довелось рабо-

тать с ним, рассказывают о его фана-

тической увлеченности и требова-

тельности. Попасть к нему по знаком-

ству было просто нереально — он при-

нимал только лучших. Выискивал по 

всему Союзу. И собрал прекрасный 

коллектив, таких же преданных небу, 

как и он, людей. 

Ленивые долго не держались: он 

просто не проявлял к ним интереса, и 

они уходили сами. 

А еще он поражал всех своим тактом и 

деликатностью. Никогда не повышал 

голоса. Говорят, даже Никита Хрущев, 

большой любитель покричать, при 

встречах с ним менялся до неузнавае-

мости. 

Авиаконструктор Олег Антонов со-

здал 74 (!) модели летательных аппа-

ратов. И не создал ни одного штурмо-

вика или бомбардировщика. 

В каждой крылатой машине конструк-

тор предусматривал прежде всего 

возможности для мирного использо-

вания. Так что  с названием «Бандера» 

в КБ Антонова обратились явно не 

адресу. Их имена просто не могут сто-

ять рядом. Они несовместимы.

Постоплата проезда 
по федеральным 
дорогам будет 
невозможна, 
если в грузовике 
нет прибора, 
фиксирующего 
пройденный 
километраж
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НОВЫЙ ГОД О каких подарках
мечтают взрослые?

Мужа, айфон 
и погасить кредиты

Ольга Игнатова

ЧАЩЕ всего у главного Деда Мо-
роза страны просят мира, избав-
ления от смертельных недугов и 
современную технику. 

Об этом на пресс-конференции 
рассказал сам Дед Мороз, приехав 
в Москву из Крыма, где гостил не-
сколько дней: зажигал елки, 
встречался с детьми, побывал в 
детдомах. Он сразу заверил, что не 
позволит никому сорвать приход 
Нового года: «Никакие санкции не 
могут помешать празднику. Лично 
у меня нет проблем в общении с 
коллегами из других стран. Я уже 
встречался с Санта-Клаусом, фин-
ским Йоулупукки, французским 
Пером Ноэлем. Впереди поездка в 
Грецию». Предстоит Деду Морозу 
встретиться и с лидерами некото-
рых государств и с российскими 
депутатами и представителями 
правительства. Что касается не-
давних сообщений о том, что на 
Украине предлагают Новый год 
заменить Рождеством, отменить 
Деда Мороза, российский Дедуш-
ка сказал об этом так: «В Совет-
ском Союзе тоже Новый год за-
прещали, но в итоге советской 
власти нет, а праздник остался». 
Сам волшебник верит, что полити-
ки в конце концов найдут точки 
соприкосновения. Ведь именно 
мирного неба над головой просят 
в каждом третьем письме к нему и 
дети, и взрослые.

В год в резиденцию Деда Моро-
за в Великом Устюге приходит 
примерно 3 млн писем. «Как бы 
взрослые ни старались оградить 
детей от всего, что происходит в 
мире, они все слышат и понима-
ют, — говорил волшебник. — Меня 
очень сильно волнуют детские 

письма, начинающиеся словами: 
«Дедушка, когда же наступит 
мир?» Много писем с просьбами 
детей излечить их близких от тя-
желых недугов. «Эта тема ранит 
меня в самое сердце, — сокрушает-
ся Дедушка. — К сожалению, мои 
возможности не всесильны. Мы с 
внучкой Снегурочкой занимаем-
ся благотворительностью, помо-
гаем больным детям и взрослым, 
как можем, вселяем в них опти-
мизм и желание быть сильными и 
преодолевать любые недуги». 

Самая распространенная из 
материальных просьб — подарить 
на праздник iPhone 6. Причем 
просят суперсовременный гад-
жет в основном дети дошкольного 
и младшего школьного возраста. 
«Искренне удивляюсь, зачем де-
тям такая техника, — покачал го-
ловой Дедушка. — Там столько 
функций, которые малышам 
просто будут не нужны и не инте-
ресны». В то же время Дед Мороз 
вспомнил, что самые популярные 
новинки техники у него просили 
во все времена. «10—20 лет назад 
тоже хотели разную технику: му-
зыкальные инструменты, телеви-
зоры, видеомагнитофоны. То, что 
на пике моды».

 А еще, признался волшебник, 
девушки просят послать им хоро-
ших мужей. А молодые люди — по-
гасить кредиты. 

«Но тут я уж не во все дела люд-
ские буду вмешиваться, посколь-
ку без труда не выловишь и рыбку 
из пруда. Нужно отвечать за свои 
поступки», — предупредил Дед 
Мороз. Сам он поедет встречать 
Новый год на Родину — в Великий 
Устюг. Причем отмечать его он бу-
дет 36 раз — по количеству часо-
вых поясов. 

АВТОМОБИЛИ В центре 
Москвы сотрудники ДПС 
задержали банду 
автоподставщиков 

Наехали на мыло

Владимир Баршев

ВЧЕРА, на Садовом кольце, что в центре Москвы, гаиш-
ники увидели пренеприятнейшую, но давно привычную 
ситуацию: столкнулись два автомобиля. Но вместо того, 
чтобы отогнать пострадавшие машины к обочине, их хо-
зяева стали выяснять отношения на месте.    

Увидев такую историю на дороге, сотрудники 6-го 
спецбатальона решили разобраться. Однако когда они на 
своей машине прибыли к месту происшествия, трое мо-
лодых людей быстро прыгнули в свой «Мерседес» Е-
класса и попытались скрыться. Этого им не удалось. Че-
рез несколько минут сотрудники ГИБДД блокировали 
нарушителей в районе дома № 17 по Садовой-Кудрин-
ской улице. В «Мерседесе» находились трое гостей сто-
лицы. Официально никто из них не работает. Все они 
были задержаны и доставлены в отдел полиции. Сопро-
тивление при задержании они не оказывали. 

Но интересен способ, которым они имитировали 
столкновение. Подставщики просто выкидывали из окна 
кусок мыла. Метал или камень оставит след на постра-
давшей машине. А мыло — нет. 

Примечательно, что после появления в СМИ сообще-
ния о таких мошенниках, в ГИБДД посыпались сотни жа-
лоб от пострадавших. 

СЛЕДСТВИЕ Ходорковский 
заочно арестован 
и объявлен в розыск  

Олигарха ищут 
за убийства

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд Москвы рассмотрел ходатайство 
Управления по расследованию особо важных дел Следст-
венного комитета России об аресте Михаила Ходорков-
ского. Естественно, заочном, так как Ходорковский нахо-
дится в Швейцарии и всем говорит, что возвращаться не 
намерен.

Корреспонденту «РГ» официальный представитель 
СКР Владимир Маркин заявил:

— Суд заочно избрал в отношении Михаила Ходорков-
ского меру пресечения в виде заключения под стражу. Ра-
нее в отношении него было вынесено постановление о 
привлечении в качестве обвиняемого по целому списку 
уголовных статей.  Это уголовные статьи об организации 
убийства  и покушения на убийство «двух и более лиц».

По версии следствия, Ходорковский, будучи  акцио-
нером и председателем правления нефтяной компании , 
в 1998-1999 годах поручил своим подчиненным Невзли-
ну и Пичугину, а также другим лицам убийство мэра Не-
фтеюганска Петухова и предпринимателя Рыбина, чья 
деятельность противоречила интересам ЮКОСа. 

Владимир Маркин утверждает:
 — Для следствия совершенно очевидно, что эти пре-

ступления совершались с корыстными мотивами. Орга-
низовать убийство Петухова  было решено в связи с его 
законными требованиями как мэра Нефтеюганска к не-
фтяной компании ЮКОС по возврату сокрытых от госу-
дарства налогов. А покушение на предпринимателя Евге-
ния Рыбина было связано с инициированными им иска-
ми к ЮКОСу по взысканию ущерба, причиненного неза-
конной деятельностью этой нефтяной компании. 

Представитель СК  ответил на критику действий след-
ствия и ожидания, что обвиняемого СКР не достанет:

 — Избрание меры пресечения после вынесения поста-
новления о привлечении в качестве обвиняемого являет-
ся стандартным процессуальным действием. И неважно, 
где скрывается обвиняемый в совершении особо тяжких 
преступлений — в России или за ее пределами, да хоть в 
Антарктиде — мы просто обязаны предпринять все пред-
усмотренные законом меры для привлечения его к уго-
ловной ответственности. И Следственный комитет дей-
ствует в соответствии не только с нормами российского 
законодательства, но и международного права, а также 
руководствуется одним из главных принципов уголовно-
го судопроизводства — неотвратимости наказания. 

 В СК подтвердили, что Михаил Ходорковский объяв-
лен в международный розыск.

ПОЛИЦИЯ В московском клубе посетитель устроил 
стрельбу

Отдохнули с огоньком

Михаил Фалалеев

С
трельбой на поражение за-
кончились пьяные «поси-
делки» в столичном ноч-

ном клубе на улице Стартовая. 
Как это нередко бывает, между 
посетителями увеселительного 
заведения произошел конфликт, 
плавно перешедший в мордобой. 
Видимо, в исходе рукопашной 
схватки ни одна из конфликтую-
щих сторон была не уверена, поэ-
тому были извлечены травмати-
ческие пистолеты. В результате 
стрельбы трое человек были ра-
нены, их уже госпитализировали.

Прибывшая полиция задержа-
ла двоих «стрелков» и теперь выя-
сняет причины и обстоятельства 
случившегося. Впрочем, вряд ли 
следователи услышат что-либо 
принципиально новое — особой 
подоплеки в этой драке, которая 
вспыхнула уже под утро, почти в 
шесть часов, не было. Парни пере-
пились, может — что-то покурили, 
не поделили девчонок, и — поне-
слось. Проблема в другом: в оче-
редной раз аргументом в споре 
стал травматический пистолет. 

Так называемое нелетальное 
оружие применяется все чаще и 
отнюдь не для самообороны — ко-
личество таких случаев исчезаю-
ще мало. Как правило, пистолеты, 
«очень похожие на настоящие», 
стреляют в конфликтах на доро-
гах, в бытовых драках и даже в раз-
бойных нападениях. А уж «весе-
лая» пальба в воздух на праздни-
ках и свадьбах — вообще воспри-
нимается как обыденное событие. 

Травматические пистолеты 
несложно приобрести легально, а 
при выстреле в упор тяжелая пуля 
из уплотненной резины вполне 
способна убить — печальная ста-
тистика это подтверждает. 

Лет десять назад травматиче-
ские пистолеты предложили в 
продажу в качестве гражданско-
го оружия — как альтернативу бо-
евому короткоствольному ору-
жию. Уж слишком силен был на-
кал требований различных обще-
ственных движений и деятелей 
разрешить обычным гражданам 
владеть боевыми пистолетами 
наравне с охотничьими ружьями. 

Законодатели пошли на ком-
промисс — узаконили травмати-
ку. Но позиционирование таких 
изделий, как несмертельных, 
сыграло злую шутку: многие вла-
дельцы перестали воспринимать 
их вообще как оружие, а всего 
лишь — как забавную, дорогую 
игрушку. Мол, можно стрелять в 
человека — все равно не убью. А 
инструкции, запрещающие це-
литься в голову или в пах, мгно-
венно забываются в пылу кон-
фликта — тут уж куда успел вы-
стрелить, туда и попал. И стре-
лявший автоматически попадает 
под статью о превышении мер 
самообороны или о причине-
нии вреда здоровью.

Да и носить, и хра-
нить такие стволы 
стали не так, как хра-
нили бы боевые. Пи-
столет можно  за-
быть в «бардачке» ав-
томобиля, сунуть в хозяй-
ственную сумку, оставить на 
виду у ребенка. В этом году 
только в Москве украдено и 
потеряно почти четыре десят-
ка таких травматов. В чьих ру-
ках они оказались? 

Такие пистолеты для 
умельцев несложно вер-
нуть в первоначальное 

состояние — вновь приспособить 
к стрельбе боевыми патронами. 
За десятилетие на такой передел-
ке вырос целый криминальный 
бизнес.

Полицейские, работающие 
«на земле» и чаще других сталки-
вающиеся с такими «огнестрель-
ными» историями, считают, что 
пора менять ситуацию: либо зна-
чительно, в разы, ужесточать от-
ветственность за неза-
конное применение и 
халатное хранение 
оружия ограни-
ченного приме-
нения, либо во-
обще его за-
прещать.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Ипотечные
сделки 
в Москве
сократились
на четверть

ФОРМУЛА 
КВАДРАТА

Александр Мелешенко

СЛОЖНАЯ экономическая си-
туация в этом году внесла серьез-
ные коррективы в московский 
рынок недвижимости — число за-
ключенных ипотечных догово-
ров упало на 22%, договоров уча-
стия в долевом строительстве за-
регистрировано на 11% меньше, 
а общее количество сделок с не-
движимостью сократилось на 
9%. Об этом «РГ» рассказал ру-
ководитель управления Росрее-
стра по Москве Игорь Майданов.

Сделок с недвижимостью с ян-
варя по декабрь этого года зафик-
сировано 447,4 тыс., тогда как за 
такой же период 2014 года — 
489,4 тыс. «На показатель повли-
яла и входящая в него приватиза-
ция. Желающие приобрести жи-
лье в собственность уже это сде-
лали и новых сделок фиксируется 
мало», — говорит Майданов. Что 
касается сделок с нежилыми по-
мещениями, то их в этом году 
даже стало чуть больше — на 1%. В 
основном это произошло благо-
даря регистрации прав на недви-
жимость, расположенной в Но-
вой Москве и за счет сделок с ма-
шино-местами. 

Есть  на рынке недвижимости 
в этом году и другие перемены, 
причем некоторые из них ска-
жутся практически на всех мо-

сквичах только будущей весной. 
В частности,  весной горожане  
получат первые уведомления об 
уплате налога на имущество 
физлиц, который с 1 января это-
го года рассчитывается исходя 
из кадастровой, а не инвентари-
зационной стоимости недвижи-
мости, как раньше. Разница в 
том, что инвентаризационная 
цена учитывает стоимость стро-
ительных материалов с коэффи-
циентом даты их изготовления, а 
кадастровая близка к рыночной. 
Именно поэтому раньше вла-
дельцы трехкомнатной кварти-
ры в сталинке на Тверской пла-
тили меньше, чем обладатели 
скромной двушки в новостройке 
у МКАД. Теперь ситуация изме-
нилась. У большинства горожан 
налог подрастет, но незначи-
тельно — на несколько сотен ру-
блей. У некоторых напротив, мо-
жет упасть. 

Формула расчета налога про-
ста. Владельцам жилья с када-
стровой стоимостью менее 10 
млн руб придется платить 0,1%, 
от 10 млн до 20 млн руб. — 0,15%, 
от 20 млн до 50 млн руб. — 0,2%, 
от 50 млн до 300 млн рублей — 
0,3%, а владельцам квартир стои-
мостью выше 300 млн руб. — 2% 
от кадастра. Рассчитать величину 
налога можно на сайте департа-
мента экономической политики 
и развития — там работает он-
лайн-калькулятор. Все платель-
щики налога получат вычет для 
одного объекта, находящегося у 
них в собственности, то есть 20 
кв. м с квартиры, 10 — с комнаты, 
50 — с дома. Пенсионеров, инва-
лидов и представителей еще 12 
льготных категорий москвичей 
новые правила не коснутся в ча-
сти одного объекта каждого вида 
недвижимости (комнаты, квар-
тиры, дома, гаража) — они освобо-
ждены от этого налога. 

Кадастровую оценку своей 
квартиры можно будет оспорить 
в суде или комиссии по рассмо-
трению споров о результатах оп-
ределения кадастровой стоимо-
сти при управлении Росреестра. 
В последнем случае, правда, нуж-
но представить результаты своей 
оценки, для чего необходимо на-
нять оценщиков и заплатить им 
15—20 тыс. руб. за работу. Смысла 
в этом мало, поскольку в налого-
вом уведомлении для большинст-
ва квартир сумма будет стоять в 
рамках 1,5—7 тыс. руб. 

Процесс Суд лишил жителя Новосибирска, защищавшего семью 
от пьяного незнакомца, права на самооборону

Бить или не бить?
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

А
пелляционная ин-
станция Новосибир-
ского областного суда 
смягчила приговор в 
отношении Виктора 

Ганчара, ранее приговоренного к 
семи годам колонии строгого ре-
жима. Он обвиняется в убийстве 
по неосторожности пьяного муж-
чины, который пытался проник-
нуть в его дом, напал на дочь и 
первым затеял драку. Срок сни-
зили всего на полгода.

Дело получило широкую 
огласку благодаря вмешательст-
ву общественности — новосибир-
цы провели несколько митингов 
в защиту Ганчара. Даже предста-
витель обвинения при рассмо-
трении апелляционной жалобы 
заявил о необходимости смягче-
ния приговора до пяти лет за-
ключения, но суд не услышал и 
этой просьбы. Общественники 
же настаивают на том, что, при-
говорив Ганчара к 6,5 годам ко-
лонии строгого режима, суд фак-
тически лишил обвиняемого 
права на самооборону.

Все произошло в сентябре 
прошлого года в панельной «хру-
щевке» одного из спальных рай-
онов Новосибирска. Машинист-
железнодорожник, отец двоих 
детей, Виктор Ганчар пытался 
выспаться перед ночной сменой. 
Дочки, понимая это, играли 
тихо, старались папу не беспоко-
ить. Около шести вечера главу 
семьи разбудил пронзительный 
крик старшей дочери. За минуту 
до этого тринадцатилетняя де-
вочка открыла дверь: ждала в го-
сти подружку и, услышав зво-
нок, даже не стала спрашивать 
заветное «кто там?». Но на поро-
ге оказался незнакомый мужчи-
на. Пьяный, он попытался прой-
ти в квартиру, схватил ребенка 
за руку — от боли и страха дочь 
закричала, стала звать отца.

Спросонья, выбежав в кори-
дор, Ганчар высвободил руку де-
вочки из тисков пьяной хватки 
незнакомца и не без труда вы-
толкал его в подъезд. На лестнич-
ной площадке попытался разо-
браться: кто и зачем попытался 
проникнуть в его дом, но в ответ 
на свои вопросы получил удар по 
лицу. Нос был разбит в кровь, 
Виктор ответил напавшему на 
него и на дочь мужчине. Два тол-
чка в грудь, один удар ногой в об-
ласть живота. Тот осел, успоко-
ился. Защищавший семью ново-
сибирец вернулся домой, попы-
тался успокоить дочь — все за-
кончилось. Но оказалось, что ис-
пытания, выпавшие на долю се-
мьи, только начинались.

Примерно через час к подъе-
зду подъехала «скорая»: медики 
констатировали смерть непро-
шенного гостя. Позже специали-
сты установили, что причиной 
гибели стал разрыв печени от 
удара, так Виктор Ганчар оказал-
ся на скамье подсудимых. 

Сторона защиты настаивает 
на том, что погибший в том подъ-
езде Галкин был в состоянии 
сильнейшего алкогольного опья-
нения, накинулся на ребенка, 
первым ударил Ганчара, кото-
рый особой агрессии и не прояв-
лял. По мнению адвокатов Ганча-

ра, формулировку об умышлен-
ном причинении вреда здоро-
вью, стоило исключить из обви-
нения — это была не более чем до-
пустимая самооборона. Но суд 
фактически остался при своем 
мнении.

— Приговор нас всех просто 
ошарашил, — рассказала «РГ» 
одна из организаторов пикетов в 
защиту Ганчара Юлия Волкова. — 
Особенно учитывая, что проку-
рор просил меньший срок. Это 
просто несправедливо, отец 
вправе защищать свою семью. 
Пока ничего не могу сказать о 
дальнейших наших действиях, 
но мы точно не будем останавли-
ваться. И конечно, не оставим в 
беде супругу Виктора и девочек 
— будем помогать.

Ранее мэр Анатолий Локоть 
поручил департаменту социаль-
ной политики мэрии Новоси-
бирска, рассмотреть возможные 
варианты помощи семье осу-
жденного. Две недели назад со-
общил, что будет оказана мате-
риальная помощь в размере ста 
тысяч рублей. Жена Виктора 
Ганчара Юлия пообещала на 
процессе обжаловать приговор 
и дальше, посчитав, что суд 
остался глух к требованиям сто-
роны защиты.

Общественники обещают 
продолжить борьбу за смягчение 
приговора и даже за полное 
оправдание действий Ганчара. 
Соответствующую интернет-пе-
тицию в поддержку осужденного 
уже подписали 28,5 тысячи чело-
век. 

А вот мать 32-летнего погиб-
шего на заседании заявила, что 
вообще не понимает, почему го-
рожане защищают убийцу ее 
сына: «Для меня все предельно 
ясно: человек убивает человека. 
Почему человек убивший, во 
всех положениях положитель-
ный, а убитый вдруг оказывается 
отрицательным?» — обратилась 
она к общественникам, около 
трех десятков которых присутст-
вовало в зале суда. Она настаива-
ла на том, что хотя ее сын Артем 
и отбывал наказание, но уже во-
семь лет как освободился из мест 
лишения свободы и вел нормаль-
ную жизнь, не нарушая закон. 

Семья Ганчара продолжит бороться с несправедливостью в суде.

Дело Виктора Ганчара вызвало резонанс — 28,5 тысячи горожан подписали интернет-петицию в его поддержку.

С травматикой все 
чаще нападают.

Акцент

 Даже представитель обвине-
ния заявил о необходимости 
смягчения приговора Ганчару 
до пяти лет заключения

У большинства горо-
жан налог подра-
стет на несколько 
сотен рублей. 
У некоторых, напро-
тив, может упасть
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ПРАВО

Еще в 2012 году пленум Верховного 

суда России принял постановление о 

самообороне, в котором разъяснил, 

что человек вправе защищать свою 

жизнь всеми возможными способа-

ми. Право на защиту дает не только на-

падение, но даже угроза насилия, опа-

сного для жизни. «В зависимости от 

конкретных обстоятельств дела нео-

жиданным может быть признано по-

сягательство, совершенное, напри-

мер, в ночное время с проникновени-

ем в жилище, когда оборонявшееся 

лицо в состоянии испуга не смогло 

объективно оценить степень и харак-

тер опасности такого посягательст-

ва», — говорится в постановлении.

В целом постановление фактически 

разрешило каждому из нас защищать 

свою жизнь и жизнь близких всеми 

возможными способами, и переста-

раться тут невозможно. Однако, похо-

же, разъяснения еще не дошли до всех 

судей, так как время от времени, увы, 

приходят сообщения, что то тут, то 

там отправили в тюрьму человека, вся 

вина которого в том, что он посмел 

дать отпор негодяям. Если бы человек 

позволил убить своих дочерей, свою 

жену, то суд и следствие его бы полно-

стью оправдали. Только как бы он 

смог жить потом, невиновный?

КСТАТИ
Увидеть список льготников, осво-
божденных от уплаты налога на 
имущество физлиц, можно на сай-
те столичного управления Феде-
ральной налоговой службы nalog.
ru/rn77/ в разделе  «справочная 
информация о ставках и льготах 
по имущественным налогам».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков опро-
верг слова Михаила Ходорковского, что его заочный арест 
связан с опасениями Владимира Путина. «Расследование 
ведется на предмет обвинения, которое, как мы знаем, вы-
сказано нашими следственными органами, — заявил он. — 
На этот раз они не касаются экономики. Они касаются 
участия в убийстве, то есть это чистая уголовщина. Поэ-
тому это не опасения Путина, а речь идет об обвинении в 
причастности к уголовному преступлению».

Вчера в книжном магазине на Арбате состоялась презента-
ция книги журналиста «Российской газеты» Николая 
Долгополова «Легендарные разведчики» из популярной 
молодогвардейской серии ЖЗЛ. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Легендарные 
разведчики — это всегда 
интересно

Вам — автограф
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Евгений Шестаков

Р
ешение США ввести новые 
санкции против России 
вновь поставило вопрос о 

договороспособности Вашингто-
на. Впрочем, пресс-секретарь по-
сольства США Уильям Стивенс в 
«Твиттере» постарался смягчить 
дурное послевкусие от действий 
Белого дома, назвав решения 
американского Министерства 
финансов «рутинным шагом, 
призванным усилить эффектив-
ность уже существующих огра-
ничительных мер». Но подобное 
словесное принижение предпри-
нятых антироссийских шагов не 
меняет сути происходящего: про-
тиворечивости посылаемых ад-
министрацией Барака Обамы 
сигналов в отношении дальней-
шего диалога между Россией и 
США.

Вряд ли следует считать слу-
чайным совпадением, что так 
называемое уточнение амери-
канцами списка введенных про-
тив России ограничений совпа-
ло по времени с продлением на 
полгода европейских санкций в 
отношении Москвы. Ранее в 
ходе дискуссий на различных 
уровнях европейские политики 
неоднократно высказывали 
мнение, что нынешнее продле-
ние санкций станет последним и 
в дальнейшем они будут смягче-

ны с учетом отчетливого «поте-
пления» между Кремлем и Бе-
лым домом. Видимо, в Вашинг-
тоне забеспокоились по поводу 
таких упаднических настрое-
ний и решили расставить точки 
над «i».  Действия Минфина 
США продемонстрировали Ев-
росоюзу, что, несмотря на вре-
менное сближение между Мо-
сквой и Вашингтоном на отдель-
ных «треках», в целом отноше-
ние американской администра-
ции к конфликту на Украине не 
изменилось. Как пояснили в ми-
нистерстве финансов США, 
уточнение списка санкций явля-
ется частью политики Вашинг-
тона «для поиска дипломатиче-
ского решения кризиса на Укра-
ине». А значит, России не следу-
ет питать иллюзий по поводу от-
каза США и Евросоюза от огра-
ничительных мер...

В Кремле поведение амери-
канской стороны вызвало не-
доумение. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков назвал предпринятые ад-
министрацией Барака Обамы 
шаги «продолжением противо-
речащей логике и недружест-
венной линии в отношении 
России, которая имеет разру-
шительное воздействие для 
двусторонних отношений». 
Вместо наращивания сотруд-
ничества, о чем, как предпола-

гали эксперты, договорились 
госсекретарь США Джон Керри 
с президентом Владимиром Пу-
тиным на встрече в Москве, Бе-
лый дом предпринял шаги, ко-
торые, по мнению Пескова, 
«сильно контрастируют с по-
требностями времени». 

Стремясь с помощью второй 
по счету ревизии антироссий-
ских санкций успокоить Киев и 

своих союзников внутри Евро-
союза, Вашингтон попытался 
«сохранить лицо» в отношении 
России. Поэтому американские 
чиновники наперебой убежда-
ли, что принятые Минфином ре-
шения носят технический ха-
рактер и Москве не стоит прида-
вать им значение. Действия ми-
нистерства финансов США при-
ведут к изменению реальности 
российско-американских отно-
шений. Об этом «Интерфаксу» 
заявил заместитель министра 
иностранных дел России Сергей 

Рябков. По его словам, «Россия 
отвергает попытки США пред-
ставить новые санкции не как 
расширение, а как уточнение». 
В санкционные списки вошли 
новые лица и компании. Под ог-
раничительные меры попали 
бизнесмены, связанные с фигу-
рантами предыдущего «черного 
списка», политики из Донецкой 
и Луганской народных респу-

блик, а также два бывших мини-
стра из правительства, действо-
вавшего при экс-президенте Ук-
раины Викторе Януковиче. В чи-
сло компаний, против которых 
будут действовать санкции, во-
шли субхолдинги «Ростеха», ве-
дущие активную экспортную 
деятельность, в том числе с аме-
риканскими компаниями, а так-
же дочерние структуры ряда 
российских банков. В целом, по 
мнению экспертов, Белый дом 
стремился нанести удар по рос-
сийской оборонке и закрыть вы-

явленные лазейки, которые по-
зволяли обходить санкции рос-
сийскому бизнесу. Всего в но-
вом списке оказались 34 физи-
ческих и юридических лица, 
связанных с российскими чи-
новниками, уже оказавшимися 
под санкциями.

Впрочем, введение США но-
вых ограничительных мер вряд 
ли приведет к полному свора-
чиванию дипломатического ди-
алога с Вашингтоном на тех 
треках, где интересы Москвы и 
Вашингтона совпадают. Так что 
ограниченное сотрудничество 
на сирийском направлении 
продолжится. Но это взаимо-
действие будет носить эпизоди-
ческий характер и определять-
ся исключительно националь-
ными интересами двух стран. 
Рассчитывать на потепление 
отношений между Россией и 
США при нынешнем хозяине 
Белого дома больше не прихо-
дится. Такова новая реальность 
российско-американских отно-
шений, о которой говорил заме-
ститель министра иностранных 
дел РФ. И договариваясь о чем-
либо с Америкой, Россия всегда 
должна ждать удара в спину, по-
тому что на «честную игру» со 
стороны Вашингтона нам рас-
считывать до следующих пре-
зидентских выборов в США 
точно не стоит. 

РАССЕКРЕЧЕНО В США 
обнародовали планы 
ядерных ударов по СССР 
и Восточному блоку

Цель: 
уничтожить 
Москву

Анна Федякина

МАСШТАБНУЮ атомную бомбардировку территории 
Советского Союза готовился совершить Вашингтон в 
50-е годы в случае войны с Москвой. Архивные докумен-
ты, которые рассказывают о чудовищном, но вполне реа-
листичном для времен холодной войны сценарии, были 
рассекречены Архивом Национальной безопасности 
США при университете Джорджа Вашингтона.

На 800 страницах рассказывается о том, что командо-
вание стратегиче-
ской авиации США 
еще в 1956 году под-
готовило списки ве-
роятных целей в 
СССР, странах Вос-
точной Европы и Ки-
тае для нанесения 
ядерных ударов. Воз-
можную атаку на 
Советский Союз 
планировалось провести в два этапа. Сначала Вашинг-
тон намеревался сбросить водородные бомбы на воен-
ные аэродромы и командные пункты Советского Союза. 
Всего было выбрано 1100 объектов, среди которых прио-
ритетными были военные аэродромы Орша и Быхов на 
территории современной Белоруссии, поскольку с точки 
зрения Вашингтона  они представляли угрозу для стран 
НАТО в случае ответного удара.

Если бы этого не хватило для того, чтобы предотвра-
тить военный ответ СССР, то в действие была бы приве-
дена вторая часть плана — ядерная бомбардировка для 
системного уничтожения индустриальных комплексов и 
целых городов. Бомбы планировалось сбросить на Мо-
скву, Ленинград, города Московской и Ленинградской 
областей, Варшаву, Берлин и Пекин. Приоритетными це-
лями были Москва и Ленинград. В столице СССР плани-
ровалось нанести удары по 179 объектам, а в Ленинграде 
— по 145. Для осуществления плана бомбардировок со-
ветского блока Вашингтон хотел использовать бомбы 
мощностью от 1,7 до 9 мегатонн, а также несколько бомб 

мощностью по 60 
мегатонн. Таким 
образом, общая 
мощность ударов по 
территории СССР 
могла составить до 
20 тысяч мегатонн. 
Причем, как отмеча-
ется в документе, 
для атаки должна 
была использовать-

ся тактика взрыва на земле, а не в воздухе, поскольку 
«взрыв в воздухе будет недостаточно эффективным». А 
вот для бомбардировки стран Восточной Европы могли 
быть задействованы бомбы меньшей мощности.

Как отметили эксперты университета Джорджа Ва-
шингтона, «подробности планов леденят душу». Ведь 
подобные бомбардировки в тысячи раз превышают 
мощность бомбы, сброшенной на Хиросиму. Но что 
ужасает еще больше, в качестве целей было выбрано 
«население», что является грубым нарушением между-
народного права. «Особенно поражает та роль, которая 
была уделена целям категории 275 «население», — от-
мечается в комментарии к рассекреченным докумен-
там. — Это было обозначено в списке городов и целей. 
Иными словами, люди как таковые, а не конкретные 
объекты промышленности, могли быть уничтожены. 
Однако называния населенных пунктов остаются засе-
креченными».

Переговоры Сергей Лавров принял в Москве сопредседателя 
Партии демократии народов Турции Селахаттина Демирташа

Курдский гамбит 

Екатерина Забродина

Н
а фоне острого кри-
зиса, который пере-
живают российско-
турецкие отноше-
ния, Москва продол-

жает контакты с представителя-
ми Анкары, настроенными на ди-
алог. Вчера глава российского 
МИД Сергей Лавров принимал 
сопредседателя прокурдской 
Партии демократии народов 
(ПДН) Селахаттина Демирташа, 
которая в этом году впервые 
прошла в меджлис, став третьей 
политической силой в Турции.

Накануне поездки 42-летний 
политик объявил, что намерен 
искать выход из тупика в отноше-
ниях с Россией, в который завели 
действия правящей Партии спра-
ведливости и развития. «Кризис 
принял угрожающий характер», 
— признал Демирташ. Турецкое 
правительство отнеслось к пере-
говорам оппозиционера с рос-
сийскими официальными лица-
ми настороженно: премьер Ах-
мет Давутоглу раскритиковал 
его за сотрудничество с теми, «с 
кем у Турции проблемы». 

О том, как эти проблемы ре-
шать, Сергей Лавров и гость из 
Турции говорили в Москве. «Мы 
критиковали действия нашего 
правительства, когда был сбит 
российский самолет. Между госу-
дарствами могут возникнуть 
проблемы, но всегда нужно 

оставлять двери открытыми для 
политико-дипломатического 
урегулирования», — отметил Де-
мирташ в начале переговоров с 
российским министром. В свою 
очередь, Лавров подчеркнул, что 
отношение российского руко-
водства к акции, санкциониро-
ванной властями Турции в отно-
шении российского самолета, ко-
торый выполнял антитеррори-
стическую миссию в небе над Си-
рией, «никоим образом не рас-
пространяется на отношение к 
турецкому народу». «Это отно-

шение дружеское, оно основыва-
ется на доверии, истории сов-
местного проживания, совмест-
ных проектах в культурной, гу-
манитарной, экономической 
сферах. Я уверен, что это оста-
нется», — заявил глава россий-
ского МИД.

Как сообщил Демирташ, он 
хотел бы открыть в Москве пред-
ставительство своей партии.

Стороны обсудили ситуацию 
в регионе. Сергей Лавров напом-
нил, что РФ, проводя воздушные 
удары по позициям террористов 

в Сирии, «готова активно сотруд-
ничать с теми, кто воюет с этой 
угрозой на земле». 

«Мы знаем, что среди тех, кто 
с оружием в руках... противосто-
ит угрозе ИГИЛ и прочих экстре-
мистских группировок, есть 
иракские и сирийские курды. 

Они вместе с армиями Ирака и 
Сирии воюют за свои дома, за 
право жить на своей земле. Это 
их неотъемлемое право, так же, 
как и право христиан, езидов и 
других меньшинств оставаться 
на землях своих предков и не 
подвергаться смертельным угро-
зам со стороны террористов», — 
отметил Лавров.

Как известно, курдский во-
прос на территории Сирии, а так-
же Ирака остается одним из са-
мых сложных, который затраги-
вает интересы разных игроков в 
регионе.

Отношения с турецким народом 
останутся дружескими, уверен 
глава МИД России Сергей Лавров. 

Акцент

 Приезжавший в Москву турецкий политик 
объявил, что намерен искать выход из тупика 
в отношениях с Россией

Акцент

 Россия отвергает попытки 
США представить новые 
санкции как уточнение

МЕЖДУ ТЕМ
В ночь на среду в стамбульском аэропорту Сабиха Гекчен в зоне стоян-
ки лайнеров прогремел взрыв. В результате были ранены двое сотрудни-
ков, впоследствии одна женщина скончалась в больнице. Как сообщило 
РИА Новости  со ссылкой на турецкие СМИ, следствие рассматривает 
все возможные версии происшествия, включая теракт.  По некоторым 
данным, взрыв мог произойти на борту самолета, находящегося на 
стоянке, однако власти эту информацию пока не подтвердили. В аэро-
порту были усилены меры безопасности, при этом воздушная гавань 
продолжает работать в штатном режиме, задержек рейсов нет. 
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ГЕОПОЛИТИКА Минфин США подложил Госдепу политическую «свинью»

Били по оборонке?

В качестве целей 
американские 
генералы выбирали 
«население» СССР 
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КСТАТИ
Сегодня подобные планы кажутся чем-то ужасным и не-
возможным. Тем не менее несколько месяцев назад амери-
канские СМИ сообщили о том, что Вашингтон активи-
зировал все технологические и стратегические силы для 
наращивания военного потенциала США. При этом глава 
Пентагона Эштон Картер открыто заявил, что модер-
низация ядерного арсенала и боевого вооружения направ-
лена против России. Глава американского оборонного ве-
домства сообщил, что США инвестируют в новые беспи-
лотные системы, новые бомбардировщики дальнего дей-
ствия и в технологические инновации, такие как элек-
тромагнитный рельсотрон, новые системы радиоэлек-
тронной борьбы, в технологии в космосе и киберпро-
странстве. Картер также отметил, что процесс модер-
низации затронет и ядерный потенциал США, и «опера-
тивную тактику, нацеленную на сдерживание России». 
Более того, как отмечали источники, близкие к Пентаго-
ну, США всерьез решили реанимировать военные проекты 
полувековой давности. Так бывший замглавы Пентагона 
Мишель Флурной подтвердила, что «США стряхнули 
пыль с планов вероятных боевых действий», которые не 
обновлялись с момента распада СССР.  Любопытно, что, 
по информации американских журналистов, чиновников 
в Пентагоне и госдепартаменте очень сильно удручает 
тот факт, что при проработке различных сценариев бо-
евых действий, США в любом случае оказываются в про-
игрыше.

ANONYMOUS ОБЪЯВИЛА ВЛАСТЯМ ТУРЦИИ ВОЙНУ 

Международная группа хакеров Anonymous объявила властям Турции войну в ки-

берпространстве, обвинив их в поддержке ДАИШ (арабское название запрещен-

ной в РФ экстремистской группировки ИГИЛ). Видеозапись с обращением к турец-

ким властям была распространена хакерами в популярном видеосервисе YouTube. 

«Многим известно, что Турция поддерживает ДАИШ, покупая нефть у группировки 

и предоставляя лечение боевикам в своих госпиталях, — зачитал обращение пред-

ставитель Anonymous, традиционно облаченный в так называемую маску Гая Фок-

са, являющуюся одним из символов группы. — Для нас неприемлемо, чтобы лидер 

Турции Реджеп Тайип Эрдоган продолжал оказывать помощь ДАИШ». Он напом-

нил, что ранее хакеры сообщества провели DDOS-атаку на ключевые серверы в 

Турции. «Дорогое правительство, если вы не прекратите поддержку ДАИШ, мы 

продолжим атаки на ваш сегмент Интернета, заблокируем корневые серверы, сай-

ты правительства и банков, — пригрозил представитель Anonymous. — После этого 

мы начнем атаки на аэропорты, военные объекты и частные серверы, уничтожим 

критическую важную банковскую инфраструктуру».  В Anonymous призвали влас-

ти Турции «прекратить безумие», отметив: «Ваша судьба в ваших руках».

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

В Пентагоне хотят 
реанимировать 
прежние  
военные проекты

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Турция знала 
точное время 
и район полета 
сбитого 
над Сирией 
СУ-24М

УДАРИЛИ 
ПО ЛАГЕРЮ 
ТЕРРОРИСТОВ

Иван Петров

В МИНОБОРОНЫ России зая-
вили, что Турция точно знала 
время и район полета сбитого 
над Сирией российского бомбар-
дировщика Су-24М. Официаль-
ный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Ко-
нашенков на очередном брифин-
ге вчера вечером напомнил, что 
турецкие СМИ со ссылкой на 
официального представителя 
правительства страны Нумана 
Куртулмуша опубликовали заяв-
ление, где приводятся точные 
данные о количестве боевых вы-
летов российской авиации в Си-
рии. Это, по его словам, подтвер-
ждает, что все сведения, которые 
мы в рамках подписанного мемо-
рандума передаем американской 
стороне, гарантированно дово-
дились командованием ВВС 
США турецкому Генштабу. 

Российский бомбардировщик 
Су-34 в сирийской провинции 
Идлиб в районе населенного пун-
кта Хабит уничтожил крупный 
тренировочный лагерь террори-
стов, где проходили подготовку 
боевики, сообщил Игорь Кона-
шенков на брифинге. В уничто-
женном лагере, по данным воен-
ных, находилось большое коли-
чество опытных инструкторов, 
прибывших из соседних с Сири-
ей стран. «Информация о лагере, 
где среди прибывающих с терри-
тории Турции террористов зна-
чительную долю составляют гра-
ждане стран СНГ, поступила от 
представителей патриотической 
сирийской оппозиции около не-
дели назад», — подчеркнул гене-
рал Конашенков. По его словам, 
полученные данные были скру-
пулезно проверены по всем до-

ступным каналам, включая ин-
формационный центр в Багдаде. 
Уничтожены также несколько 
объектов по нелегальной добыче 
и переработке нефти. «В районе 
города Дэйр-эз-Зор бомбарди-
ровщиками Су-34 за минувшие 
сутки уничтожено две базы хра-
нения нефтепродуктов и три 
установки по добыче нефти вме-
сте с находящимися там под за-
грузку несколькими десятками 
большегрузных наливников. 
Обратите внимание, какой силы 
детонация происходит в резуль-
тате взрыва нефтепродуктов», — 
отметил генерал Конашенков, 
демонстрируя данные с беспи-
лотников.Ранее Минобороны 
России сообщало, что благодаря 
российским авиаударам доходы 
боевиков от нелегальной торгов-
ли нефтью удалось снизить вдвое 
— с 3 миллионов долларов до 1,5 
миллиона. При этом, рассказали 
в военном ведомстве, террори-
сты располагают порядка 8,5 ты-
сячи автоцистерн, которые еже-
суточно перевозят свыше 200 
тысяч баррелей нефти.

В то же время российский 
бомбардировщик Су-34 поразил 
еще один командный пункт тер-
рористов. «В районе Минник в 
провинции Алеппо нанесен удар 
по вскрытому с беспилотника 
командному пункту одного из 
бандформирований группиров-
ки «Ахрар-аш-Шам». В результа-
те прямого попадания объект 
был полностью уничтожен», — 
сказал он. В окрестностях города 
Мхин в провинции Хомс бомбар-
дировщик Су-24 нанес удар по 
скоплению военной техники 
террористов группировки ИГИЛ 
(запрещенной в РФ). В результа-
те сгорели шесть автомобилей 
повышенной проходимости с 
крупнокалиберными пулемета-
ми и три грузовика. 

Всего же российская авиаг-
руппировка Воздушно-космиче-
ских сил за последние 5 суток со-
вершила более 300 боевых выле-
тов. «С 18 по 23 декабря самоле-
тами российской авиагруппы со-
вершено 302 боевых вылета и 
нанесены удары по 1093 объек-
там в провинциях Аллеппо, Ид-
либ, Дейр-эз-Зор, Хама и Хомс», 
— сообщил Игорь Конашенков. 

О местоположении 
лагеря боевиков 
из СНГ сообщили 
представители 
сирийской 
патриотической 
оппозиции
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СОСЕДИ  Премьер Грузии 
заявил об отставке

Ушел досрочно

Анна Федякина

ГЛАВА правительства Грузии Ираклий Гарибашвили 
ушел в отставку. Политик объявил о своем решение в сре-
ду в специальном телеобращении к населению страны.

«Каждый человек имеет право выбора, — заявил Гари-
башвили. — Я горжусь тем, что вместе с Бидзиной Ива-
нишвили (экс-премьер Грузии. — Прим. «РГ») боролся за 
спасение страны и за победу на прошедших 1 октября 
2012 года выборах в парламент. В ноябре 2013 года, в пе-
риод зенита своей популярности, Бидзина Иванишвили 
сам ушел в отставку и создал пример своевременного 
ухода с поста». 

Гарибашвили объяснил решение уйти в отставку тем, 
что за время работы в должности премьера ему удалось 
стабилизировать ситуацию в стране, при этом сама ра-
бота в правительстве никогда не была для политика са-
моцелью. 

«Для меня должность — это возможность служить Ро-
дине, народу, — отметил Гарибашвили. — В условиях, ког-
да удалось укрепить Грузию, стабилизировать ситуацию 
и укрепить внутреннюю и внешнюю политику, я принял 
решение уйти с поста главы правительства». 

Стоит отметить, что политик не рассказал, чем пла-
нирует заниматься после отставки. Однако ранее гру-
зинские СМИ сообщали, что Гарибашвили может уйти из 
правительства, чтобы возглавить предвыборный штаб 
партии «Грузинская мечта — Демократическая Грузия».

Между тем  с 23 декабря 2015 года Россия облегчила 
визовый режим для граждан Грузии. Как пояснили в 
МИД РФ это было сделано «в контексте продолжающего-
ся процесса нормализации российско-грузинских отно-
шений и в интересах стимулирования позитивных тен-
денций между странами». Гражданам Грузии будут офор-
мляться деловые, рабочие, учебные и гуманитарные 
визы любой кратности, а также частные визы вне зави-
симости от наличия родства между приглашающим и 
приглашаемым по действительным приглашениям, вы-
даваемым в установленном порядке органами ФМС Рос-
сии. «Российская сторона твердо настроена и дальше 
предпринимать шаги, направленные на облегчение усло-
вий общения граждан двух стран, не исключая в последу-
ющем введения безвизового режима на основе взаимно-
сти», — отметили в российском внешнеполитическом ве-
домстве.

РАКУРС Директора
институтов РАН
помолодели
сразу на 6 лет 

Арифметика 
для академиков

Юрий Медведев

ХОТЯ реформа академий официально началась в 2013 
году, но реально только сейчас она «пошла в люди». Са-
мая громкая на сегодня акция — стартовавшая реструк-
туризация институтов. Около 120 научных организа-
ций уже объединились в 23 крупных научных центра. 
Сейчас рассматриваются еще 35 таких проектов, а в 
очереди выстроилось еще более 100 заявок. Означает 
ли это, что в академии резко сокращается число инсти-
тутов?

— Никаких цифр по сокращению нет в принципе, — 
сказал на встрече с журналистами Михаил Котюков — 
глава Федерального агентства научных организаций 
(ФАНО), которому были переданы все институты РАН. 
— Подчеркну, что с инициативой об объединении ин-
ститутов должны выйти сами ученые, нужна их иници-
атива. Причем далеко не каждая заявка в итоге поддер-
живается ФАНО и руководством РАН. Реструктуриза-
ция ради реструктуризации никому не нужна. Это мо-
жет только навредить. Ее цель — вывести научные раз-
работки из стен лабораторий, превратить в конкрет-
ные технологии, а также решать принципиально новые 
прорывные задачи. Поэтому ни в коем случае нельзя 
оценивать реструктуризацию оценивать простой 
арифметикой. 

Михаил Котюков особенно подчеркивает, что науч-
ный потенциал каждого нового центра должен быть не 
просто суммой потенциалов объединяющихся институ-
тов. Эффект должен быть кумулятивным, решать задачи, 
которые каждому из 
институтов в отдель-
ности не по плечу. 

Еще один боль-
ной вопрос для ака-
демии — возраст ди-
ректоров институ-
тов. Ведь по закону с 
1 января этого года 
он ограничен 65 го-
дами, а у многих он 
превысил 70 лет. Понятно, что требуются, по сути, кар-
динальные меры, чтобы переломить ситуацию. В то же 
время высказывалось опасение, что такие меры могут 
сильно ударить по многим коллективам. Да и найдется 
ли столько новых достойных руководителей? По словам 
Котюкова, в 2015 году уже переизбрано 109 директо-
ров, а до конца года выборы пройдут еще в 53 институ-
тах. 

— В результате средний возраст руководителей уже 
снизился с 64 лет в 2014 году до 58 лет в этом, — отметил 
глава ФАНО. — Важно, что покинувшие свои кресла уче-
ные не ушли из науки, специально для них введена дол-
жность научного руководителя. И многие из ушедших в 
отставку ее заняли. 

Глава агентства подчеркнул, что в нынешних непро-
стых экономических условиях финансирование акаде-
мической науки осталось на прежнем уровне. В начале 
2015 года оно составляло 82,8 миллиарда рублей, а по-
том повысилось до 100 миллиардов. И сейчас бюджет вы-
деляет академии на начало 2016 года 85,3 миллиарда ру-
блей, но эта цифра, не сомневается Михаил Котюков, в 
течение года будет повышаться. 

— Что касается задания президента РФ довести к 2018 
году зарплату ученых до 200 процентов средней по реги-
ону, то здесь цифры такие: в 2014 году зарплата состав-
ляла 100 процентов, в этом — 114 процентов,— сказал Ко-
тюков. — Но в целом ряде институтов, в частности, в Си-
бири и Дальнем Востоке, она уже давно не только дости-
гла 200 процентов, но и значительно превзошла этот ру-
беж. Этого удалось добиться за счет эффективной науч-
ной деятельности, что позволяет выигрывать гранты, 
привлекать внебюджетные деньги, получать доход от ин-
новаций. 

Глава ФАНО уверен, что задание президента страны 
по повышению зарплаты ученым будет выполнено, при-
чем без массовых сокращений. 

В этом году средняя 
зарплата ученых 
составила 114 про-
центов по региону 

Мировые игроки
делают ставки

Тем временем на Ближ-
нем Востоке появился 
новый политический, 

точнее, военно-политический 
лидер в лице России. И это стало 
неожиданностью для Соединен-
ных Штатов. Обама убеждал себя 
и других, что российская эконо-
мика «порвана в клочья» и что 
Россия — всего лишь региональ-
ная держава, которая неспособна 
на действия за пределами собст-
венного региона. Таким образом, 
США оказались перед выбором: 
пытаться и дальше проводить 
свою политику «изоляции» Рос-
сии, которая со всей очевидно-
стью провалилась, или активизи-
ровать участие во всех процессах 
вокруг Сирии, в том числе на пе-
реговорном треке с РФ, потому 
что иначе США рискуют выпасть 
из основного потока событий и 
отдать инициативу Москве. При 
этом, однако, пока Соединенные 
Штаты готовы к взаимодействию 
с Россией лишь в одном — сирий-
ском сегменте. На европейском 
направлении их политика не ме-
няется — они настаивают на своей 
санкционной политике, продол-
жая оказывать давление на евро-
пейских союзников.

Не будем заблуждаться. По-
литика «изоляции» и сдержива-
ния России была провозглашена 
президентом Обамой весной 
2014 г. Не помню, чтобы он от 
нее публично отказался. Допу-
скаю, что лично госсекретарь 
Керри скептически относится к 
политике изоляции и прекрасно 
понимает, что ее осуществление 
невозможно. Но как официаль-
ная доктрина нынешней адми-
нистрации она не отменена. 
США пытались изолировать нас 
по Сирии, пытались заставить 
вступить в американскую коа-
лицию. У них не получилось. И 
поэтому теперь Керри как опыт-
ный дипломат делает хорошую 
мину при плохой игре. Пока на-
лицо активизация ограниченно-
го диалога между Москвой и Ва-
шингтоном на высшем полити-
ческом уровне, но не видно пере-
хода российско-американских 
отношений в новое качество. 
Это диалог, в котором позиции 
сторон во многом не совпадают. 
Но стороны уже готовы слушать 
и информировать друг друга и 
начать согласовывать позиции. 
Эта активизация политического 
диалога, во многом вынужден-
ная для США, дает некоторые 
основания рассчитывать на то, 
что наиболее острая фаза проти-
востояния позади. Но нельзя 
исключить новых серьезных 
обострений. Расширение сан-
кций против России со стороны 
администрации Обамы накану-
не нового года — еще один при-
знак того, что США по сути свою 
политику по отношению к Мо-
скве не изменили. Сколько бы 
Джон Керри ни гулял по Арбату 
и ни покупал матрешек, иллю-
зий быть не должно: США при-
меняют санкции только к тем, 
кого считают своими противни-
ками.

Ну и вопрос о будущем Башара 
Асада все еще вызывает большие 
разногласия…
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Да, этот вопрос 
снят с непосредственной повест-
ки дня, но согласия по нему нет. 
Просто согласились еще какое-то 
время не соглашаться по Асаду, 
как бы вывели его за скобки пере-
говоров, потому что здесь у нас 
совершенно разные позиции. 
США считают, что они могут 
определять, кому возглавлять 
Сирию, а мы считаем, что это 
должны решить сами сирийцы. 
Кстати, Керри в Москве заявил, 
что в принципе он с этим согла-
сен, но в том смысле, что сирий-
цы должны определиться так, как 
это считают нужным США. Хотя 
в конце прошлой недели в Совбе-
зе ООН в Нью-Йорке была едино-
гласно принята резолюция по 
Сирии, это лишь общая «дорож-
ная карта», скрывающая серьез-
ные разногласия. В целом по Си-
рии можно дать очень осторож-
ную оценку с элементами опти-
мизма. Не происходит крупных 
сдвигов в американской пози-
ции, есть только прагматически-
конъюнктурные сдвиги, связан-
ные именно с тем, что США не хо-
тят оказаться в стороне от важ-
нейших процессов, происходя-
щих в этой стране.  

Как изменилась наша междуна-
родная позиция и вообще рас-
становка сил в мире после нача-
ла российских авиаударов по по-
зициям экстремистов в Сирии?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Наши действия 
стали откровением и для США, и 
для ЕС. На Западе долго убеждали 
себя в том, что Россия — это лишь 
большой осколок Советского Со-
юза. Но это не так. Не будем срав-
нивать себя с СССР, который был 
признанной сверхдержавой. Но 

при этом наша страна, безуслов-
но, входит в число ведущих миро-
вых держав по совокупности 
факторов силы. А по способности 
к самостоятельным действиям 
она входит в тройку ведущих ми-
ровых держав. На Генеральной 
ассамблее ООН эта тройка обо-
значилась со всей ясностью: 
США, Россия и Китай. Это три 
мировых центра принятия само-
стоятельных решений. Напри-
мер, Соединенным Штатам что-
бы что-то решить, не надо зво-
нить в Париж, Берлин или Лон-
дон. Они могут сами принять ре-
шение, а потом, если французы, 
немцы, или англичане захотят 
присоединиться, они могут это 
сделать. США могут, конечно же, 
обратиться к тем или иным стра-
нам за поддержкой, но способны 
действовать и без оглядки на со-
юзников. Точно так же Путину не 
надо было никуда звонить для 
того, чтобы начать операцию в 
Сирии. Не меньшим потенциа-
лом обладает и Китай, но он дела-
ет основную ставку на свое эко-
номическое развитие. И в сирий-
ском вопросе, как и во многих 
других, не выпячивает свою роль. 
Таким образом, операция в Си-
рии лишь подтвердила эту новую 
многополярность. Сейчас приня-
то говорить, что в мире возника-
ют все новые «полюса»: не толь-
ко США и ЕС, но и Китай, Россия, 
Индия, Бразилия, Иран… Да, это 
во многом так, но когда мы смо-
трим на горную цепь, то обраща-
ем внимание, что  2—3 вершины 
выше остальных. То же самое и в 
мировой политике.

Власти США были в курсе, что 
мы начинаем военную операцию 
в Сирии?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Думаю, что Обама 
был об этом проинформирован. 

Но одно дело, когда вас инфор-
мируют о начале операции, и 
совсем другое дело, когда вы ви-
дите, как она разворачивается. 
Уверен, что продемонстриро-
ванные Россией военные и опе-
ративные возможности были 
шоком для США. Там считали, 
что способностью вести такую 
массированную ракетно-бомбо-
вую войну обладают только Сое-
диненные Штаты и НАТО. Обра-
тите внимание на реакцию са-
мых малозначительных канди-
датов в президенты США. Они 
кричат: «надо дать России по 
носу», «надо разместить наши 
базы прямо у них под боком», 
«надо показать, кто в доме хозя-
ин»… Это реакция уязвленных 
людей, она показывает расте-
рянность части американской 
политической элиты перед дей-
ствиями нашей страны. И дейст-
вительно — Россия перемешала 
абсолютно весь «сирийский па-
сьянс». И то, что президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган не 
выдержал и принял решение 
сбить российский самолет — это 
реакция на то, что Россия спута-
ла игру также и Турции, которая 
явно рассчитывала использо-
вать ДАИШ как инструмент рас-
ширения своего влияния на 

Ближнем Востоке. Доходы от не-
фти — главный механизм финан-
сирования ДАИШ. Когда наши 
ВКС занялись этим механизмом, 
у Эрдогана начался нервный 
кризис, вследствие которого он 
принял абсолютно неадекват-
ное, непродуманное, чисто реф-
лекторное решение. Это была 
попытка провести акцию устра-
шения, чтобы ограничить нашу 
решимость проводить военную 
операцию, но она привела к про-
тивоположному результату. Во-
первых, мы удвоили удары по 
тем территориям, которые нахо-
дятся на границе с Турцией. Во-
вторых, мы продемонстрирова-
ли Анкаре, что эта акция устра-
шения не имела никаких послед-
ствий, кроме того, что Турции 
придется заплатить за свой удар 
по Су-24 несколько десятков 
миллиардов долларов. Мы, ко-
нечно, спутали карты и другим 
региональным игрокам. Но эти 
игроки вели исключительно эго-
истические, разрушительные, 
безответственные игры, в ре-
зультате которых вооруженная 
оппозиция Асаду преобразова-
лась в самое жестокое и опасное 
радикальное исламистское дви-
жение, которое когда-либо знал  
современный мир.

На днях стало известно, что Сау-
довская Аравия создает мусуль-
манскую  коалицию против 
ДАИШ. Это имеет для нас какое-
то значение?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Да, имеет. Саудов-
ская Аравия хочет выступить ли-
дером мусульманской коалиции, 
так сказать, в своем мусульман-
ском регионе. Тем самым она уве-
личивает свой вес, как бы делает 
заявку, что именно она будет 
представителем мусульманского 
мира в той политической борьбе, 
которая неизбежно начнется — и 
уже ведется — вокруг будущего 
характера власти в Сирии. Сау-
довская Аравия становится глав-
ным государством среди всех 
суннитских стран, за исключени-
ем Турции и Египта, и, видимо, 
рассчитывает говорить от их 
имени. И не секрет, каким обра-
зом эта страна добилась такого 
главенствующего положения: у 
нее есть большие финансовые ре-
сурсы, позволяющие оказывать 
прямую и косвенную финансо-
вую помощь, а очень многие 
арабские государства — бедны. 
Но это чисто декларативная коа-
лиция. Подавляющее большинст-
во из вошедших в нее 35 госу-
дарств не способны вести воен-
ные действия вдалеке от своих 
границ и не имеют таких намере-
ний. Есть информация, что госу-
дарства Персидского залива и 
Саудовская Аравия формируют 
некую военную сухопутную 
силу, которую они намерены на-
править в Сирию воевать против 
ДАИШ. Посмотрим, сколь велика 
и боеспособна будет эта сила. Но 
главное — в том, каковы задачи 
Саудовской Аравии: поражение 
ДАИШ или присутствие на месте 
для того, чтобы пытаться дикто-
вать условия будущего урегули-
рования в Сирии. Сейчас многие 
державы, которые считают, что 
они должны иметь возможность 
влиять на будущее Сирии, под 
влиянием военной операции Рос-
сии решили официально всту-
пить в борьбу с ДАИШ. То есть, 
почувствовав, что этот регион 
может пойти по пути, который 
им не выгоден, крупные мировые 
игроки, за исключением Китая, 
делают ставки.

Сохраняется напряженность на 
востоке Украины. В чем, на ваш 
взгляд, больше заинтересованы 
власти этой страны — в прекра-
щении военных действий и про-
ведении обещанных реформ или 
сохранении тлеющего конфлик-
та на части своей территории?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Украине как стра-
не и нации, конечно, было бы вы-
годно выполнить Минские со-
глашения и продвигаться в сто-
рону прекращения  напряжен-
ности. Но то, что объективно вы-
годно Украине, совершенно не-
выгодно киевскому режиму. Ки-
евскому режиму выгодно сохра-
нение конфликта, потому что он 
абсолютно не самостоятелен и 
заниматься созидательной дея-
тельностью не способен. На Ук-
раину по понятным причинам 
уже не идут инвестиции, эконо-
мика давно находится на грани 
дефолта — технический дефолт, 
собственно, уже налицо. Украи-
на сегодня выживает только бла-
годаря вливаниям Международ-
ного валютного фонда, который 
подстраивает под нее свою поли-
тику и свои правила, тем самым 
демонстрируя, какое стратеги-
ческое значение придают этой 
стране Соединенные Штаты. А 
сам по себе киевский режим, в 
случае снижения напряженно-
сти, окажется в крайне сложном 
положении. Прежде всего Киев 
не сможет более апеллировать к 
Западу как «жертва Москвы». А 
значит, к Украине будет утрачен 
интерес. Барак Обама, очевид-
но, не желая лично заниматься 
Украиной и избегая Порошенко, 
направил на этот участок вице-
президента Джо Байдена. Бай-
ден играет роль куратора, а точ-
нее, прокуратора Украины, по-
казывая, что это далекая про-
винция в большой американ-
ской империи, которой они го-
товы уделять определенное вни-
мание, поскольку ее можно ис-
пользовать против России. Вне 
этой задачи Украина для США 
не представляет какого-либо ин-
тереса. Кстати, из поля зрения 
большей части европейцев эта 
страна, которая постоянно тре-
бует финансовой помощи и по-
грязла в скандалах, уже практи-
чески исчезла. Если бы европей-
цы еще имели  уверенность, что 
их деньги идут на что-то хоро-
шее! Но ведь они уверены в 
обратном, что сильно снижает 
их желание финансово помогать 
Украине.  «Мы не намерены 
вкладывать деньги в полностью 
коррумпированную страну», — 
вот слова одного из видных за-
падноевропейских парламента-
риев.

В этих условиях конфликт на 
востоке страны — это, с одной 
стороны, единственный способ 
удержать интерес Запада, а зна-
чит, и финансовые вливания и 
возможность использовать их в 
коррупционных целях. А с другой 
стороны, возможность постоян-
но говорить народу Украины, что 
их страна находится в состоянии 
войны. В условиях войны — какие 
уж тут серьезные митинги, тре-
бования, демонстрации? Киев-
скому режиму, таким образом, 
выгоден вяло текущий кризис. 
Современная международная си-
туация очень динамична: ни одна 
проблема не остается долго в фо-
кусе внимания, поскольку появ-
ляются новые темы, новые вызо-
вы, причем очень серьезные. По-
является ДАИШ. Что после терак-
тов в Париже могут думать о нем 
французы? Что это главный враг. 
А об Украине? Что это страна, у 
которой есть какие-то проблемы 
со своей восточной частью и с 
Россией. Но, в конце концов, 
французов, итальянцев и более 
половины Европы это вообще не 
касается. А для киевского режи-
ма утрата интереса со стороны 
Запада смерти подобна.

В последнее время некоторые 
страны НАТО из числа наших со-
седей ставят под сомнение необ-
ходимость Основополагающего 
акта Россия—НАТО от 1997 года, 
в Польше открыто обсуждают 
вопрос об участии в программе 
Nuclear Sharing, требуют от Гер-
мании благословения на разме-
щение в этой стране постоянных 
баз НАТО. Есть ли тут некая це-
ленаправленная стратегия НАТО 
и в чем она может заключаться?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: На мой взгляд, с се-
редины 90-х годов осуществляет-
ся долгосрочная стратегия НАТО 
с целью продвижения альянса на 
восток Европы и размещения его 
военной инфраструктуры около 
наших границ. Мне довелось 
быть одним из активных участ-
ников международных дискус-
сий о расширении НАТО во вто-
рой половине 1990 годов. Мне 
была ясна и условность Осново-
полагающего акта, хотя не уве-
рен, что мы могли тогда что-то се-
рьезное этому противопоста-
вить. Примаков тогда вел упор-
ные переговоры, но в какой-то 
момент получил указание от пре-
зидента Бориса Ельцина: подпи-
сывать. Ельцин считал, что это 
было единственное, что он мог 
получить от Запада. В акте был 
зафиксирован некий механизм 
взаимодействия, но никаких 
юридических  гарантий не пред-
полагалось. Там было несколько 
положений, которые исключают 
размещение ядерного оружия на 
наших границах, крупных воин-
ских контингентов, и какое-то 
время они действовали. Но при 
оценке военно-политических 
альянсов надо смотреть не толь-
ко на их практические действия, 
но и на потенциал. А с этой точки 
зрения, НАТО создало все для 
того, чтобы можно было в пре-
дельно краткие сроки разме-
стить в непосредственной близо-
сти от российских границ и воин-
ские контингенты, и ядерное 
оружие, и системы противора-
кетной обороны. Вот что означа-
ет прием все новых и новых госу-
дарств в НАТО и его приближе-
ние к  нашим границам. В его 
стратегических планах — Украи-
на и Грузия. В 2008 году Виктор 
Ющенко и Джордж Буш уехали с 
саммита НАТО в Бухаресте ни с 
чем только потому, что Франция 
и ФРГ заблокировали начало 
процедуры приема Украины в 
НАТО. Да, сейчас эти планы от-
ложены в дальний ящик, но это 
не означает, что они отброшены. 
И в США, и некоторые силы в Ев-
ропе считают, что Украину сле-
дует превратить в стратегиче-
ский противовес России. И они 
воспользовались украинским 
кризисом для того, чтобы нара-
стить антироссийский потенци-
ал НАТО, договориться о созда-
нии в Польше баз быстрого реа-
гирования, ускоренном разме-
щении новейших систем ПРО на 
территории ряда стран Восточ-
ной Европы.

НАТО строит всю свою стра-
тегию на мифе о «российской уг-
розе». Но на деле никакой угрозы 
для Европы от России не исходит. 
Подлинная, а не вымышленная 
угроза ей идет с Ближнего Восто-
ка — от ДАИШ. И в ЕС это начина-
ют понимать. Находясь в середи-
не декабря в Париже, где у меня 
была встреча с Комиссией по ме-
ждународным делам парламента 
Франции, я обратил внимание, 
что все газетные киоски были об-
клеены плакатами с портретом 
Путина с обложки последнего 
выпуска известного журнала «Ле 
Пуэн». И подпись под фото гласи-
ла: «Владимир Путин — наш но-
вый друг».

Алексей Пушков: Москва и Вашингтон уже готовы слушать и информировать друг друга.

Акцент

 Подлинная, а не вымышленная 
угроза Европе идет 
с Ближнего Востока —
от ДАИШ. И в ЕС это
начинают понимать
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ефим 
Бронфман выступает 
на фестивале 
в Мариинском театре

Хочется больше 
играть Баха

Владимир Дудин

ОБЛАДАТЕЛЬ Grammy, выдающийся пианист Ефим 
Бронфман, который выступает в лучших залах мира с луч-
шими дирижерами и оркестрами, впервые примет учас-
тие в фестивале «Лики современного пианизма», который 
проходит в Концертном зале Мариинского театра. В про-
грамме двух его вечеров, 22 и 24 декабря, — Второй кон-
церт Белы Бартока и три сонаты Сергея Прокофьева, слов-
но предваряющие следующий год, который, по мнению 
президента России, должен стать «годом Прокофьева».

Сегодня мир фортепианной музыки стал очень многоли-
ким. Насколько все изменилось со времен, скажем, ва-
шей молодости?
ЕФИМ БРОНФМАН: Появилось очень много талантливых пиа-
нистов, на мой взгляд, даже больше, чем десять лет назад. 
Можно говорить о расцвете фортепианного искусства.

Как слушателю не потонуть в море имен? 
ЕФИМ БРОНФМАН: Публике все интересно. Особым внимани-
ем всегда пользовались вундеркинды. Вопрос лишь в том, 
что будет с ними че-
рез 10—20 лет. Вун-
деркиндов надо поли-
вать, как цветы, пра-
вильно за ними уха-
живать, не давать им 
слишком много бы-
вать на публике с са-
мого раннего возра-
ста, чтобы у них оста-
валось достаточно 
времени на развитие 
не только как музы-
канта, но и как человека в других сферах жизни. Но и на 
«стариков» воспитанная годами российская публика ни-
когда не перестанет ходить.

Не каждому гению сразу удается добиться своего места 
под солнцем.
ЕФИМ БРОНФМАН: Вот гению как раз нетрудно пробиваться, 
его сразу заметят. Но дело в том, что есть не только ге-
нии, но и много замечательных музыкантов, которые 
тоже нужны. Хорошие музыканты не всегда готовы к 
жизни гениев. Вы даже не можете себе представить, на-
сколько сложно вести образ жизни солиста, переезжать 
из гостиницы в гостиницу, из города в город, выдержи-
вать смену часовых поясов. А играть требуется всегда на 
очень высоком уровне, на каком только возможно. Не 
все обладают такой чертой нашей профессии.

Что это за черта?
ЕФИМ БРОНФМАН: Надо быть немного быком, уметь постоять 
за себя, выдерживать стрессы и много других вещей. 

Но, к примеру, Даниила Трифонова едва ли можно на-
звать быком, тем не менее его пианистическая карьера 
уже набрала невероятные обороты в мире.
ЕФИМ БРОНФМАН: Ну, он — суперталант, во первых. Во-вто-
рых, очень молодой, у него все впереди. Я очень надеюсь, 
что он пройдет испытание достойно и мы сможем через 
десять лет говорить о нем так же, как и сейчас.

Валерий Гергиев активно продвигает молодых пианистов.
ЕФИМ БРОНФМАН: Валерий Гергиев делает это очень успешно, 
оказывая громадную поддержку молодым музыкантам. 
Но один дирижер не может сделать все. Если пианист иг-
рает только с Гергиевым, то карьера его, возможно, тоже 
может быть хорошей. Но и Гергиев не может играть только 
с одним пианистом все концерты. Музыканта должны 
приглашать и другие оркестры и дирижеры. Только в этом 
случае речь может идти о настоящей карьере.

Как вы формируете свои концертные программы?

ЕФИМ БРОНФМАН: Каждый год я стараюсь играть по 2—3 разные 
программы, формирование которых зависит от разных 
факторов. В этом году я играю в нескольких городах все со-
наты Прокофьева. В Петербурге исполню три его сонаты. 

Есть музыка, которую вы давно не играли, по которой со-
скучились?
ЕФИМ БРОНФМАН: Хочется вернуться к сонатам Бетховена, 
Шуберта, хочется больше играть Баха, Дебюсси. Репер-
туар большой, желаний много, а времени мало. Плохая 
комбинация.

Вы включаете в свои выступления и сочинения ныне жи-
вущих композиторов, среди которых, например, музыка 
Йорга Видманна. 
ЕФИМ БРОНФМАН: Да, он написал для меня замечательный 
фортепианный концерт, который я исполнил впервые в 
Берлинской филармонии год назад, впереди — его амери-
канские премьеры в Сан-Франциско, Кливленде и Бостоне. 
Я всегда высоко ценил сотрудничество с другими музы-
кантами, будь то композиторы или инструменталисты, не 
люблю быть одиночкой.  Мне кажется, что через современ-
ных композиторов я учусь глубже понимать Бетховена или 
Шуберта.  

Какой должна быть свеженаписанная музыка, чтобы вы 
согласились ее исполнить?
ЕФИМ БРОНФМАН: Я даю композиторам полную свободу. Но я 
работаю только с теми, кто мне нравится, скажу просто. 
Музыка должна идти от сердца, должна быть эмоциональ-
ной, и неважно, будет она написана в 12-тоновой технике 
или в любой другой. Мое дело — исполнять, я все сыграю.

ВЫСТАВКА Русский музей показал портреты Петра I в семейном окружении

Трудно быть Первым
Ольга Штраус, Санкт-Петербург 

В 
Русском музее открылась 
выставка «Петр Первый. 
Время и окружение». Здесь 

можно увидеть свыше сорока 
изображений самого прослав-
ленного российского самодер-
жца, а также портреты членов его 
семьи и сподвижников.

Иконография царя-реформа-
тора достаточно богата — она на-
считывает около 200 единиц. На 
выставке в Русском музее пред-
ставлены портреты из собствен-
ного фонда, а также работы из 
Эрмитажа, Третьяковской гале-
реи, зарубежных музеев и част-
ных коллекций.

Царь словно отражен в раз-
ных зеркалах. Есть портреты 
«первой волны», где молодой 
российский император только 
начинает торить дорогу в Евро-
пу. Европейские живописцы сме-
ло изображают его, «и морепла-
вателя, и плотника», в интерье-
рах голландского кабачка. Уви-
денный «чужими глазами» Петр 
I порой едва узнаваем. Букли па-
рика, крупный нос, по-кавказски 
смуглое лицо на портрете рабо-
ты неизвестного художника. На 
другом Петра можно перепутать 
с Людовиком XIV. 

— Конечно, писали Петра по-
разному, — замечает директор 
Русского музея Владимир Гусев. 
— Иностранцы так, россияне по-
другому. Кто-то видел его мель-

ком, запомнил образ неточно. Не 
все могли использовать долгие 
сеансы позирования.

Придворный гофмалер немец 
Иоганн Готфрид Таннауэр, пожа-
луй, дольше наблюдал Петра I в 
разные периоды его жизни (он 
служил при царском дворе с 
1711 по 1737 гг.). Его изображе-
ния отпечатали в массовом со-

знании величественную фигуру 
Петра I на фоне побед и сверше-
ний. Более «домашним» был по-
черк другого придворного живо-
писца француза Луи Каравака. 
Благодаря ему в истории сохра-
нились детские портреты сына и 
дочерей Петра I.

— Сам же император откро-
венно протежировал русскому 

живописцу Ивану Никитину, — 
рассказывает завотделом рус-
ской живописи XVIII — первой 
половины XIX века Григорий 
Голдовский. — Царь и сам любил 
его портреты, и требовал, чтобы 
придворные заказывали портре-

ты государя у Никитина (по сто 
рублей за работу).

Выставка словно прослежива-
ет жизненный путь царя. Самое 
первое его изображение похоже 
на икону. Оно и написано на де-
реве, образ Петра-ребенка (ему 
здесь лет 5 — 6) представлен в 
традиционной иконописной ма-
нере.

—  Крошечный портретик 
представляет будущего царя как 
маленького Христа, как некоего 
библейского персонажа, — отме-
чает замдиректора музея по на-
учной работе Евгения Петрова. — 
А годы спустя в народном созна-
нии укрепится совсем другой, 
противоположный образ: царь-
антихрист.

После путешествия по Европе 
Петр привнес в Россию не только 
новый уклад жизни, новую поли-
тику, экономику, моды и нравы. 
Он привнес и новую эстетику: 
что считать красивым, к чему 
стремиться. По парадным пор-
третам наглядно видно, как фор-
мировались «иконы стиля».

В отдельном разделе посмер-
тные изображения императора. 
В трех портретах представлены 
разные взгляды трех художни-
ков — Каравака, Таннауэра и Ни-
китина. В посмертных портре-
тах, как ни парадоксально, от-
крывается и мощь, и трагизм че-
ловека, который сумел перевер-
нуть страну, превратив ее из 
Руси в Россию.

МУЗЫКА

Олег Чилап  
объявил 
«Сезон охоты»

ВОСЕМЬ РУК 
ДЛЯ ГИТАРЫ

Александр Алексеев

ГОЛОС его моментально опоз-
наваем — резкий, хрипловатый, 
энергичный. Певец и гитарист, 
лидер группы «Оптимальный 
вариант», а еще автор мудрой и 
добродушной прозы, Олег Чи-
лап представил альбом своей 
новой группы — «Пчела-Бэнд». В 
ее музыке хватает светлых гар-
моний, цепкой наблюдательно-
сти и увлекательных историй. 
После серии концертов в честь 
выхода долгожданного альбома 
«Сезон Охоты» Олег Чилап рас-
сказал обозревателю «РГ» о 
том, зачем попробовал объеди-
нить рок-н-ролл с джазом и на 
скольких инструментах при-
шлось для этого сыграть его му-
зыкантам. 

Вы писатель и популярный ради-
оведущий. Но, похоже, выпу-
скать новые альбомы вам по-
прежнему интересней всего?
ОЛЕГ ЧИЛАП: Да, в первую очередь, 
сам себя я считаю Человеком 
Рок-н-Ролла: поэтом, музыкан-
том, автором песен и их испол-
нителем. Ну а писателем себя во-
обще никогда не числил — и когда 
в различных престижных лите-
ратурных журналах и альмана-
хах печатались мои рассказы, и 
когда была издана прозаическая, 
и ставшая успешной, моя книга 
«Восемь рук, чтобы обнять 
тебя»… Ведь, на мой взгляд, пи-
сатель — особый вид творческого 
человека, с особым, редчайшим 
видением мира, и таким видени-
ем наделены единицы. А группу 
«Пчела-Бэнд» я собрал потому, 
что мне давно хотелось играть 
акустическую, «прозрачную» 
музыку, не перегруженную де-
цибелами и разного рода эффек-
тами.  

И ради этого пришлось помимо 
гитар и барабанов осваивать и 
звучание других инструментов?
ОЛЕГ ЧИЛАП: У нас звучат мелодион, 
флейты, губные гармоники, сак-
софон, фортепиано. Ну и, конеч-
но, традиционные: акустические 
гитары, акустический бас, пер-
куссия. Но особая в нашей груп-
пе статья — многоголосье.  Нам  
это нравится, и к тому же это — 
очень даже по-битловски. 

Отчего ныне все больше музы-
кантов, как и вы, интересуются 
акустическим, камерным ро-
ком? Именно такой концерт се-
годня даст и группа «Браво», ко-
торая исполняет песни и на ваши 
стихи… Всем вам хочется боль-
ше какой-то простоты и уютно-
сти звучания?
ОЛЕГ ЧИЛАП: Наверное, все уже 
просто устали от зафуззованного 
звука и напора электрического 
тока, и музыкантам захотелось 
акварельности акустического 
рока.  Ведь и так вокруг слишком 
много шума: и индустриального, 
и человеческого, суетного. 

А наша целевая аудитория, — 
это думающие люди с желанием 
развития. И поэтому альбом 
«Сезон Охоты» может быть ин-
тересен слушателям самых раз-
ных возрастов и вкусовых при-
страстий. В нем действительно 
заметно присутствие разных му-
зыкальных направлений — и 
рока, и фолка, и блюза, и даже 
джаза, — ну, так это же и ценно. 
Кстати, и у The Beatles естествен-
ным образом соседствуют и буй-
ное электричество, и невесомая 
акустика, и психоделика, и орке-
стровое академическое звуча-
ние. 

Как теперь будете делить песни и 
время между «Оптимальным Ва-
риантом», «Пчела-Бэнд»?
ОЛЕГ ЧИЛАП: Сегодня «Пчела-Бэнд» 
— мое любимое детище и основ-
ное место приложения творче-
ской энергии. Хотя я плотно ра-
ботаю и с «Оптимальным Вари-
антом» над реализацией старой 
задумки — «Греческим Альбо-
мом». И готовлю книгу о сотвор-
честве и соперничестве Джона 
Леннона и Пола Маккартни…  

Олег Чилап пошел на риск ради 
своей новой группы «Пчела-Бэнд».

Год Кино О райских кущах творчества и черной дыре проката

Драма выживания

Валерий Кичин 

В 
канун Года кино мы не 
попали в номинанты 
«Оскара». В 2014-м с 
«Левиафаном» оказа-
лись в пятерке силь-

нейших в мире, а теперь «Сол-
нечный удар» сошел с дистанции 
на первом же этапе.

По этому поводу много язви-
тельных реплик. Справедливо пи-
шут о назревшей перезагрузке 
нашего «оскаровского» комите-
та, состав которого почему-то за-
секречен. Он все пытается «уга-
дать» вкусы американских акаде-
миков и регулярно попадает 
пальцем в небо. Хотя анализ до-
стижений года — не игра в «уга-
дайку», а ясная система эстетиче-
ских критериев. Разумеется, ра-
бота комитета нуждается в боль-
шей открытости и прозрачности.  
Но стоит ли так нервно относить-
ся к «оскаровской» гонке?

В шорт-листе категории «Луч-
ший фильм на иностранном язы-
ке» нет многих ведущих кинема-
тографий. Нет Швеции с ее ше-
девром «Голубь сидел на ветке, 
размышляя о бытии», нет бер-
линского лауреата «Убийца» из 
Тайваня, нет Чили с его яростным 
«Клубом», нет Канады или Испа-
нии, зато есть мало кем виденные 
фильмы из Иордании, Колумбии 
или Ирландии. И никто не гово-
рит о «провале» выдающихся 
картин Андерссона, Хоу Сяосяня 
или Пабло Ларраина, и никаких 
общественных мук в «пролетев-
ших» странах не наблюдается.

И только мы склонны считать 
критерии премии «Оскар» уни-
версальным показателем качест-
ва. Хотя кино снимают все-таки 
не для премий.

А что же снято для зрителей? 
При всех трудностях киногод был 
неплох: трава прорастает сквозь 
бетон. Уже вполне обозначилась 
«новая волна» авторов, и она 
предлагает кино столь самобыт-
ное и разнообразное, что, пожа-
луй, опережает развитые кинема-
тографии Европы. Много моло-
дых с их оптимизмом — в кино ста-
ло больше воздуха и света. Не каж-
дый год дарит миру такие филь-
мы, как «Ангелы революции» 
(Алексей Федорченко взял в Риме 
приз «Марк Аврелий будущего»). 

К лучшим российским комеди-
ям я бы отнес «Про любовь» Анны 
Меликян и «Страну ОЗ» Василия 
Сигарева. Юношеское кино обо-
гатилось новыми Ромео и Джу-
льеттой в фильме Андрея Зайцева 
«14+». Взрывоопасные социаль-
ные процессы анализируются в  
«Побеге из Москвабада» Дарьи 
Полторацкой и No comment Арте-
ма Темникова — бесстрашно, без 
поправок на дебют. «Выживше-
му» с Леонардо ДиКаприо вторит 
еще один дебют — «Находка» Вик-
тора Демента с Алексеем Гусько-
вым в главной роли: тоже «драма 
выживания», но с полным переос-
мыслением жизненного опыта ге-
роя. Первую картину увидят по-
чти все, вторую — почти никто. Та-
кова практика нашего проката, но 
это особая тема.

Сразу два умных фильма пред-
ложил наш классик Александр 
Прошкин: драму «Райские кущи» 
по «Утиной охоте» Вампилова и 
социальную комедию «Охрана». 
Талантливую фантасмагорию 
«Орлеан» снял Андрей Прошкин. 
Фильм Александра Миндадзе 
«Милый Ханс, дорогой Петр» на 
материале конца 30-х годов стал 
предупреждением нам, снова ды-
шащим предвоенным угаром. Еще 
один урок истории дает «Франко-
фония» Александра Сокурова. 
Хлесткий удар по телезакулисью 
нанес Владимир Хотиненко в «На-
следниках», диагноз обществу 
ставит фильм Алексея Германа 
«Под электрическими облаками». 
Судя по «Битве за Севастополь» 
Сергея Мокрицкого, можно быть 
патриотами, не забывая уважать 
другие народы и нации.

Что приятно: вернулось «ак-
терское кино», а с ним выше шан-
сы на успех у зрителей. Бенефи-
сным стал год для Инны Чурико-
вой, Розы Хайруллиной, Ксении 
Раппопорт, Юлии Пересильд, Чул-
пан Хаматовой, Яны Трояновой, 
Елены Лядовой, Алексея Гусько-
ва, Данилы Козловского, Гоши Ку-
ценко, Евгения Миронова, Викто-
ра Сухорукова, Евгения Цыгано-
ва, новобранца Олега Ягодина...

И что совсем приятно: инициа-
тиву в новом кино успешно пере-

хватывают режиссеры-женщины. 
Не настаивая на своей особой де-
лянке — «дамском кино», они 
предлагают свой ракурс взгляда 
мир и занимают на киноафише 
все более заметные позиции.

По-прежнему много прорех. 
Беда с прокатом: большинство 
российских фильмов  попадают в 
«зону невидимости». Еще недав-
но их можно было посмотреть 
хоть на DVD, на худой конец ска-
чать у пиратов. Но DVD испари-
лись, магазины закрылись, пира-
тов запретили, а система «Видео 
по запросу», которая должна 
была прийти им на смену, так и не 
возникла. Прокат окончательно 
стал «черной дырой», где бес-
следно тонут фильмы. И полная 
беда с кино для детей. Все то, что у 
нас пытаются выдать за таковое, 
на самом деле снабжено возраст-
ным ограничением 16+. Зато ре-
ально детским картинам, как пра-
вило, отказывают в поддержке, 
они не выдерживают питчингов: 
и «эксперты», и прокатчики пе-
кутся о мгновенной коммерче-
ской отдаче. И крайне мало дума-
ют о ценности посева, который 
может сделать лишь детское 
кино, — он даст урожай не сразу, 
но это всходы будущей России. 

И все же настаиваю: нет повода 
комплексовать. Не каждая круп-
ная кинематография Европы мо-
жет сегодня выдвинуть столько 
перспективных, оригинальных, 
активно работающих талантов. 
Задача — не мешать им, не пытать-
ся выстругать из свободно расту-
щей зелени отрегулированный до 
скуки садик. Дать им дорогу на 
съемочные площадки и на экран. 
И тогда вопрос о том, что кино 
вроде бы есть, а «Оскаров» все нет, 
— отпадет сам собой.

Чулпан Хаматова и Евгений 
Цыганов в фильме «Райские 
кущи».

Такими увидел дочерей Петра, 
Анну и Елизавету, художник Луи 
Каравак, служивший при дворе.

Акцент

 Инициативу в новом кино 
успешно перехватывают 
режиссеры-женщины

Вундеркиндов надо 
поливать, как 
цветы, и не давать 
им слишком много 
бывать на публике

Ефим Бронфман: Не люблю быть одиночкой. Работать с ком-
позиторами для меня очень важно. 
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Лучшие фильмы
«Про любовь» (Анна Меликян)

«Ангелы революции» (Алексей Фе-

дорченко)

«14+»  (Андрей Зайцев)

«Милый Ханс, дорогой Петр» (Алек-

сандр Миндадзе)

«Страна ОЗ» (Василий Сигарев)           

«Райские кущи» (Александр Прошкин)

«Орлеан» (Андрей Прошкин)

«Побег из Москвабада»  (Дарья Полто-

рацкая)

«Находка» (Виктор Демент)

«Наследники» (Владимир Хотиненко)

Лучшие актеры
Инна Чурикова («Память осени»)

Алексей Гуськов («Находка»)

Яна Троянова («Страна ОЗ»)

Евгений Миронов («Норвег»)

Евгений Цыганов («Райские кущи»)

Олег Ягодин («Орлеан»)

Юлия Пересильд («Битва за Севасто-

поль»)

Роза Хайруллина («Норвег»)

Чулпан Хаматова  («Райские кущи»)

Мария Коровина  («Охрана»)

Зарубежные фильмы
«Молодость» (Паоло Соррентино)

«Сын Саула» (Ласло Немеш)

«Голубь сидел на ветке, размышляя о 

бытии» (Рой Андерссон)

«Новейший завет» (Жако ван Дор-

мель)

«И горы сдвигаются с места» (Цзя 

Чжанке)

«Моя мама» (Джанни Моретти)

«Кровь моей крови» (Марко Беллок-

кьо)

«Лобстер» (Йоргос Лантимос)

«Аномализа» (Чарли Кауфман)

«11 минут» (Ежи Сколимовский)
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной 

и (или) муниципальной собственности, расположенных 
в границах Особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Дубне Московской области  
и не сданных в аренду

Кадастровый №; площадь, га: 50:40:010201:60 — 5,8506; 
50:40:010201:56 — 1,8308; 50:40:010201:62 — 1,9478; 
50:40:010201:61 — 0,6452; 50:40:0010201:325 — 0,9995; 
50:40:0010201:326 — 22,1883; 50:40:000000:84 — 0,3506; 
50:40:010201:77 — 1,0476; 50:40:010201:57 — 2,5483; 
50:40:000000:68 — 0,1847; 50:40:010201:44 — 1,69; 50:40:010201:39 
— 1,6689; 50:40:010201:31 — 0,46; 50:40:010201:64 — 1,5799; 
50:40:000000:65 — 1,5531; 50:40:010201:38 — 3,1032; 
50:40:0010201:344 — 0,393; 50:40:0010201:374 — 0,527; 
50:40:010410:26 — 2,2; 50:40:0010201:377 — 2,3337; 
50:40:0010201:378 — 0,4; 50:40:0010201:379 — 0,6132; 
50:40:0000000:4194 — 0,4001; 50:40:0000000:4197 — 0,0949; 
50:40:000000:49 — 5,9158; 50:40:020703:25 — 0,36; 50:40:000000:73 
— 2,6262; 50:40:020703:22 — 0,5; 50:40:0020703:88 — 0,2502; 
50:40:0000000:4149 — 0,4014; 50:40:0000000:4148 — 11,42; 
50:40:0020703:95 — 1,28; 50:40:0020703:96 — 1,0; 50:40:0010201:14 
— 0,54; 50:40:00101438:5 — 2,25; 50:40:0010426:2 — 0,007; 
50:40:0010426:3 — 0,0025; 50:40:0010426:4 — 0,007; 
50:40:0010410:19 — 0,0025.

http://www.dubna-oez.ru/, 8 (496) 219-04-61, доб. 2101;  
8 (496) 219-04-66 доб. 2314

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Отчет об итогах голосования 
на внеочередном общем 

собрании акционеров
Полное фирменное наи-
менование общества:

Публичное акционерное обще-
ство  «Горно-металлургическая 
компания «Норильский никель» 
(далее – ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» или Общество)

Место нахождения обще-
ства:

Российская Федерация, Красно-
ярский край, г. Дудинка

Вид общего собрания ак-
ционеров:

Внеочередное

Форма проведения обще-
го собрания акционеров:

Заочное голосование

Дата составления списка 
лиц, имеющих право на 
участие в общем собра-
нии акционеров:

20 ноября 2015 года

Дата проведения общего 
собрания акционеров:

19 декабря 2015 года

Председатель общего со-
брания акционеров:

Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собра-
ния акционеров:

Павел Евгеньевич Платов

Повестка дня общего со-
брания акционеров:

1. О выплате (объявлении) диви-
дендов по акциям ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по резуль-
татам 9 месяцев 2015 года;
2. Об участии ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» в Некоммер-
ческом партнерстве «Русское об-
щество управления рисками».

Почтовый адрес, по кото-
рому направлялись за-
полненные бюллетени 
для голосования:

АО «Независимая регистратор-
ская компания», 109440, г. Мо-
сква, а/я 3

Полное фирменное наи-
менование и местонахож-
дение регистратора, вы-
полняющего на общем со-
брании акционеров функ-
ции Счетной комиссии, а 
также имена уполномо-
ченных им лиц:

Акционерное общество «Незави-
симая регистраторская компа-
ния», 121108, г. Москва, ул. Ива-
на Франко, д. 8; 
Успенская М.В., Сафронова Т.М., 
Ахматов И.В.

Кворум и итоги голосования:
По вопросу №1 повестки дня внеочередного Общего собрания 

акционеров Общества (далее — Собрание, общее собрание): О 
выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по результатам 9 месяцев 2015 
года;

Число голосов, которыми обладали 
лица, включенные в список лиц, име-
ющих право на участие в общем со-
брании, по данному вопросу повест-
ки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на 
голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.20 Положения1  

158 245 476

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания

110 817 754

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТ-
СЯ (%) 70.0290

Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования по данно-
му вопросу повестки дня общего со-
брания:

«ЗА» — 110 781 698
«ПРОТИВ» — 4 683
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
— 29 099

РЕШИЛИ:
По первому вопросу повестки дня:
1.  Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям 

ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам 9 месяцев 
2015 года денежными средствами в размере 321,95 рубля на 
одну обыкновенную акцию.

2.  Установить в качестве даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, 30 декабря 2015 
года.

По вопросу №2 повестки дня внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества (далее – Собрание, общее собрание): Об 
участии ПАО «ГМК «Норильский никель» в Некоммерческом 
партнерстве «Русское общество управления рисками». 

Число голосов, которыми обладали 
лица, включенные в список лиц, име-
ющих право на участие в общем со-
брании, по данному вопросу повест-
ки дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на 
голосующие акции общества по дан-
ному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.20 Положения1

158 245 476

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания

110 817 754

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТ-
СЯ (%) 70.0290

Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования по данно-
му вопросу повестки дня общего со-
брания:

«ЗА» - 105 518 944 
«ПРОТИВ» - 78 450 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» - 
5 206 138

РЕШИЛИ:
По второму вопросу повестки дня:
Принять участие в Некоммерческом партнерстве «Русское об-

щество управления рисками».

Председатель Собрания Гарет Питер Пенни

Секретарь Собрания П.Е. Платов 
1 Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, со-
зыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности  

председателя районного суда:

Измайловского районного суда:

председатель суда — 1 должность. 

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантную должность председателя районного суда г. Москвы 
принимаются по 11.01.2016 г. в понедельник, четверг с 14 часов 
15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон 691 - 55 - 41.

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЧАЛЕ РАБОТ 

ОАО «НК «Роснефть» начинает проведение общественных консуль-
таций с целью ознакомления населения и учета мнения общественности 
для последующего составления Технического задания и разработки ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по Про-
грамме.

Наименование Программы: Программа комплексных геофизи-
ческих исследований на лицензионных участках «Северо-Врангелевс-
кий-1», «Северо-Врангелевский-2» и «Южно-Чукотский» в 2016 — 
2020 гг. 

Цель реализации Программы: проведение сейсморазведочных 
работ с целью детального изучения геологического строения недр на 
указанных лицензионных участках.

Район проведения работ: Проведение комплексных геофизичес-
ких исследований планируется на акватории участков недр федерально-
го значения, расположенных на континентальном шельфе Чукотского 
моря. Ближайшим субъектом РФ к лицензионному участку является Чу-
котский автономный округ, ближайшие муниципальные образования — 
Иультинский муниципальный район Чукотского автономного округа и 
Чукотский муниципальный район Чукотского автономного округа.

Наименование и адрес Заказчика: ОАО «НК «Роснефть», 125284, 
Россия, г. Москва, ул. Беговая, 3, стр. 1.

Материалы Программы будут включать том с технической информа-
цией и том, содержащий оценку воздействия на окружающую среду и 
мероприятия по охране окружающей среды. 

Орган, уполномоченный на организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образования Иуль-
тинский МР и Администрация муниципального образования Чукотский 
МР. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 1-м этапе: ин-
формирование через печатные издания и опрос.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе обще-
ственности представляются информация о намечаемой деятельности и 
проект Технического задания на разработку ОВОС. Вся информация бу-
дет доступна заинтересованной общественности с 25.12.2015 г. по следу-
ющим адресам:

— ГУ «Чукотская окружная публичная универсальная библиотека 
им. Тан-Богораза», Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Отке, 
д. 5, читальный зал;

— МБУК «Централизованная библиотечная система Иультинского 
района, Чукотский автономный округ, п. Эгвекинот, ул. Е.А. Прокунина, 
д. 12/1; 

— с. Лаврентия, публичная библиотека. 
В библиотеках также будут размещены опросные листы, разработан-

ные с целью изучения мнения общественности относительно предпола-
гаемых работ, состава и структуры Технического задания на ОВОС, в ко-
торые заинтересованные представители общественности могут внести 
свои отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика.

Вопросы и предложения общественности могут направляться по ука-
занным ниже адресам или передаваться в библиотеки.

Контактная информация:
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, 3, стр. 1, ОАО 

«НК «Роснефть».
Тел.: +7-499-517-8888 добавочный 33549.
Смирнова Елена Анатольевна.
Электронная почта: e_smirnova1@rosneft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «НК «Роснефть» начинает проведение общественных консульта-
ций с целью ознакомления населения и учета мнения общественности для 
последующего составления Технического задания и разработки материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по Программе.

Наименование Программы: Программа комплексных геофизичес-
ких исследований на лицензионных участках «Анисинско-Новосибирс-
кий», «Усть-Оленекский», «Усть-Ленский» в 2016 — 2020 гг.

Цель реализации Программы: проведение сейсморазведочных ра-
бот с целью детального изучения геологического строения недр на указан-
ных лицензионных участках.

Район проведения работ: проведение комплексных геофизических 
исследований планируется на акватории участков недр федерального зна-
чения, расположенных на континентальном шельфе моря Лаптевых. Бли-
жайшими субъектамим РФ к лицензионным участкам являются:

-
лаиховский улус;

-
мырский Долгано-Ненецкий муниципальный район.

Наименование и адрес Заказчика работ: ОАО «НК «Роснефть», 
125284, Россия, г. Москва, ул. Беговая, 3, стр. 1.

Материалы Программы будут включать том с технической информа-
цией и том, содержащий оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и мероприятия по охране окружающей среды. 

Органы, уполномоченные на организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: администрации муниципальных образований — «Булун-

Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район.
Предполагаемая форма общественных обсуждений на 1-м этапе: ин-

формирование через печатные издания и опрос.
С целью информирования и участия общественности в процессе оценки 

воздействия на окружающую среду на 1-м этапе общественности представ-
ляются информация о намечаемой деятельности и проект Технического 
задания на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна заинтере-
сованной общественности с 25.12.2015 г. по следующим адресам:

ул. Морская, д.32, читальный зал;
-

тябрьская, д.17, читальный зал;

д10а, читальный зал;

д. 9, читальный зал;

-
кого края, г. Красноярск, ул. Карла Маркса, 114, читальный зал;

8 «А», читальный зал.
В библиотеках также будут размещены опросные листы, разработан-

ные с целью изучения мнения общественности относительно предполага-
емых работ, состава и структуры Технического задания на ОВОС, в кото-
рые заинтересованные представители общественности могут внести свои 
отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика.

Вопросы и предложения общественности могут направляться по ука-
занным ниже адресам или передаваться в библиотеки.

Контактная информация:
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, 3, стр. 1, ОАО «НК «Роснефть».
Тел.: +7-499-517-8888 добавочный 33549.
Смирнова Елена Анатольевна
Электронная почта: e_smirnova1@rosneft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Ан-
гарская нефтехимическая компания» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности в результате строительства 
и реконструкции по проекту «Котел-утилизатор реакторно-
регенераторного блока установки ГК-3 цеха 11 НПЗ».

Местоположение объектов в границах Байкальской природ-
ной территории: Иркутская область, город Ангарск.

Заказчиком проекта является АО «Ангарская нефтехимиче-
ская компания», юридический/фактический адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Павлов И.В.

Предварительные материалы по ОВОС вышеуказанного про-
екта доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений в течение 30 дней с даты опубликования информации до 
окончания общественных обсуждений, и предоставлены в читаль-
ном зале технической библиотеки АО «АНХК» объект 1404 
АО «Ангарская нефтехимическая компания».

Начало общественных обсуждений по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности в результате строи-
тельства и реконструкции по проекту «Котел-утилизатор 
реакторно-регенераторного блока установки ГК-3 цеха 11 НПЗ» 
назначено на 10 часов 26 января 2016 года в помещении актового 
зала об.1404, расположенного по адресу: Иркутская область, г. Ан-
гарск, первый промышленный массив, объект 1404, первый этаж 
(проезд общественного транспорта до остановки ОАО «Востсиб-
маш» маршрутами автобусов №10, №20 или трамваем №5).

Ответственным за проведение общественных обсуждений (в 
форме слушаний) назначено ответственное лицо: зам. начальника 
Управления технического развития Маслаков Алексей Алексее-
вич, тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрация АМО — Борисов Сергей Ана-
тольевич (Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 63 кв-л, 
дом 2).

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений к  предварительным материалам по 
ОВОС обеспечивается до 25.01.2016г. ответственным лицом от 
АО «АНХК»: главным специалистом Управления технического 
развития Канухиной Еленой Геннадьевной, e-mail: KanukhinaEG@
anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-39-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Нижнетуринского городского округа и ЗАО 
«Золото Северного Урала» уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) при строительстве 
и эксплуатации объектов, используемых для размещения от-
ходов I — V класса опасности, в составе проектной документа-
ции «Отработка Северо-Калугинского медноколчеданного ме-
сторождения подземным способом».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство подземного рудника, добыча руд, транспортировка 
руд для переработки за пределами Нижнетуринского городского 
округа.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: Свердловская область, Нижнетуринский городской 
округ, 229 км (справа) автодороги Екатеринбург — Нижний Та-
гил — Серов, в кварталах № 88, 89 Нижнетуринского участко-
вого лесничества ГКУ СО «Верхотурское лесничество».

Наименование и адрес заказчика: ЗАО «Золото Северно-
го Урала» (624460, РФ, Свердловская область, г. Красноту-
рьинск, ул. Карпинского, д. 4; тел: + 7 34384 9 19 00, факс:  
+ 7 34384 9 19 18).

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний 
и предложений общественности к предварительному варианту 
материалов ОВОС, проведение общественных слушаний. За-
мечания и предложения принимаются в письменном виде 
в журнале учета замечаний и предложений.

Предварительный вариант материалов ОВОС, журнал учета 
замечаний и предложений доступны с 24.12.2015 года 
по 25.01.2016 года в: 

— здании администрации Нижнетуринского городского 
округа по адресу: РФ, Свердловская область, г. Нижняя Тура, ул. 
40 лет Октября, 2А, кабинет № 218, отдел по архитектуре 
и градостроительству, понедельник и четверг с 14.00 до 17.30.

— в офисе Уральского филиала АО «Полиметалл УК» 
по адресу: РФ, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Си-
бирский тракт, 12, строение 1, 4-й этаж, кабинет № 15, поне-
дельник – пятница с 10.30 до 17.30.

Общественные слушания состоятся 25.01.2016 года 
с 18.00 до 20.00 по адресу: РФ, Свердловская область, г. Ниж-
няя Тура, ул. 40 лет Октября, 2А, здание администрации Ниж-
нетуринского городского округа, кабинет № 318.

Дороги Реконструкция развязки МКАД 
с Рязанским проспектом завершена

Ювелирные 6 км

Сергей Бабкин

Д
орога из Люберец и Жу-
лебина в Москву стала  
проще и безопаснее. Вче-
ра  мэр Сергей Собянин 
открыл полностью ре-

конструированную развязку 
МКАД с Рязанским проспектом.

— Мы завершаем реконструк-
цию еще одной, уже 12-й по счету 
развязки на МКАД, — отметил Сер-
гей Собянин. — Достаточно слож-
ный объект, строители работали в 
ускоренном режиме, а в последнее 
время — круглосуточно.

Сооружение потребовало юве-
лирной работы, подтвердил пер-
вый замруководителя департамен-
та строительства Петр Аксенов. 
Нужно было не повредить опоры 
линий электропередачи и не тормо-
зить движение на Кольцевой. Но 
подрядчики справились с задачей, 
причем досрочно. Осенью строите-
ли сдали две инженерно хитрые, но 
простые для автолюбителей эста-
кады. Они позволили быстро ухо-
дить с Рязанского проспекта на 
внутреннюю и внешнюю стороны 
МКАД. А сейчас открылся послед-
ний участок развязки — тоннель.

— Работа по его строительству 
была самой  трудоемкой, — расска-
зал начальник управления дорож-
ного строительства компании-под-
рядчика Евгений Поляков. — Но мы 
его  построили за год. 

Длина развязки — всего 6 кило-
метров, но ее значение для 300-ты-
сячного населения Жулебина, Не-

красовки и Люберец неоценимо. 
Дело в том, что тоннель позволяет 
жителям крупных районов Подмо-
сковья попасть на Кольцевую доро-
гу без пересечения с другими тран-
спортными потоками и без единого 
светофора. Он проходит под МКАД 
и Рязанским проспектом и выходит 
на магистраль по направлению к 

югу Москвы. На выезде из тоннеля 
сделана 500-метровая разгонная 
полоса, поэтому влиться в поток  
легко. Реконструкция развязки на 
Рязанке, напомню, является ча-
стью масштабной работы  по об-
новлению всей дорожной инфра-
структуры МКАД. В местах, где 
Кольцевая  примыкает к радиаль-
ным магистралям мегаполиса, ак-
тивно  строятся направленные съе-
зды. Только на этой неделе Сергей 
Собянин открыл две важнейших 
для города эстакады: на Ленинском 
проспекте и Можайском шоссе. 
Причем реконструкция Можайки 
полностью завершена. Строитель-
ство таких новых дорожных объек-
тов, по оценкам экспертов, увели-
чивает пропускную способность 
трасс на 30—35%. Кроме того, Сер-
гей Собянин дал поручение в 2016 
году провести благоустройство 
всех реконструированных развя-
зок, чтобы въезды в столицу выгля-
дели привлекательно.

На выезде из тоннеля — 500-метро-
вая разгонная полоса, поэтому 
влиться в поток легко.

Сергей Собянин оценил трудоемкую работу строителей на этом сложном 
объекте. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4755
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ЭКСКЛЮЗИВ Футболист «Кубани» Владислав Игнатьев хочет закрепиться в сборной России 
и поехать на чемпионат Европы 

В Париж не туристом
Артур Нанян

П
олузащитник «Кубани» Владислав 
Игнатьев был одним из лучших иг-
роков первой части сезона. Несмо-

тря на то что к зимней паузе краснодарцы 
идут на предпоследнем месте в турнирной 
таблице, Владислав может смело занести 
себе в актив этот отрезок. С семью забиты-
ми мячами Игнатьев в списке бомбардиров 
среди российских футболистов уступает 
лишь нападающему «Зенита» Артему Дзю-
бе (8). Благодаря успешным выступлениям 
за клуб 28-летний полузащитник в ноябре 
был впервые в карьере вызван в сборную и 
дебютировал за нее в матче с Португалией. 
Звонок корреспондента «РГ» застал Игна-
тьева в Дубае, где он отдыхает со своей же-
ной. 

Почему решили отдохнуть именно 
в Дубае?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Мы с женой полетели из 
Краснодара на Сейшелы и на пути обратно 
решили остановиться на пару дней в Эмира-
тах. Нам здесь очень нравится, качество об-
служивания и сервис выгодно отличаются от 
того, что было на Сейшелах. 

С какими-то звездами не пересеклись во вре-
мя отдыха?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Я нет, а вот Антон Соснин и 
Леша Иванов выложили в Интернет фотогра-
фии из торгового центра в Дубае, где они 
встретили француза Карима Бензема из «Реа-
ла». Надеюсь, Бензема не стал их чем-то шан-
тажировать (смеется).

Как вы узнали о вызове в сборную?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Мы с женой задержались в 
Москве после матча с «Динамо», решили 
провести время в ресторане с друзьями. И 
тут мне позвонил главный тренер сборной 
Леонид Слуцкий и сказал обо всем. Давно у 
меня таких эмоций не было. Я покраснел, не 
знал, что делать, поднялся пульс. Это было 
приятной неожиданностью, хотя первую 

часть сезона я провел на хорошем уровне. 
Можно сказать, заслужил вызов в сборную.

Как вас приняли в национальной команде?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Нормально, со многими ре-
бятами я знаком, с кем-то раньше пересека-
лись. Больше всего общаюсь с Мамаевым, 
Смоловым, Кузьминым, Глушаковым.

Атмосфера в сборной отличается от клуб-
ной?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Сравнивать сложно, потому 
что я всего несколько дней в национальной ко-
манде. Я слышал от многих ребят, что обста-
новка при Капелло и Слуцком — это небо и зем-
ля. При Капелло нельзя было смеяться, дер-
жать мяч, все обязаны были вместе ужинать и 
идти по номерам. Сейчас такого нет, у нас пла-
вающий график, плюс мы много шутим.

Кто в сборной главный юморист?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Конечно, Дзюба! Я знал, 
что он может болтать до бесконечности, но не 
до такой степени (смеется). Если серьезно, то 
я такого искреннего и веселого человека еще 
не встречал. 

Он лично над вами как-то шутил за те 
дни, когда были в сборной?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Мне больше всего 
запомнилось, как мы с Артемом игра-
ли против Смолова и Мамаева в при-
ставку в хоккей. Когда у меня что-то 
не получалось, Дзюба подкалывал, а 
когда стало что-то выходить, начал обни-
мать меня и в ладоши хлопать.

Не волновались перед выходом на замену в 
матче против Португалии?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Я рассчитывал, что Слуц-
кий даст возможность дебютировать в сбор-
ной на родном стадионе в Краснодаре. Я гото-
вил себя, настраивался. Когда он отправил 
разминаться, я психологически был готов к 
выходу на поле. Коленки не дрожали, все-та-
ки я опытный футболист, дрожать там уже не-
чему (смеется). 

Что скажете про нашу группу на чемпионате 
Европы?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Фаворит — Англия, но мы 
обязаны выходить хотя бы со 
второго места, хотя сей-
час все научились иг-
рать в футбол. Не удив-
люсь, если Уэльс успеш-
но выступит на турнире, 
но пока не хотелось бы 
загадывать.

Тот факт, что кроме Че-
рышева никто из наших 
футболистов не играет в 
Европе, может стать про-
блемой для сборной во 
Франции?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Может 
быть, потому что в таких 
турнирах нет мелочей. Ду-
маю, многие ребята мечта-
ют перейти в один из евро-
пейских топ-клубов, но 
иногда непросто решиться на 
такой шаг. Посмотрим, может, Кокорин уй-

дет в «Арсенал», заиграет там и на-
клепает всем на Евро. 

Со Слуцким был разговор 
по поводу дальнейших 
перспектив в сборной?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: После 

матча с Хорватией нам 
не удалось побеседовать, 

потому что все ребята разъе-
хались. Но еще перед игрой с Порту-
галией Леонид Викторович сказал 
нам, что на Евро пойдут лучшие, вне за-
висимости от возраста и иных факторов.

Как думаете, у вас есть реальные шансы пое-
хать на Евро?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Я провожу лучший сезон в 
карьере, так что шансы есть. Я еще когда 
был мальчишкой и гонял мяч во дворе, 
мечтал попасть однажды в сборную. 

Мне скоро уже 29 лет, а я еще не выступал на 
крупных форумах. Где-то травмы мешали, 
где-то просто не везло. 

Во Франции бывали?
ВЛАДИСЛАВ ИГНАТЬЕВ: Два года назад был с женой 
в Париже на Рождество, но нам не удалось 
толком погулять или что-то рассмотреть. 
Мечтаю вернуться во Францию, но не как ту-

рист, а как футболист сборной 
России. 

БАСКЕТБОЛ

В Единой лиге
ЦСКА победил
финский клуб

ЗАГНАЛИ 
«БИЗОНОВ»

Сергей Сокольский

ОЧЕРЕДНЫЕ матчи регулярно-
го сезона баскетбольной Единой 
лиги ознаменовались синхрон-
ными победами всех трех клу-
бов, представляющих нашу стра-
ну в главном клубном турнире 
Старого Света, Евролиге.

Накануне в последний раз в 
уходящем календарном году на 
паркет вышли «Химки», гостив-
шие в Таллине у «Калева». В це-
лом обошлось без неожиданно-
стей, хотя поначалу хозяева пар-
кета пытались навязать сопер-
нику борьбу. Однако трехочко-
вый Тайриса Райса на последних 
секундах второй четверти, похо-
же, отправил эстонцев в нокда-
ун. Третью десятиминутку они 
уступили в пух и прах — 17:30, а 
затем проиграли и матч — 72:90.

— Ключ к победе — в нашей ро-
тации состава, — констатировал 
главный тренер «Химок» Римас 
Куртинайтис. — Сегодня вышли 
11 игроков, что помогало нам 
постоянно поддерживать высо-
кий темп. Рад, что сегодня не 
было проблем с мотивацией. 
Прошлая игра в Минске должна 
была пройти под нашу диктовку, 
но победить мы смогли лишь в 
овертайме. Сегодня же настрой у 
ребят был правильный, рабочий.

Говоря об упомянутой литов-
ским специалистом ротации, 
нельзя не отметить дебют в под-
московной команде ее новичка 
Дмитрия Соколова. Премьеру 
можно признать успешной: за 15 
минут центровой успел набрать 
15 очков и сделал 5 подборов.

Несколько сложнее получил-
ся выезд у краснодарского «Ло-
комотива-Кубани» к краснояр-
скому «Енисею». Судьба матча 

оставалась под вопросом до по-
следних минут. Решающее слово 
взял Малкольм Дилейни, девять 
очков которого в концовке скло-
нили чашу весов в пользу желез-
нодорожников — 82:73. 

— Игра получилась именно та-
кой, как мы и ожидали, — отме-
тил рулевой краснодарцев Гиор-
гиос Барцокас. — У «Енисея» 
было время на подготовку, они 
хорошо действовали в защите, и 
на протяжении 30 минут нам 
было очень тяжело. На прошлой 
неделе мы выиграли «Барсело-
ну» и заняли первое место в сво-
ей группе в Евролиге, поэтому 
игроки ощущали некоторую 
эмоциональную пустоту. Мы 
очень довольны результатом, так 
как в Единой Лиге нам сейчас 
очень нужны победы.

С греком не поспоришь: «Ло-
комотив» сумел прервать непри-
ятную серию из двух поражений 
кряду и продолжил погоню за ли-
дерами «регулярки».

Ну и наконец, лидер сезона 
столичный ЦСКА разобрался с 
финскими «Байзонс» — 99:67. 
Хотя подопечным Димитриса 
Итудиса, как и фаворитам дру-
гих вышеописанных матчей, 
пришлось попотеть. В первой по-
ловине скандинавы выглядели 
весьма достойно, отпустив ар-
мейцев всего на семь очков.

А вот после большой паузы во 
всей красе показала себя оборо-
на москвичей: хозяева паркета 
во второй половине сумели на-
брать всего 24 очка.

— Мы играли третий матч за 
пять дней с тремя перелетами, и 
такой график сложен для любой 
команды, — объяснил возникшие 
трудности Итудис. — Плохой по-
лучилась вторая четверть, в ко-
торой мы недостаточно четко 
шли на броски, особенно оборо-
няясь против Кларка, за что по-
платились пропущенными 28 
очками, из которых 24 пришлись 
на трехочковые. В третьей и чет-
вертой 10-минутках мы показа-
ли свой уровень защиты и завер-
шили встречу успешно.

В турнире лидирует ЦСКА (12 
выигрышей и одно поражение). 
Далее по проценту побед идут 
питерский «Зенит» (8-1), казан-
ский УНИКС (10-2) и «Химки» 
(10-3).

Фигурное катание Медали чемпионата России разыграют в Екатеринбурге

Предстоит 
настоящая рубка

Николай Долгополов 

И 
так всегда: свой чемпионат фи-
гуристы проводят под самый 
под Новый год. Москва и Питер, 
а в последние годы Саранск и 
Сочи становились местом са-

мых упорных и бескомпромиссных споров 
между великими и наседающими молодыми, 
а не просто мелким междусобойчиком. Как 
говорит уже ветеран нашего фигурного ка-
тания Саша Смирнов, чемпион Европы с 
Юкой Кавагути в парном катании, «вот где 
настоящая рубка, правда, без кровопроли-
тия». И действительно, занявшие пьедестал 
продолжают сезон на чемпионатах Европы и 
мира, пролетевшие мимо становятся запа-
сными, которым, может, и не дождаться сво-
его часа, и отправляются в виде утешения на 
Универсиаду.

Сейчас Федерация фигурного катания 
России приняла решение еще больше попу-
ляризировать свой вид спорта, для чего не-
обходимо продвигаться в глубь страны. 
Впервые чемпионат пройдет в Екатеринбур-
ге, а следующий, очень вероятно, примет Че-
лябинск, где уже в январе состоится юниор-
ское первенство.

Об участниках чемпионата, о принципах 
отбора на европейское первенство и об ухо-
де из любительского спорта Артура Гачин-
ского «Российской газете» рассказал гене-
ральный директор Федерации Александр 
Коган.

Все ли наши лидеры приехали в Екатерин-
бург? Ведь обычно после этапов Гран-при 
травм хватает. Как и сетования по поводу 
того, что между финалом и чемпионатом 
страны очень уж короткий промежуток.
АЛЕКСАНДР КОГАН: Чемпион Европы и мира Ха-
вьер Фернандес стартовал в чемпионате Ис-
пании через три дня после победы в финале и 
ни на что не жаловался. И у нас все лидеры 
уже в Екатеринбурге. Но, как всегда, есть и 
травмированные. Мы получили письменное 
медицинское свидетельство от спортивной 
пары Ксения Столбова — Федор Климов, так 
здорово выступающей в этой сезоне и выиг-
равшей в Барселоне, о проблемах партнера: 
Федора беспокоят боли в пояснице. И согла-
сились с тем, что в течение двух недель силь-
ные физические нагрузки ему противопока-
заны. Не выступит и молодая танцевальная 
пара Ксения Монько — Кирилл Халявин. 
Травма, полученная еще в ноябре на «Кубке 
Ростелекома» в Москве, по-прежнему беспо-
коит партнершу.

 Что-то не видно в списке участников Арту-
ра Гачинского.
АЛЕКСАНДР КОГАН: Тут другая история. В конце 
ноября Артур пришел в Федерацию. Сооб-
щил, что не залечил травму, полученную в 
сентябре. И известил нас, что расстается с 
любительским спортом.

 Но как же жалко… И это всего-то в 22 года. А 
как все хорошо начиналось: «бронза» чем-
пионата мира 2011 года, медали европей-
ских первенств. Потом переезд из Питера от 
тренера Мишина в Москву, новые надежды 
на занятия в ЦСКА… Всегда жалко, когда от-
лично начинавшаяся карьера вдруг не скла-
дывается. Скажите, а наша чемпионская 
пара Татьяна Волосожар — Максим Трань-
ков выступать будет?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Да. Как и все остальные силь-
ные пары: Юко Кавагути — Александр Смир-

нов, Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 
Кристина Астахова — Алексей Рогонов…

Претендентов на медали чуть не в два раза 
больше, чем мест на поездку в Братиславу 
на чемпионат Европы.
АЛЕКСАНДР КОГАН: Будем определять состав 
сборной 27 декабря. Первые два призера во 
всех видах проходят автоматически. Третьи 
номера сборной утверждаются исполко-
мом Федерации по предложению тренер-
ского совета. И, поверьте, никому и ника-
ких скидок.

 В каком виде, на ваш взгляд, предстоит наи-
более серьезная борьба?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Во всех, но в парном катании 
и особенно в женском одиночном претен-
дентов даже побольше. 15-летняя Евгения 
Медведева выиграла финал Гран-при. Но у 
нее в соперницах Лена Радионова, олимпий-
ская чемпионка Аделина Сотникова, чемпи-
онка мира Елизавета Туктамышева, Анна 
Погорилая, Юлия Липницкая…

 Что скажете о танцевальных дуэтах?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Тут непредсказуемость. Вер-
нулись после травм Екатерина Боброва—
Дмитрий Соловьев. Прогрессируют Викто-
рия Синицына — Никита Кацалапов и Елена 
Ильиных — Руслан Жиганшин. А есть еще мо-
лодые Александра Степанова — Иван Букин.      

Александр Ильич, как там в Екатеринбурге? 
Пойдет народ на фигурное катание?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Пойдет, интерес есть. Билеты 
во дворец спорта «Уралец» продаются еще с 
начала месяца и расходятся хорошо.

Елизавета Туктамышева вошла в десятку лучших спортсменов страны 2015 года по результатам 
традиционного опроса, проведенного Федерацией спортивных журналистов России (ФСЖР).

Акцент

 Самый сильный состав участников 
будет в женском катании — Туктамышева, 
Липницкая, Радионова, Погорилая, 
Сотникова, Медведева и другие 
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Журналисты
выбрали 
футболиста
года

НЕВЕРОЯТНЫЙ 
ХАЛК

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» и сборной Бразилии 
Халк стал лучшим футболистом 
уходящего года по результатам 
голосования спортивных журна-
листов, проводимого еженедель-
ником «Футбол». В опросе при-
няли участие четыре представи-
теля «Российской газеты» — Ни-
колай Долгополов, Илья Зубко, 
Илья Соболев и Артур Нанян. 

По итогам голосования Халк 
набрал 652 очка, победив с ог-
ромным преимуществом одно-
клубника Артема Дзюбу (357). 
Замкнул тройку лидеров напада-
ющий «Спартака» голландец 
Квинси Промес (135 баллов).

Халк стал пятым легионером 
в истории нашего футбола, кото-
рый удостоился этой награды. 
Ранее обладателями приза стано-
вились Даниэль Карвальо (2005), 
Алехандро Домингес (2009), Ми-
гел Данни (2010) и дважды Сейду 
Думбия (2012, 2014). 

В текущем сезоне во всех тур-
нирах Халк провел за «Зенит» 23 
игры и забил 11 мячей. По ито-
гам группового этапа Лиги чем-
пионов бразилец попал в симво-
лическую сборную турнира.

Юрлова
и Гараничев
выступят 
в праздничной
гонке

РОЖДЕСТВО 
НА ТРАССЕ

Сергей Литвинов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт биат-
лонной «Рождественской гонки» 
опубликовал состав участников 
соревнований в немецком Гель-
зенкирхене. Россию представят 
Екатерина Юрлова и Евгений Га-
раничев.

Кроме них выступят:  Вален-
тина Семеренко — Сергей Семе-
нов (Украина); Лаура Дальмайер 
— Симон Шемпп (Германия); 
Франциска Хильдебранд — Эрик 
Лессер (Германия); Мари Дорен-
Абер — Мартен Фуркад (Фран-
ция); Габриэла Соукалова — Он-
држей Моравец (Чехия); Доро-
тея Вирер — Лукас Хофер (Ита-
лия); Тея Грегорин — Яков Фак 
(Словения); Лиза Тереза Хаузер 
— Симон Эдер (Австрия); Эмма 
Нильссон — Тобиас Арвидсон 
(Швеция).

Накануне Международный 
союз биатлонистов отменил чет-
вертый этап Кубка мира в не-
мецком Оберхофе из-за теплой 
погоды и отсутствия снега. Ме-
сто проведения соревнований 
будет определено 27 декабря.

«Локомотив»
отменил сборы
в Турции

ПОРТУГАЛИЯ
ЛУЧШЕ

Артур Нанян

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Локомо-
тив» (Москва) изменил планы 
подготовки ко второй части се-
зона. Как сообщает официаль-
ный сайт «красно-зеленых», ко-
манда Игоря Черевченко первый 
зимний сбор проведет с 11 по 24 
января в Абу-Даби, а второй — с 
28 января по 9 февраля в порту-
гальской Алгарве. Изначально 
«железнодорожники» планиро-
вали собраться в Турции.

В Абу-Даби москвичи прове-
дут два контрольных матча, 
правда, пока не сообщается, с 
кем именно. В Португалии «Ло-
комотив» сыграет в товарище-
ском турнире, в котором примет 
участие и петербургский «Зе-
нит». Игра «железнодорожни-
ков» против шведского «Норче-
пинга» пройдет 1 февраля, а с 
датским «Брондбю» футболисты 
Черевченко встретятся 4 февра-
ля.

После этих сборов «Локомо-
тив» вернется в Россию и начнет 
непосредственную подготовку к 
противостоянию с турецким 
«Фенербахче» в 1/16 финала 
Лиги Европы. Первый матч со-
стоится в Стамбуле 16 февраля, 
ответный — 25 февраля в Москве 
на стадионе в Черкизово. 

Защитник ЦСКА Милош Теодосич 
набрал 19 очков и стал главным 
героем матча с «Байзонс».
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На данный момент 
Игнатьев провел два матча 
за сборную. 
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